
В Доме культуры «ГЭС-2» 
концертом пианиста 
Мирослава Култышева 
стартовал 
«Рахманинов-фест»

И ДЕНЬ, И НОЧЬ — И МОСТ, И ПЕРЕПРАВА 

Александр Степанов

В 
субботу министр обороны 
РФ Сергей Шойгу назна-
чил командующим объеди-

ненной группировкой россий-
ских войск на Украине генерала 
армии Сергея Суровикина.

Большинство экспертов назы-
вают это назначение знаковым. 
Раньше командование группи-
ровкой велось из Москвы. Мно-
гие решения требовали долгих 
согласований, что, несомненно, 
влияло на ход проведения СВО. 

Сейчас генерал Суровикин 
получил карт-бланш на управле-
ние войсками и сможет, как ко-
мандующий, самостоятельно 
принимать необходимые реше-

ния. В войсках Сергей Сурови-
кин считается жестким воена-
чальником, который способен 
успешно руководить войсками в 
самой сложной обстановке. Это 
боевой, а не паркетный генерал. 

«Российская газета» приво-
дит наиболее интересные мне-

ния о назначении генерала ар-
мии Сергея Суровикина на 
должность  командующего 
объединенной группировкой 
войск (сил) на Украине. 

Алексей Леонков, военный 
эксперт, редактор журнала «Ар-
сенал Отечества»:

— Генерал армии Сергей Су-
ровикин — один из авторитет-
нейших военных руководи-
телей в нашей армии. Можно 
вспомнить, что, после того как 
Суровикин стал командовать в 
2017 году нашей военной груп-
пировкой в Сирии, ему удалось 
достичь существенного пере-
лома в борьбе с террористами 
и освободить свыше 95 про-
центов территории этой рес-
публики. Можно уверенно го-
ворить, что именно Суровикин 
смог переломить ход войны в 
Сирии и сломать хребет воен-
ным формированиям террори-
стов. Суровикин обла-
дает большим воен-
ным опытом.

Иван Егоров, Евгений Гайва, 
Ирина Жандарова, 
Марина Трубилина

По Крымскому мосту вновь по-
шли грузовые и пассажирские 
поезда, все задержанные из-за 
произошедшего инцидента со-
ставы отправлены, движение 
вошло в нормативный график, 
вновь началась продажа биле-
тов.  

Легковые автомобили уже 
пустили по двум встречным 
полосам. Для перевозки грузо-
виков и автобусов также нача-
ла работать бесплатная паром-
ная переправа. 

«Теперь на автомобиле по 
мосту можно будет проехать 
быстрее. Продолжаем обследо-
вание поврежденной части. 
Спасибо строителям, которые 
работают круглосуточно, всем 
специалистам силового блока, 
которые помогают в организа-
ции работ по восстановлению 
моста», — написал вице-пре-

мьер Марат Хуснуллин в своем 
Telegram. 

Он возглавил правитель-
ственную комиссию по выяс-
нению причин взрыва, прогре-
мевшего на Крымском мосту 
утром 8 октября и ликвидации 
его последствий. На мосту 
были разрушены два пролета, 
движение автомобилей и поез-
дов полностью остановилось. 
Вице-премьер сразу вылетел 
на место происшествия, чтобы 
лично осмотреть повреждения, 
туда же выехали главы мин-
транса и МЧС. 

Оперативно провели визу-
альное обследование моста, 
а инструментальное планиро-
валось завершить к вечеру 
воскресенья.  Обследовать 
опоры моста также начали во-
долазы.  

Как пояснил вице-премьер, 
сроки восстановления моста 
можно будет назвать 
после инструменталь-
ного обследования. 

МИНОБОРОНЫ Командующим российской объединенной 
группировкой войск на Украине назначен Сергей Суровикин

Генерал быстрого 
реагирования

МУЗЫКА

А К Ц Е Н Т

В войсках Сергей Суровикин считается 
жестким военачальником, который 
способен успешно руководить войсками 
в самой сложной обстановке

Австралийский доллар   39,2290
Азербайджанский манат 36,0279
Армянский драм** 15,1393
Белорусский рубль 24,4286
Болгарский лев 30,8769
Бразильский реал 11,7770

Венгерский форинт** 14,1668
Вон Республики Корея*** 43,3641
Гонконгский доллар* 78,1617
Датская крона* 81,1806
Доллар США 61,2475
Евро 59,9756

Индийская рупия** 75,1022
Казахстанский тенге** 13,0661
Канадский доллар 44,6443
Киргизский сом** 75,3203
Китайский юань* 85,9359
Молдавский лей* 31,5032

Новый туркменский манат 17,4993
Норвежская крона* 57,3403
Польский злотый 12,3316
Румынский лей 12,1504
СДР  78,8408
Сингапурский доллар 42,8574

Таджикский сомони* 59,9349
Турецкая лира* 32,9720
Узбекский сум**** 55,3622
Украинская гривна* 16,5826
Фунт стерлингов  68,5911
Чешская крона* 24,6687

Шведская крона* 54,9256
Швейцарский франк 61,8474
Южноафриканский рэнд* 34,0705
Японская иена** 42,2338

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.10.22

Павел 
Крашенинников 
о НЭПе 
и Гражданском 
кодексе

Минэкономразвития 
подготовило поправки 
в законодательство 
для смягчения экономических 
последствий мобилизации

Мировые цены 
на продовольствие 
достигли дна

WhatsApp 
перестанет 
работать 
на старых iPhone
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ТРЕНД Чем отличаются 
новостройки от старых 
зданий 

Дом устроит 
сцену

Марина Трубилина

Лапомойки, ящики для кондиционеров и соседские 
клубы стали популярны в современных новостройках. 
Представители отрасли рассказали о тенденциях в 
планировках квартир и домов.

Новые дома постепенно эволюционируют, а 
застройщики стремятся и удовлетворить потребности 
потенциальных покупателей, и привлечь их какой-то 
изюминкой. 

Первое, что бросается в глаза, — обустройство хол-
лов подъездов. Входные зоны в новых жилых комплек-
сах стали больше и выше, рассказывают в компании 
СЗ «Стадион «Спартак». Теперь это не просто транзит-
ное пространство на пути в квартиру, а полноценная 
общественная зона со своими функциями — с ковор-
кингами, кофейнями, местами для встреч. 

В новостройках различного класса все чаще появ-
ляются так называемые соседские центры, отмечают в 
компании GloraX. Это многофункциональные про-
странства общего пользования, доступные для всех жи-
телей дома. Такие пространства могут быть оборудованы 
для занятий различными видами спорта, досуга и творче-
ства, занятий с детьми, организации праздников и т.д.

Подобная практика широко распростране-
на в других странах, отмечают представители 
отрасли.

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
Как сделать безопаснее 
дворовые площадки

Недетские игры

Марина Трубилина

Сотни несчастных случаев случаются ежегодно с 
детьми на дворовых площадках. Почему дети гибнут и 
калечатся, следит ли кто-то за качеством качелей и го-
рок и как сделать их безопаснее, обсудили эксперты за 
«круглым столом» в «Российской газете». 

Насколько безопасны детские площадки?
СВЕТЛАНА КУЗЬМЕНКО, ПОМОЩНИК МИНИСТРА СТРОИТЕЛЬСТВА И ЖКХ: 
В России за последние несколько лет благоустроено 
уже более 90 тысяч территорий, в этом году стоит план 
благоустроить более 9 тысяч. При реализации этих 
проектов не обходится без детских площадок. От гра-
ждан и специалистов нам поступают сигналы о 
проблемах. В этом году Общественный совет минстроя 
вместе с детским советом провел мониторинг техниче-
ского состояния детских площадок. Осмотрено 
57 объектов в 13 городах 8 регионов. Более трети пло-
щадок, к сожалению, потенциально опасны.

Кому жаловаться, если площадка явно опасна? 
В Росстандарт?

КАРЕН ТАДЕВОСЯН, НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ГОСУДАРСТВЕННОГО НАДЗОРА 

И КОНТРОЛЯ РОССТАНДАРТА: Росстандарт осуществлял госнад-
зор в отношении требований техрегламента о безопас-
ности детских площадок и оборудования с 
2018 года по 1 июля 2021 года, затем законо-
дательство поменялось. 

ДОРОГИ Самокатам 
убавили скорость 
и прописали вес

Включили 
в правила

Владимир Баршев

Электросамокаты, сигвеи, моноколеса и прочие ги-
роскутеры получат официальный статус. С 1 марта 
следующего года они будут официально называться 
«средства индивидуальной мобильности». Именно с 
этой даты вступят в силу поправки в Правила дорож-
ного движения, которые утвердило правительство.

Наконец-то в Правилах дорожного движения уда-
лось прописать, каким образом можно пользоваться 
ставшими столь популярными электросамокатами, мо-
ноколесами и другими колесными средствами, движе-
ние которых до сих пор никак не регулировалось, но ча-
сто становилось причиной массы проблем на дорогах. 

Их классифицировали как «Средства индивидуаль-
ной мобильности» (СИМ). Под это понятие попадает 
«транспортное средство, имеющее одно или несколько 
колес (роликов), предназначенное для индивидуально-
го передвижения человека посредством использова-
ния двигателя».

Согласно новым правилам дети до 14 лет могут 
передвигаться на них по тротуарам, пешеходным и ве-
лодорожкам. Старше 14 лет — только по велодорожкам. 
Но при условии, что этот транспорт весом 
не превышает 35 кг, со скоростью не более 
25 км/ч.
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Валентина Егорова

В
зрыв на Крымском 
мосту — теракт, орга-
низованный спец-
службами Украины. 
Об этом вчера поздно 
вечером президенту 
Владимиру Путину 
сообщил глава След-
ственного комитета 

Александр Бастрыкин.
В начале встречи Владимир 

Путин попросил Бастрыкина до-
ложить о результатах расследо-
вания. «Наша следственная 
группа Главного следственного 
управления, эксперты, крими-
налисты очень оперативно при-
были на место происшествия. 
С участием специалистов взрыв-
ного дела, криминалистов де-
тально осмотрели место проис-
шествия, сделали предваритель-

ные обоснованные выводы», — 
сообщил Бастрыкин. «Мы возбу-
дили дело по части второй статьи 
205 «Терроризм», и это подтвер-
ждается данными первоначаль-
ного этапа расследования», — со-
общил глава СКР. По его словам, 
допрошено много свидетелей, 
очевидцев. «Начаты и в значи-
тельной степени завершены спе-
циальные экспертные исследо-
вания — это взрывотехническая 
экспертиза, генетическая, кри-
миналистическая. Даны соот-
ветствующие поручения о про-
ведении оперативно-разыскной 
деятельности органам ФСБ, 
МВД России», — рассказал он. 

Как результат этой работы — 
уже установлен маршрут движе-
ния заминированного автомо-
биля, сообщил Бастрыкин. «Это 
Болгария, это Грузия, это Арме-
ния, это Северная Осетия, Крас-
нодарский край», — заметил он. 
Кроме того, установлены лица, 
участвовавшие в организации 
движения грузовика. «Удалось 
установить подозреваемых из 
числа тех, кто мог готовить тер-
акт, — продолжил глава СКР. — 

Кроме того, мы продолжаем экс-
пертные исследования с целью 
уточнения целей и задач этого 
подрыва. Он, безусловно, носит 
террористический характер». 
«Это акт терроризма. Все наши 
данные первоначального этапа 
расследования сегодня позволя-
ют нам сделать однозначный вы-
вод — это теракт, который гото-
вили украинские спецслужбы, и 
целью этого теракта было уни-
чтожение крупного объекта гра-
жданской инфраструктуры, 
очень важного для Российской 
Федерации, особенно в Крыму», 
— сделал вывод Бастрыкин.

«Здесь, как вы только что до-
ложили, сомнений нет. Это тер-
акт, направленный на разруше-
ние критически важной гра-
жданской инфраструктуры Рос-
сийской Федерации», — ответил 
президент. 

«Совершенно верно», — под-
твердил Александр Бастрыкин. 

«Авторы и исполнители, за-
казчики — спецслужбы Украи-
ны», — сказал глава государства.  
Владимир Путин поблагодарил 
главу СКР за работу.  

ТЕМА ДНЯ Владимир Путин назвал подрыв Крымского моста терактом 
и обвинил в нем украинские спецслужбы 

Киевский след

Сомнений нет — 
это теракт, 
направленный 
на разрушение 
критически важ-
ной гражданской 
инфраструктуры 
России 

До Анапы — 119 километров. Легковые автомобили снова отправились 
из Крыма на материк. 
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Александр Бастрыкин доложил Владимиру Путину о ходе расследования ЧП, произошедшего 8 октября на Крымском мосту.    
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЕРХОВНЫЙ СУД Оператор, 
выдавший мошенникам 
дубликат сим-карты, 
обязан вернуть деньги

Номер без права 
передачи

Наталья Козлова

Важное для граждан решение принял Верховный суд 
РФ по мобильному оператору, который выдал мошен-
никам дубликат сим-карты абонента без его согласия. 
В итоге мужчина потерял доступ к своему номеру на 
четыре дня. За это время аферисты с помощью номера 
телефона смогли получить доступ к банковским сче-
там и украсть деньги. Это одно из распространенных 
в последнее время мошенничеств.

Украденные деньги мужчина решил взыскать с опе-
ратора. Но суды ему отказали, заявив, что оператор 
выдал дубликат правомерно, так как к нему обратился 
«представитель» истца. Но Верховный суд с этим не со-
гласился. Об таком решении рассказал портал «Право 
ru». История началась в тот день, когда гражданин по-
лучил СМС от мобильного оператора — ему сообщили 
о замене сим-карты по его заявлению. Но он никогда 
не просил о замене. Мужчина сразу позвонил сотово-
му оператору на «горячую линию» и сказал, что заявку 
на замену сим-карты подали без его ведома. Абонент 
потребовал вернуть номер, но сотрудники оператора 
отказались принимать устное заявление. Мужчина по-
бежал в ближайший офис компании.

В течение следу-
ющих четырех дней 
мошенники смогли 
получить доступ к 
его счетам. С перво-
го счета мошенники 
украли 503 000 руб-
лей, а со второго 15 
600 рублей.

Спустя почти 
два месяца сотовый 
оператор признал 
ошибку и вернул 
номер абоненту. Его 
внутренняя про-
верка показала, что замена симки произошла по заяв-
лению человека, который выдал себя за представителя 
нашего героя, показав сотруднику сотового оператора 
паспорт и доверенность.

Гражданин решил, что потерял свои деньги по вине 
оператора. Он пошел в райсуд. Там потребовал взыс-
кать с оператора убытки — 518 600 рублей, неполу-
ченные проценты по вкладам, а также 777 777 рублей 
в качестве компенсации морального вреда на основа-
нии Закона «О защите прав потребителей». Но рай-
суд ему отказал, заявив, что оператор не мог влиять на 
банковские операции. И абонент «не представил до-
статочных доказательств, что его убытки возникли по 
вине сотового оператора». С этими выводами согласи-
лись и вышестоящие инстанции. Тогда наш герой по-
шел в Верховный суд.

Там он объяснил, что после потери номера у него 
остался доступ к личному кабинету абонента операто-
ра, где он мог видеть уведомления от банков, которые 
приходили на его номер. По словам мужчины, в тече-
ние четырех дней оператор не пытался ему помочь и 
ему пришлось самостоятельно блокировать каждую 
операцию по переводу денег.

ВС сказал, что посредством выдачи сим-карты опе-
ратор предоставляет абоненту доступ к услугам свя-
зи с определенного номера. По Правилам телефонной 
связи этот номер относится к «существенным услови-
ям договора». При выдаче дубликата сим-карты посто-
роннему он получает возможность передавать сооб-
щения от имени абонента и получать их за него, что на-
рушает тайну телефонных контактов. Из этого следует, 
что правомерность выдачи сим-карты третьему лицу — 
юридически значимое обстоятельство, которое долж-
ны были проверить нижестоящие суды.

ВС отметил, что в материалах дела нет копии дове-
ренности и каких-либо доказательств ее предоставле-
ния сотруднику оператора. Потому вывод судов, что 
оператор надлежащим образом исполнил свои обязан-
ности по договору оказания услуг связи, нельзя при-
знать обоснованным. ВС также сослался на положения 
статьи 401 ГК — именно ответчик должен был доказать 
отсутствие своей вины. ВС отменил все акты и отпра-
вил дело на новое рассмотрение в райсуд.  

ТЕХНОЛОГИИ Двойники 
должников смогут заявить 
о себе на портале госуслуг

Погасят счета

Владислав Куликов

На портале госуслуг появился новый сервис: граждане 
смогут избавиться от приписанных им по ошибке дол-
гов. Речь, прежде всего, о так называемых двойниках: 
полных тезках настоящих должников. 

Для того, чтобы избавиться от чужого долга, гра-
жданам необходимо воспользоваться услугой «Подача 
заявлений и ходатайств в Федеральную службу судеб-
ных приставов» на портале госуслуг. В пункте «Кем вы 
являетесь в исполнительном производстве?» выбрать 
вариант «На мне числится чужой долг. Я хочу его оспо-
рить».

В заявлении указывается номер исполнительного 
производства, сведения об отсутствии долга. В каче-
стве доказательства необходимо загрузить скан доку-
мента, который позволит однозначно идентифициро-
вать гражданина. Например, паспорт. Или СНИЛС. Ав-
томатически сформированное заявление поступит в 
ФССП России.

«Это не единственный способ решения пробле-
мы ошибочной идентификации, — рассказывают в Фе-
деральной службе судебных приставов. — С октября 
прошлого года на сайте Федеральной службы судеб-
ных приставов работает новый вид электронных об-
ращений в сервисе Интернет-приемная. Выбрав тему 
«Я двойник!», заявители оперативно получают обрат-
ную связь от ведомства. На рассмотрение обращения, 
идентификацию гражданина, устранение нарушений и 
ответ заявителю отводится два дня».

После получения от граждан-двойников копии пас-
порта, СНИЛС, ИНН, проверки и подтверждения дан-
ных судебный пристав-исполнитель незамедлительно 
отменит все наложенные на гражданина ограничения.

В случае списания денежных средств со счетов в 
банках, а также удержаний из заработной платы или 
иных доходов гражданина судебный пристав примет 
меры к возврату средств.  

ТРАНСПОРТ 

Аэронавигация 
подорожает

ДИСПЕТЧЕРЫ 
ПОВЫШАЮТ 
СТАВКИ
Дарья Худякова

Ставки сбора за аэронавигаци-
онное обслуживание с ноября 
могут повысить на 60%. Для 
иностранных авиаперевозчи-
ков сбор вырастет в 1,4 раза, для 
российских самолетов, выпол-
няющих международные рей-
сы, — в 1,7 раза, а для российских 
самолетов, летающих внутри 
страны, — в 1,6 раза. Проект со-
ответствующего приказа Фе-
деральная антимонопольная 
служба (ФАС) опубликовала для 
общественного обсуждения.

«Решение поспособствует 
обеспечению программы под-
держки организации, а также 
сохранению рабочих мест дис-
петчеров, что позволит обеспе-
чить регулярность и безопас-
ность полетов гражданской 
авиации», — пояснили «РГ» в 
ФАС. В ведомстве отметили, что 
предлагаемая индексация под-
готовлена с учетом антикри-
зисных мер и оптимизации рас-
ходов Госкорпорации по орга-
низации воздушного движения 
(ГК по ОрВД), а также субсиди-
рования. Решение позволит не 
допустить кассового разрыва 
между доходами и расходами 
предприятия, который был вы-
зван снижением в 2020—2022 
годах интенсивности полетов 
воздушных судов иностран-
ных пользователей в воздуш-
ном пространстве РФ, заявили 
в ФАС.

По словам экспертов, такая 
мера необходима для сокраще-
ния издержек ФГУП «Госкорпо-
рация по ОрВД», а авиакомпа-
нии повышение ставок сбора 
смогут осилить. Безусловно, 
любое повышение издержек — 
это всегда минус для экономи-
ки авиакомпаний, но в нынеш-
ней ситуации такое повышение 
ставок сборов за аэронавига-
ционное обслуживание в пол-
ной мере обосновано, считает 
руководитель аналитического 

отдела агентства «АвиаПорт» 
Олег Пантелеев. Во-первых, Гос-
корпорация  сильно устала от 
тех издержек, которые она не-
сет. Во-вторых, ставки были зна-
чительно ниже, чем в структу-
ре издержек в целом по миро-
вой авиатранспортной отрасли. 
Приведение ставок сборов в со-
ответствие с рыночными реали-
ями позволит минимизировать 
масштаб господдержки, ока-
зываемой ГК по ОрВД, которая 
испытывает серьезные финан-
совые проблемы, говорит Пан-
телеев. 

Кроме того, для российских 
авиакомпаний в целом гораздо 
важнее сохранение масштаба 
государственной поддержки, то 
есть субсидирование авиапере-
возок. Именно этот фактор 
влияет на финансовую устой-
чивость авиаперевозчиков в 
большей степени, нежели изме-
нение ставок сборов. В ФАС от-
метили, что повышение ставок 
аэронавигационных сборов для 
авиакомпаний незначительно 
скажется на расходах перевоз-
чиков. «По оценке ведомства, 
повышение ставок сборов за 
аэронавигационное обслужи-
вание может привести к незна-
чительному изменению расхо-
дов авиакомпаний. В расчете на 
пассажира в среднем они мо-
гут измениться на 56 рублей», 
— сообщили в ФАС (цитата по 
ТАСС).

ГК по ОрВД испытывает фи-
нансовые трудности из-за па-
дения трафика полетов со вре-
мени пандемии. Ситуация усу-
губилась после введения в этом 
году антироссийских санкций 
и закрытия воздушного про-
странства России для воздуш-
ных судов из недружественных 
стран. Прошлый раз ставки сбо-
ра за аэронавигационное обслу-
живание повышали в декабре 
2021 года — на 5—10%.  

СОДРУЖЕСТВО В Санкт-Петербурге прошел неформальный 
саммит лидеров СНГ

От Стрельны до Астаны

Кира Латухина

В 
пятницу в свой 70-й 
день рождения прези-
дент России Владимир 
Путин провел нефор-
мальный саммит СНГ 
в Константиновском 
дворце в Стрельне. 
Российский лидер 
призвал коллег энер-

гичнее переходить на нацвалюты 
во взаиморасчетах и обсудил вы-
работку мер по разрешению кон-
фликтов между государствами 
на постсоветском пространстве. 

В саммите приняли участие 
также президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев, премьер-ми-
нистр Армении Никол Пашинян, 
президент Беларуси Александр 
Лукашенко, президент Казахста-
на Касым-Жомарт Токаев, пре-
зидент Таджикистана Эмомали 
Рахмон, президент Туркмени-
стана Сердар Бердымухамедов и 
президент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев. Лидеры приехали с 
подарками для Владимира Пути-
на. Так, Лукашенко привез серти-
фикат на трактор BELARUS руч-
ной сборки, а Рахмон — пирами-
ды дынь и арбузов, которые рас-
положили во дворе резиденции.

Страны СНГ Путин назвал 

ближайшими друзьями и союз-
никами, с которыми Россию свя-
зывают «отношения подлинного 
стратегического партнерства». 
Такие неформальные встречи в 
Северной столице становятся 
доброй традицией и позволяют 
поговорить в спокойной и дру-
жеской обстановке, отметил он. 
На этой неделе в Астане состо-
ится ежегодный полноформат-
ный саммит — заседание Совета 
глав государств СНГ, посвящен-
ный вопросам интеграционно-
го взаимодействия, там будет 
утвержден солидный пакет доку-
ментов. Ну а в Стрельне лидеры 
решили пообщаться предвари-
тельно.

И в Санкт-Петербурге, и в 
Астане на первом месте — вопро-
сы развития торгово-инвести-
ционного партнерства в рамках 
СНГ, активизация совместной 
работы по повышению устойчи-

вости экономик, в частности че-
рез наращивание двусторонних 
и многосторонних коопераци-
онных связей, по обеспечению 
технологического суверенитета. 
Еще в Астане пройдет первый в 
истории саммит в формате «Рос-
сия — Центральная Азия» — в год 
тридцатилетия установления ди-
пломатических отношений Рос-
сии со всеми пятью центрально-
азиатскими государствами.

«Экономическое сотрудни-
чество между нашими государ-
ствами последовательно расши-
ряется», — отметил Владимир 
Путин. «В прошлом году това-
рооборот России со странами 
СНГ увеличился более чем на 30 
процентов — до 96 млрд долла-
ров, а в первом полугодии этого 
года вырос еще на семь процен-
тов», — оценил он. Путин призвал 
энергичнее переходить на наци-
ональные валюты во взаимных 

расчетах между странами Со-
дружества. «Собственно говоря, 
мы с вами делаем это на протя-
жении уже многих лет, и это ни-
как не привязано к какой бы то 
ни было политической конъюнк-
туре. В целом это будет способ-
ствовать укреплению финансо-
вого суверенитета наших госу-
дарств, развитию внутренних 
рынков капитала, углублению 
региональной экономической 
интеграции», — заметил он.

Лидеры обсудили пробле-
мы обеспечения безопасно-
сти на пространстве Содруже-
ства. «Ведь помимо Украины, 
где происходят действительно 
трагические события, к сожале-
нию, и между другими близки-
ми государствами постсоветско-
го пространства возникают под-
час конфликты, и это, безуслов-
но, требует выработки мер по их 
разрешению», — заявил Путин. 
Еще одна тема — продвижение 
сотрудничества в сфере борь-
бы с терроризмом и экстремиз-
мом, преступностью, незакон-
ным оборотом наркотиков и кор-
рупцией.

Российский президент под-
держал предложение Токаева 
создать под эгидой СНГ между-
народную организацию по под-

держке и продвижению русско-
го языка. «Думаю, что это важ-
но для всех, имея в виду, что рус-
ский язык, безусловно, — язык 
межгосударственного общения, 
— сказал Путин. — И, без всяких 
сомнений, это имеет практи-
ческое измерение, имея в виду, 
что в России работают, трудят-
ся миллионы граждан СНГ, ко-
торые помогают и России в осу-
ществлении планов развития, 
но и сами зарабатывают необхо-
димые средства для поддержа-
ния своих семей». Тем более что 
следующий, 2023 год объявлен 
в СНГ Годом русского языка как 
языка межнационального об-
щения.

Помимо этого, по телефону 
с 70-летием Владимира Путина 
поздравили первый президент 
Казахстана Нурсултан Назарба-
ев, глава Киргизии Садыр Жа-
паров, президент Кубы Мигель 
Диас-Канель Бермудес, турец-
кий лидер Реджеп Тайип Эрдоган 
и глава ЮАР Сирил Рамафоза.  

Владимир Путин предложил 
коллегам по СНГ выработать меры 
по разрешению конфликтов 
на пространстве Содружества.

А К Ц Е Н Т

В прошлом году товарооборот России 
со странами СНГ увеличился более чем 
на 30 процентов — до 96 млрд долларов

ПРОЕКТ Военные смогут вернуть 
недополученные пенсии 
без срока давности

Деньги не сгорят

Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятельно-
сти рассмотрела законопроект, 
гарантирующий военным пен-
сионерам выплату недополучен-
ных ими пенсий без срока давно-
сти. То есть обратиться за пенси-
ей можно будет в любое время, 
сколько бы лет ни прошло.

В жизни бывают ситуации, 
когда военный пенсионер долгое 
время по каким-то причинам не 
получает начисленную ему пен-
сию. Но если человек какое-то 
время не снимает деньги с пен-
сионного счета, выплата пенсии 
может приостанавливаться. Та-
ковы правила.

«Подготовленный законо-
проект повышает правовые га-
рантии военным пенсионерам и 
пенсионерам правоохранитель-
ных органов: положенная, но не 
полученная ими пенсия не будет 
«сгорать», они смогут получить 
ее в любое время», — прокоммен-
тировал председатель правле-
ния Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

Глава правления АЮР доба-
вил, что причины, по которым 
люди не получают пенсии, могут 
быть разными. Многие военные 
зарабатывают пенсионный стаж 
и выходят в отставку во вполне 
трудоспособном возрасте. 

Иногда люди накапливают 
пенсию. Иногда возникают ка-
кие-то проблемы, из-за которых 
человек какое-то время не полу-
чает начисленную пенсию. Если 
выплата была приостановлена, 
то после обращения человека ее 
возобновят, а также произведут 
перерасчет и выплатят то, что 
должны были начислить за про-
шедшее время.

«Однако согласно действу-
ющим правилам размер выплат 
в таких случаях ограничен сум-
мой, которую должны были на-
числить за три года. Если пере-
рыв в выплате был дольше, 
остальные суммы «сгорают». То 
есть фактически существует срок 
давности для восстановления 
приостановленных выплат. Как 
указал Конституционный суд РФ, 
такое положение не соответству-
ет Основному Закону», — резю-
мировал глава правления АЮР.

До Конституционного суда 
дошел гражданин П., военный 
пенсионер из Байконура. Он 
потерял паспорт и перестал об-
ращаться за пенсией. Посколь-
ку более шести месяцев никако-
го движения по счету мужчины 
не было, выплаты приостанови-
ли. А когда человек через десять 
лет появился, выяснилось, что 
большая часть суммы сгорела. 
В своем постановлении КС под-
черкнул, что неснятие пенсио-
нером средств, зачисленных на 
его счет в качестве пенсии, а зна-
чит — считающихся уже полу-
ченными им, является одним из 
возможных, не противоречащих 
закону, способов распоряжения 
гражданином принадлежащими 
ему денежными средствами. И 
во всяком случае не может рас-
цениваться как отказ от получе-
ния пенсии. Поэтому в законода-
тельство должны быть внесены 
соответствующие изменения.  

Человек вправе 
не снимать пенсию 
со счета сколько 
угодно долго, это 
не отказ от денег

По оценке ФАС, 
в расчете на одного 
пассажира цена 
за авиабилет 
вырастет примерно 
на 60 рублей

ВС: правомерность 
выдачи сим-карты 
третьему лицу 
важно и это 
должны 
проверять суды

— Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2409159

ОБРАЗОВАНИЕ На изучение истории 
на неисторических специальностях будет 144 часа

Плоды 
просвещения
Елена Новоселова

К
ак будет выстраиваться 
научно-образовательное 
взаимодействие с исто-

риками Донецкой и Луганской 
народных республик, Запо-
рожской и Херсонской обла-
стей России, решали участни-
ки Первого национального фо-
рума преподавателей истории, 
который открылся в Тобольске. 
Особой государственной зада-
чей считает председатель Рос-
сийского исторического обще-
ства (РИО) Сергей Нарышкин 
профессиональные контакты 
с историками новых регионов 
— преподавателями вузов До-
нецкой и Луганской народных 
республик, Запорожской и Хер-
сонской областей России. «Зна-
чение этой работы сейчас чрез-

вычайно велико. Необходимо 
активнее вовлекать наших кол-
лег в общероссийские научные 
и образовательные проекты, 
оказывать им поддержку в том 
числе и в организации защиты 
диссертаций молодых ученых 
в диссертационных советах ве-
дущих российских вузов», — 
заявил он. По данным РИО, сей-
час на бакалаврских и магистер-
ских программах — всего 23 ты-
сячи 170 студентов. Этого мало. 
При таких темпах обучения к 
2050 году у нас в стране будет 
один историк на тысячу человек 
населения. Однако совместная 
работа РИО и Минобрнауки Рос-
сии все же приносит свои плоды. 
«Планирование контрольных 
цифр приема на укрупненную 
группу специальностей «Исто-
рия и археология» позволила 

исправить ряд дисбалансов, ра-
нее возникавших при распреде-
лении бюджетных мест между 
вузами», — убежден Сергей На-
рышкин. Есть и другие хорошие 
новости. Например, как расска-
зал исполнительный директор 
Фонда «История отечества» 
Константин Могилевский, за 
три года на бакалавриате «Ис-
тория и археология» по стра-
не количество бюджетных мест 
вырастет на 400. Мало того, уда-
лось вернуть историческое об-
разование в университеты Ка-
лужской и Рязанской областей 
и Сахалина. Принято решение 
выделить на изучение истории 
России на неисторических спе-
циальностях во всех без исклю-
чения вузах 144 часа. 80 процен-
тов этого времени учебные заве-
дения обязаны будут потратить 
на так называемую контактную 
работу, то есть не онлайн. 

«Ставку нужно делать на 
классическую аудиторную ра-
боту со студентами в виде лек-
ций и семинаров, — объяснил 
глава РИО. — Важно избегать 
и ситуаций, когда количество 
ставок осталось прежним, а 
уровень нагрузки на профес-
сорско-преподавательский со-
став подрос». Не должно быть 
и «запоточивания» занятий, 
когда семинар проводят сразу 
для нескольких десятков и даже 
сотен студентов.

Сергей Нарышкин подчерк-
нул, что главная цель историче-
ского образования — это «вос-
питание гражданина, осознаю-
щего сопричастность к истории 
России и ощущающего свою от-
ветственность за ее настоящее и 
будущее».  

Сергей Нарышкин: Ставку нужно делать на классическую аудиторную работу 
со студентами в виде лекций и семинаров. 
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Тем временем 

Росавиация продлила ограниче-

ния на выполнение полетов 

в 11 российских аэропортов 

до 16 октября 2022 года. 

По прежнему временно ограни-

чены полеты в аэропорты Анапа, 

Белгород, Брянск, Воронеж, 

Геленджик, Краснодар, Курск, 

Липецк, Ростов-на-Дону, 

Симферополь и Элиста.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

НАСТУПЛЕНИЕ НА ХЕРСОН ЗАХЛЕБНУЛОСЬ

Иван Петров

С
итуация на линии фронта 
на Херсонском направле-
нии остается стабильной, 

украинским войскам не удает-
ся прорвать линию обороны, их 
наступление захлебнулось. Об 
этом сообщил заместитель гла-
вы администрации Херсонской 
области Кирилл Стремоусов в 
своем Telegram-канале.

«На херсонском направле-
нии — без изменений. Вся там 
армада всех тех нацистов и про-
чей этой шелухи сегодня опять 
захлебнулась», — написал нака-
нуне чиновник.

Украинские войска в начале 
октября предприняли попыт-
ки контрнаступления в север-
ной части Херсонской области. 
По данным властей региона, их 
продвижение было остановле-
но. Украинская армия, попав в 

огневые мешки, понесла значи-
тельные потери.

«Все нормально, все нацисты 
уже остановились, уперлись в 
линию обороны, как мы и гово-
рили. Там шансов у них нет ни-
каких», — отметил Стремоусов. 

В то же время власти Хер-
сонской области приняли реше-
ние отправить детей и пожилых 
людей на отдых. 

Поскольку обстрелы тер-
ритории Херсонской области 
продолжаются. «Мы даем воз-
можность сегодня не быть за-
ложниками той ситуации, в ко-
торой оказались у нас граждане 
России. С завтрашнего дня бу-
дут работать центры, телефо-
ны, чтобы люди могли связы-
ваться, и будем потихонечку, 
на время как раз зачистки от на-
цистов периметра на несколько 
недель приглашать в Крым, в Ро-
стовскую область, в Краснодар-

ский и Ставропольский края», — 
объяснил Кирилл Стремоусов. 

В свою очередь в Запорож-
ской области ситуация выгля-
дит иначе. «Киевские власти 
скопили большое число наем-
ников из более чем 30 стран на 
линии фронта», — сообщил РИА 
Новости член главного совета 
администрации Запорожской 
области Владимир Рогов.

На сегодняшний день, по его 
словам, освобождено около 75 
процентов области. При этом 
под контролем украинских 
войск остается областной центр 
— город Запорожье.

По словам чиновника, киев-
ские власти стягивают в Запо-
рожскую область наемников и 
выходцев из западных областей 
Украины, чтобы чинить террор 
над местным населением, ко-
торое связывает свое будущее 
только с Россией.  

МИНОБОРОНЫ

АВИАЦИЯ ВНОВЬ УДАРИЛА ПО НАЕМНИКАМ

Юрий Гаврилов

М
инобороны России со-
общило свежие данные 
о ходе специальной во-

енной операции. Официальный 
представитель ведомства ге-
нерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков сказал, что на Купян-
ском направлении противник 
силами двух батальонов 14-й и 
92-й мехбригад ВСУ, укреплен-
ных наемниками, безуспешно 
пытался прорваться в сторону 
Кисловки Харьковской области 
и Куземовка в ЛНР. «Все атаки 
отражены. Уничтожено более 
50 украинских военнослужа-
щих, один танк и девять броне-
машин», — доложил генерал.

В окрестностях Загоруйков-
ки Харьковской области нане-
сено огневое поражение выдви-
гавшимся резервам 92-й мех-
бригады ВСУ. Там ликвидирова-
ны около 60 украинских воен-
ных, два танка и три бронеавто-
мобиля противника.

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении ВСУ вели разведку 
переднего края обороны наших 
войск и активных наступатель-
ных действий не предпринима-
ли. Но в районах Нововодяно-
го, Кармазиновки и Макеевки 
в ЛНР были уничтожены огнем 
артиллерии четыре украинские 
диверсионно-разведыватель-
ные группы. Противник поте-
рял 17 человек, два пикапа с пу-
леметами и автомобиль.

На Луганском направлении 
наши войска отбили атаки про-
тивника у Верхнекаменки и Бе-
логоровки, в районе Спорного, 
Берестового, Яковлевки, Со-

ледара, Артемовска и Зайцево. 
«Уничтожено свыше 120 укра-
инских военнослужащих, три 
танка, семь бронемашин и 11 
автомобилей», — сообщил гене-
рал Конашенков.

На Запорожском направле-
нии ВСУ пытались наступать в 
сторону Октябрьского, Нескуч-
ного и Егоровки. Все эти атаки 
тоже отразили. Противник по-

терял около 100 военнослужа-
щих, два танка, пять бронема-
шин и шесть автомобилей.

Кроме того, наши ВКС уда-
рили высокоточным оружием 
по пунктам временной дислока-
ции наемников из «Иностран-
ного легиона» на острове Хор-
тица и бригады спецназначения 
«Барс» МВД Украины в районе 
города Запорожье.

На Николаево-Криворож-
ском направлении против-
ник из-за потерь масштабно-
го наступления не предприни-
мал. Конашенков сказал, что, 
по уточненным данным, число 
убитых в 96-м и 98-м батальо-
нах 60-й пехотной бригады ВСУ 
и 128-й горно-штурмовой бри-

гады, действовавших на этом 
направлении, превысили треть 
численности соединений. 

В районе Новой Каменки в 
Херсонской области россий-
ская артиллерия сосредоточен-
ными ударами по выдвигавшей-
ся колонне 128-й горно-штур-
мовой бригады ВСУ сорвала по-
пытку противника сосредото-
чить свои войска.

Также поражены пять ко-
лонн, живая сила, техника и ар-
тиллерия противника в районах 
населенных пунктов Червоное, 
Нововоскресенское и Петро-
павловка Херсонской области. 
«Потери ВСУ на данном направ-
лении составили более 80 укра-
инских военнослужащих уби-
тыми, два танка, 22 бронема-
шины, семь БМП. Уничтожена 
польская самоходная артилле-
рийская установка «Краб», две 
американские гаубицы М777 и 
четыре автомобиля», — сказал 
Конашенков.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Сергей Суровикин обладает большим военным опытом, что, несомненно, поможет грамотно спланировать ход проведения специальной военной операции на Украине.

Это несомненно, помо-
жет грамотно сплани-
ровать ход проведения 

специальной военной операции 
на Украине. 

В принципе Суровикина все-
гда назначают туда, где необхо-
димо действовать решительно и 
быстро.

После сирийской кампании 
Суровикин был назначен глав-
комом российскими ВКС. Тогда 
у нашей авиации был не самый 
простой период. 

Падали самолеты, летчики 
проводили в воздухе без отды-
ха, почти сутки. По сути, пехот-
ный генерал, сумел исправить 
эту ситуацию.

На Украине генерал ко-
мандовал одним из самых не-
простых направлений — на-
шей группировкой «Юг». И в 
том числе благодаря ему укра-
инские войска не смогли до-
стичь каких-либо серьезных 
успехов на Херсонско-Запорож-
ском направлении, несмотря на 
перевес в живой силе.

Сейчас, когда наша группи-
ровка на Украине серьезно уве-
личивается, ее должен возгла-
вить опытный военный руко-
водитель, имеющий несомнен-
ный авторитет в войсках. Су-
ровикин является именно та-
ким человеком.  После того как 
в ходе частичной мобилизации 
наша группировка увеличится 
на 300 тысяч человек, на Укра-
ине будут выполнять боевые 
задачи почти две армии. Несо-
мненно, что официальное объ-
явление о том, что у такой мощ-
ной структуры появился ко-
мандующий, было необходи-

мо. Такое решение назревало 
давно, и оно значит также, что 
характер боевых действий дол-
жен измениться.

В войсках Суровикин имеет 
прозвище «суровый». Это го-
ворит о том, что военная дис-
циплина стоит у генерала на 
первом месте. Гайки он закру-
чивать умеет, но после это-
го всегда начинается положи-
тельная динамика. Уверен, что 
в ближайшее время мы услы-
шим много положительных но-
востей с нашего театра военных 
действий на Украине.

А вот что сказал о назначе-
нии в своем телеграм-канале 

глава Чеченской Республики, 
Герой России Рамзан Кадыров:

— Лично знаком и хорошо 
знаю Сергея Владимировича 
уже почти 15 лет. 

Могу совершенно точно ска-
зать о нем, что это настоящий 
генерал и воин, опытный, воле-
вой и дальновидный команду-
ющий, для которого такие по-
нятия, как патриотизм, честь и 
достоинство, всегда стоят пре-
выше всего.

С удовольствием привет-
ствую и рад этому назначению. 
Объединенная группировка 
войск теперь в надежных ру-
ках. Уверен, Сергей Суровикин 

в лучшую сторону исправит си-
туацию в зоне СВО. Ну а мы, ко-
нечно, будем помогать ему в ре-
шении поставленных задач. 

Желаю Сергею Владимиро-
вичу удачи и успехов в службе 
на благо Отечества — России!

Известный общественный 
деятель, Герой России Евгений 
Пригожин так прокомментиро-
вал в своем телеграм-канале на-
значение генерала:

— Суровикин — самый гра-
мотный командир в Россий-
ской армии. Но он может дей-
ствовать в сложившейся обста-
новке исходя из тех возмож-
ностей, которые у него есть, и 
опираясь на ту ситуацию, ко-
торая ему передана предше-
ственниками, а передана она, 
мягко говоря, не в лучшем 
виде. Что касается его личных 
качеств, то могу сказать одно, 
что Суровикин — легендарная 
личность, он был рожден, что-
бы верно служить Родине. Ве-
рой и правдой служить Роди-
не — это не красивые мундиры 
и цацки нацепить.  

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ рассказали о герои-
ческих поступках еще 

восьми российских военнослу-
жащих.

Старший сержант Анатолий 
Сергеев доставлял боеприпасы 
на передовую. Когда его подчи-
ненные приступили к разгруз-
ке, противник начал артоб-
стрел. Анатолий под огнем ото-
гнал грузовик и замаскировал 
его. После чего наши бойцы ста-
ли доставлять их вручную. 

Это позволило российским 
войскам отбить атаку против-
ника и удержать позиции.

Расчет самоходного арто-
рудия под командованием сер-

жанта Андрея Зинченко при-
цельным огнем уничтожил 
четыре БМП противника и до 
15 националистов. Тем самым 
были скованы действия врага 
— он лишился возможности раз-
вить наступление.

Действуя в составе группы 
российских десантников, сер-
жант Илья Зерщиков огнем из 
гранатомета уничтожал проры-
вающихся боевиков. В течение 
суток наши отразили несколь-
ко атак, нанеся значительный 
урон живой силе и вооружению 
ВСУ, вынудив их отступить. 

Сержант Дмитрий Парамо-
нов неоднократно в условиях 
интенсивного огня вражеской 
артиллерии и авиации обеспе-
чивал бесперебойную и устой-

чивую связь между командова-
нием и подразделениями. В ре-
зультате обстрела на команд-
ном пункте вышло из строя обо-
рудование, обеспечивающее 
электропитание. Несмотря на 
минометный обстрел, сержант 
восстановил работоспособ-
ность средств связи, не допу-
стив потери управления подраз-
делением.

Экипаж реактивной системы 
залпового огня под командова-
нием младшего сержанта Субу-
тая Кара-Сал нанес прицельный 
удар в одном из важных боев и 
уничтожил две БМП и более 30 
националистов.

Младший сержант Алексей 
Алехин под огнем противника в 
кратчайшие сроки восстановил 

работоспособность поврежден-
ной в бою аппаратуры связи. 

Ефрейтор Владимир Алексе-
ев, продвигаясь по маршруту, 
обнаружил группу ВСУ, обору-
дующую оборонительные пози-
ции. Несмотря на превосходя-
щие силы противника, наши во-
енные вступили в бой — с целью 
не дать боевикам закрепиться.

Владимир скрытно подо-
брался к националистам и ата-
ковал их. Точным выстрелом из 
РПГ ефрейтор уничтожил мино-
метный расчет ВСУ. В ходе оже-
сточенного боя враг вынужден 
был отступить, оставив на пози-
ции раненых и убитых.

С целью захвата позиций, 
занимаемых российскими во-
еннослужащими, национали-

сты предприняли попытку на-
ступления и открыли артилле-
рийский огонь по позициям на-
ших войск. Связь в нашей груп-
пе обеспечивал рядовой Алек-
сандр Умнов.

Артиллерийским залпом 
были повреждены линии связи. 
Рядовой оперативно восстано-
вил целостность линий связи.

Восстановив связь, Алек-
сандр продолжил вести бой. 
В итоге он обнаружил, обезвре-
дил и взял в плен вражеского 
корректировщика огня. Задер-
жанный националист в ходе до-
проса выдал сведения о районах 
расположения скоплений во-
оружения и военной техники, 
по которым был нанесен при-
цельный артудар.  

Сержант Андрей 
Зинченко из арторудия 
подбил 4 БМП.

Сержант Илья 
Зерщиков пресек 
прорыв пехоты ВСУ.

Сержант Дмитрий 
Парамонов восстано-
вил электропитание.

Младший сержант 
Субутай Кара-Сал 
из РСЗО подбил 2 БМП.

Младший сержант 
Алексей Алехин под 
огнем наладил связь.

Рядовой Александр 
Умнов взял в плен 
корректировщика.

Ефрейтор Владимир 
Алексеев из РПГ уни-
чтожил миномет.

ГЕНЕРАЛ БЫСТРОГО РЕАГИРОВАНИЯ

1
А К Ц Е Н Т

В войсках Суровикин имеет прозвище 
«суровый». Это говорит о том, 
что военная дисциплина стоит 
у генерала на первом месте
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Старший сержант 
Анатолий Сергеев 
доставил снаряды.
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При подготовке ударов по вражеским позициям расчеты РСЗО «Ураган» используют данные с беспилотников.

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbassДосье «РГ»

Сергей Владимирович Суровикин 

родился 11 октября 1966 года в 

Новосибирске. В 1987 году он 

окончил Омское высшее обще-

войсковое командное училище 

имени М.В. Фрунзе с золотой ме-

далью. Начинал службу команди-

ром мотострелкового взвода. 

В 1995 году окончил Военную 

академию имени М.В. Фрунзе с 

отличием. Служил на должностях 

командира мотострелкового ба-

тальона, начальника штаба — за-

местителя командира мотострел-

кового полка. В 1999 году Суро-

викин назначен начальником 

штаба — замом командира 201-й 

мотострелковой дивизии. Участ-

ник вооруженного конфликта на 

территории Таджикистана, участ-

ник второй чеченской, участник 

военной операции в Сирии.

В 2002 году окончил Военную 

академию Генерального штаба 

Вооруженных сил Российской 

Федерации с отличием.

В ноябре 2017 года Сергей Суро-

викин был назначен главноко-

мандующим Воздушно-космиче-

скими силами. До этого — с октя-

бря 2013 года — он командовал 

войсками Восточного военного 

округа. В конце июня сообща-

лось, что генерал Суровикин был 

назначен командовать Южной 

группировкой российских войск, 

задействованной в специальной 

военной операции на Украине.

Награжден Золотой Звездой «Ге-

рой России», орденами Святого 

Георгия IV степени, Мужества, 

«За военные заслуги» и рядом ме-

далей.

НАГРАДЫ

Военачальники смогут вручать госнаграды от имени 

президента.

Президент России Владимир Путин подписал указ, ка-

сающийся проводимой на Украине военной специаль-

ной операции. В нем предусматривается изменение 

процедуры вручения государственных наград отличив-

шимся в ходе боевых действий военнослужащим.

«Предоставить право командующим группировками 

войск (сил) вручать в особом порядке от имени пре-

зидента России военнослужащим Вооруженных сил 

Российской Федерации и иным лицам, наиболее от-

личившимся при выполнении задач спецоперации, 

орден Мужества, знак отличия ордена Святого Геор-

гия — Георгиевский крест IV степени, медаль «За отва-

гу» и медаль «За спасение погибавших», — говорится 

в документе.

Указ вступил в силу с момента его подписания — с 7 

октября. Награждать бойцов станут прямо в районах 

боевых действий и вручаться награды будут от имени 

президента России. Порядок вручения госнаград 

определит минобороны. 

Награды положены военнослужащим, которые про-

явили мужество, отвагу и героизм, волю к победе, пре-

данность своей Родине и верность воинскому долгу.

Подготовил Иван Петров

А К Ц Е Н Т

На Андреевском направлении наши 
войска отразили атаки двух мотопехот-
ных рот ВСУ. Уничтожено 
до 90 украинских военнослужащих, 
танк и 12 бронемашин

СПЕЦСЛУЖБЫ

СТРЕЛЯЮТ ПО МИРНЫМ СЕЛАМ 

Иван Егоров

Ф
едеральная служба без-
опасности сообщила об 
увеличении интенсив-

ности обстрелов приграничной 
территории России со стороны 
Украины.

Согласно официальной ин-
формации, опубликованной в 
воскресенье вечером на сайте 
ФСБ России, с начала октября 
значительно увеличилось ко-
личество обстрелов украински-
ми вооруженными формирова-
ниями приграничной террито-
рии РФ.

Так, по данным российской 
спецслужбы, только за послед-
нюю неделю было зафиксирова-
но более 100 обстрелов 32 насе-
ленных пунктов в Брянской, Кур-
ской и Белгородской областях.

Причем обстрелы террито-
рии России и мирного населе-
ния велись с использованием 
практически всех стоящих на 
вооружении ВСУ средств пора-
жения. 

В частности, речь идет о ре-
активных системах залпового 
огня, ствольной артиллерии, 
минометах, а также беспилот-
ных летательных аппаратах.

«В результате погиб один 
местный житель, получили ра-
нения пять человек, в том числе 
несовершеннолетний ребенок», 
— сообщили в ФСБ. Кроме того, 
были разрушены две электро-
подстанции, 11 жилых домов 
и два административных зда-
ния. Кроме того, как отметили в 
ФСБ, были повреждены 8 погра-
ничных пунктов пропуска через 
государственную границу.

Напомним, что в августе пре-
зидент России подписал указ, 
согласно которому военнослу-
жащим органов ФСБ, непосред-
ственно выполняющим или вы-
полнявшим задачи по охране 
Государственной границы РФ с 
24 февраля 2022 года на участках, 
примыкающих к районам прове-
дения специальной военной опе-
рации на территориях Донецкой, 
Луганской народных республик 
и Украины, будет засчитываться 
один день выполнения задач по 
охране Государственной границы 
РФ за два. Эти дни будут учиты-
ваться и в выслуге лет при назна-
чении льготной пенсии. 

Кроме того, время их нахо-
ждения в госпитале после ране-
ния будет засчитываться из рас-
чета один месяц военной служ-
бы за два месяца.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИА Телеканал «Мир» 
отмечает 30-летний 
юбилей

Мир — вам!

Анна Ильина 

В этом году телерадиокомпании «Мир» исполняется 
30 лет. Обозреватель «РГ» поговорила с председателем 
МТРК «Мир» Радиком Батыршиным о том, как все на-
чиналось и чем живет компания сегодня.  

Радик Ирикович, поздравляем «Мир» с 30-летием. 
В чем секрет успеха, как считаете? 

РАДИК БАТЫРШИН: Секрет прост — мы показываем то, что 
важно и интересно нам самим. Люди хотят знать, что 
происходит у соседей, чем и как они живут. Мы расска-
зываем о рождении 10-миллионного жителя Таджики-
стана и секретах долгожителей Азербайджана, пока-
зываем скачки ахалтекинцев в Туркменистане и гово-
рим о значимости возводимой в Таджикистане Рогун-
ской ГЭС, мы открываем мост Дружбы на армяно-гру-
зинской границе и снимаем с высоты птичьего полета 
невероятные кадры клюквенных плантаций в Беларуси. 
За все эти годы «Мир» стал настоящим локомотивом 
единого информационного пространства Содружества.

Каким был «МИР» 30 лет назад? Сильно ли изме-
нился?

РАДИК БАТЫРШИН: В начале девяностых телевизионное ве-
щание МТРК «Мир» шло на частоте российского кана-
ла ОРТ и в целом не превышало полутора часов эфира 
в день. Сегодня МТРК «Мир» — это крупнейший медиа-
холдинг СНГ: телеканалы «Мир» и «Мир 24», радио 
«МИР», информационный портал MIR24.TV. Только за 
последние 15 лет доля телесмотрения в России вырос-
ла в 16 раз, в Казахстане за этот же период — в 23 раза. В 
Беларуси и Казахстане «Мир» на пятой строчке среди 
самых популярных телеканалов, в Армении и Кыргыз-
стане — в десятке самых смотрибельных телеканалов. 
Потенциальная аудитория «Мира» за 15 лет выросла 
более чем в 15 раз, и сегодня «Мир» могут смотреть 
184 миллиона человек. Канал вещает во всех стра-
нах-учредителях, в пяти из которых — Россия, Казах-
стан, Беларусь, Армения и Кыргызстан, «Мир» вклю-
чен в обязательные пакеты телевещания, так называе-
мые мультиплексы. 

Какова сегодня 
аудитория кана-
ла «Мир»? 

РАДИК БАТЫРШИН: 
«Мир 24» — это 
телеканал евразий-
ской интеграции. 
Потому что интерес 
у зрителя появляет-
ся тогда, когда ему 
выгодно. Потенци-
альная аудитория 
телеканала — 80 
миллионов чело-
век. «Мир 24» веща-
ет не только в стра-
нах СНГ, а также в 
кабельных сетях и 
на OTT-платфор-
мах в США, Бол-
гарии, Израиле и 
странах Юго-Вос-
точной Азии. В Бе-
ларуси, Казахстане 
и Кыргызстане телеканал «Мир 24» включен во вто-
рой мультиплекс эфирного вещания, в России телека-
нал вещает в региональном мультиплексе цифрового 
эфирного телевидения. 

Как удается быть интересными всему Содружеству? 
Отличаются ли вкусы зрителей из разных стран?

РАДИК БАТЫРШИН: Да, есть свои отличия, но общего у нас 
гораздо больше. На телеканале «Мир» каждый найдет 
то, что ему интересно. В разных странах Содружества 
зрители отдают свои предпочтения разным програм-
мам: в Беларуси, помимо правовых программ телека-
нала, лидирующие места занимает программа о при-
роде «Все как у людей» и «Исторический детектив» с 
Николаем Валуевым. В Казахстане лидерами являются 
также «Исторический детектив» и программа «Вме-
сте». Телезрители России предпочитают интеллекту-
альную викторину «Слабое звено» и правовые про-
граммы телеканала. Кстати, благодаря крайне успеш-
ным правовым, образовательным программам («Дела 
судебные…», «Мировое соглашение») телеканал 
«Мир» стал лидером в дневном вещании по приросту 
доли по отношению к средней доле за день среди дру-
гих общедоступных федеральных каналов. Днем ауди-
торная доля на 32% выше среднесуточного показателя.

А для радио что-то новое появляется?
РАДИК БАТЫРШИН: Конечно, свежий проект нашей телера-
диокомпании — сайт радио «МИР» (www.radiomir.fm) в 
обновленном виде и в ежедневном режиме рассказы-
вает о событиях в городах вещания, не дает пропустить 
последние музыкальные тренды, помогает выбрать 
лучшие песни Содружества в «Мировом хит-параде» 
и, конечно же, позволяет слушать радиопрограммы в 
режиме реального времени — в любом месте и в любое 
время. Потенциальная аудитория слушателей радио 
«МИР» — 47 миллионов человек. Радиостанция веща-
ет в Армении, Беларуси, Кыргызстане и России. Наши 
консолидированные проекты выходят в эфире наци-
ональных вещателей Азербайджана и Таджикистана. 
Кстати, у радио в этом году тоже юбилей. 25 лет назад 
позывные «Радио «Мир» впервые зазвучали в Минске. 

События первой половины 2022 г. в очередной раз под-
твердили, что современным СМИ сложно оставаться 
нейтральными и объективными. Как удается сохра-
нять баланс?

РАДИК БАТЫРШИН: Во-первых, у нас закрытая журналист-
ская позиция. Мы не интерпретируем происходящее, 
а даем только факты. А во-вторых, даже во время слож-
ных конфликтов и столкновений в жизни остается ме-
сто и другим событиям. Человеческим, позитивным. И 
мы сохраняем этот баланс и показываем зрителям раз-
нообразную и насыщенную жизнь, в которой все же 
больше добра и ярких красок, чем кажется. 

«МИР выглядит ярко» — слоган юбилейного сезона. Чем 
будете радовать зрителей?

РАДИК БАТЫРШИН: «МИР выглядит ярко» благодаря нашей 
многонациональной команде: 11 филиалов и предста-
вительств в странах СНГ и в Грузии. 30 лет «Мир» зна-
комит людей с разными культурами, традициями и 
обычаями. И каждый день мы рассказываем о том, что 
происходит в странах Содружества. Мы ценим и слы-
шим наших зрителей. Поэтому по их просьбам в но-
вом сезоне вечерний выпуск новостей выходит в более 
удобное время: в 18.30. А сразу после информацион-
ного выпуска, в вечернем прайме, — интеллектуальные 
викторины, среди которых «Игра в кино» с Сергеем 
Белоголовцевым, «Слабое звено» с Марией Киселевой, 
«Назад в будущее» с Виктором Логиновым. К этим зна-
ковым проектам в новом сезоне мы добавили и первую 
в мире викторину на медицинскую тематику — «Осто-
рожно, вирус!».  

Включили в правила
Если велодорожек нет, 
то можно и по тротуа-
рам. Но при этом на 

тротуарах, а также в пешеход-
ных зонах приоритет имеют 
именно пешеходы. То есть ско-
рость передвижения на СИМ 
должна им соответствовать.

Если нет ни велодорожек, 
ни тротуаров, то можно дви-
гаться по обочинам при тех же 
условиях.

Также разрешено движе-
ние по краю проезжей части. 
Но только для тех устройств, на 
которых есть нормальные тор-
моза, задний красный фонарь и 
передняя фара. Здесь вес устрой-
ства не ограничен. Важно, что 
ехать они могут только по краю 
той дороги, где скорость движе-
ния ограничена 60 км/ч и раз-
решено движение велосипедов. 
Очевидно, что моноколеса, а 
также сигвеи и гироскутеры, на 
которых нет тормозов, не могут 
выезжать на проезжую часть. 
Они тормозят за счет переноса 
центра тяжести.

Также поправками в Прави-
ла вводятся новые знаки, ко-

торые запрещают движение 
на СИМ.

У пешеходов поубавили при-
оритетов. При пересечении ве-
лодорожки они обязаны бу-
дут уступить дорогу тем, кто по 
ней движется на велосипедах 
или СИМ.

Остается вопрос, как это все 
будет контролироваться, ведь 
регистрационных знаков эти 
устройства не имеют.

Какие еще новации ждут во-
дителей?

Круговое движение
Изменятся правила проез-

да круговых перекрестков. Со-
гласно новой редакции Правил, 
которые утвердило правитель-
ство, при выезде на круг, если во-
дитель двигается не по главной 
дороге, он должен уступить до-
рогу тем, кто двигается по кру-
гу. В нынешней редакции те, кто 
едет по перекрестку с круговым 
движением, имеют преимуще-
ство перед теми, кто на круг вы-
езжает. То есть эта формулиров-
ка не подразумевает, что круго-
вой перекресток может быть не 

только на равнозначных доро-
гах, но и на тех, на которых ка-
кие-то направления движения 
имеют приоритет.

С точки зрения логики по-
правка правильная. Однако это 
очередная проблема для води-
телей, которым придется заново 
осваивать новые позиции глав-
ного для них документа. Напо-
мним, что ранее, до того как круг 
стал главным, на нем действо-
вало правило помехи справа. 
То есть те, кто выезжал на круг, 
имели преимущество перед 
теми, кто двигался по кругу. Это 
создавало заторы. Перекресток 
должен быстро освобождаться. 
В 2017 году движение по кругу 
сделали главным. Народ начал 
путаться, и эти перекрестки ста-
ли буквально аварийными. Сей-
час приоритет изменится, если 
есть знаки, обозначающие, чья 
дорога главная. Будем надеять-
ся, что обойдется без жертв.

Общественный транспорт
Водителям придется привык-

нуть останавливаться за обще-
ственным транспортом, на кото-

ром зажглось табло «Внимание 
пассажир». Это касается обще-
ственного транспорта, который 
высаживает пассажиров прямо 
на проезжую часть или на оста-
новочные пункты, на ней орга-
низованные. Как правило, это 
трамваи. Только до сих пор води-
тель должен был просто пропу-
стить пассажиров, выходящих 
или входящих в транспорт. А те-
перь он должен остановиться, 
когда такое табло на транспорте 
зажглось, и тронуться только то-
гда, когда оно погаснет.

Кстати, вводятся новые тре-
бования к скорости автобусов. 
Если они оборудованы ремнями 
безопасности (как правило, это 
междугородние автобусы), то за 
пределами населенных пунктов 
они могут двигаться со скоро-
стью 90 км/ч. А если они ремня-
ми не оборудованы (это, как пра-
вило, маршрутные автобусы), 
то их скорость вне населенных 
пунктов ограниченна 70 км/ч.

Новые знаки
Поправками в Правила вво-

дятся новые знаки. Про запрет 
или разрешение движения СИМ 
мы уже говорили. Кроме этого 
появляется знак «Движение ав-
тобусов запрещено». Действи-
тельно, есть знаки, запрещаю-
щие движение грузовиков. По-
чему бы не быть знакам, которые 
запрещают движение автобусов?

Еще один новый знак — за-
рядка для электромобилей.

Кроме того, уточняется пере-
чень транспорта, которым бу-
дет разрешено въезжать в зону 
с ограничением движения по 
экологическому классу автомо-
билей.

В действующей редакции ис-

ключений и вовсе не предусмот-
рено. Правда, и знаки эти пока 
не используются. 

Минтранс предложил сде-
лать исключения и разрешить 
въезжать в зоны с такими огра-
ничениями автомобилям «По-
чты России», электромобилям, 
машинам со знаком «инвалид», 
а также транспорту тех, кто 
проживает в этой зоне.

Поправили и поехали
Постановление правитель-

ства не только меняет Прави-
ла. Оно разрешает менять доку-
мент по мере необходимости.

Напомним, начиная с 11 ян-
варя прошлого года Правила до-
рожного движения попали в так 
называемый белый список нор-
мативных актов, которые нельзя 
редактировать. Их можно только 
полностью переиздать. Новое по-
становление правительства уби-
рает эту несуразицу. С 1 марта 
постановление правительства, 
которое утверждает Правила до-
рожного движения, основные по-
ложения по допуску транспорт-
ных средств к эксплуатации, а 
также перечень неисправностей 
и условий, при которых запре-
щается эксплуатация транспор-
та, будет исключено из «бело-
го списка» нормативных актов. 
По меньшей мере до 2029 года 
в каждый из документов можно 
будет вносить поправки, изме-
нения в любой момент, не пере-
издавая всего постановления. 

Напомним, что Правила в 
этот «белый список» включи-
ли по той причине, что слишком 
много изменений в них вноси-
лось.  

Двигаться по проезжей части на электросамокатах можно будет при соблюдении большого количества условий.

А К Ц Е Н Т

Согласно новой редакции Правил при 
выезде на круг, если водитель двигается 
не по главной дороге, он должен усту-
пить дорогу тем, кто двигается по кругу

Радик Батыршин возглавляет МТРК 
«Мир» 15 лет: с 2007 года.

ЖКХ Сумма просроченной квартплаты достигла 767 млрд рублей

С чувством долга
Марина Трубилина 

Д
олги населения за жи-
лищно-коммуналь-
ные услуги за год вы-
росли на 30 млрд руб-
лей. Это меньше, чем 
годом ранее, но си-
туация может усугу-
биться после внеоче-
редного повышения 

тарифов, считают эксперты.
К концу первого полугодия 

население задолжало управ-
ляющим организациям 315 
млрд рублей, это на 1% меньше, 
чем было в июле 2021 года. Од-
нако задолженность граждан, 
имеющих прямые договоры с 
ресурсоснабжающими органи-
зациями, выросла за год с 420 
до 452 млрд рублей (такое пере-
текание долгов, по-видимому, 
связано с увеличением числа 
жителей, переходящих на пря-
мые договоры). 

В целом сумма долга населе-
ния увеличилась с 738 до 767 
млрд рублей. Существеннее 
всего выросли долги граждан 
за вывоз мусора — на 31—38% 
(перед управляющими органи-
зациями и РСО соответствен-
но). Заметно увеличились долги 
за газ (перед РСО — на 14%). 

Прирост долгов оказался 
меньше, чем годом ранее. То-
гда, с июля 2020 по июль 2021 
года, долги выросли не на 30, а 
сразу на 51 млрд рублей (с 687 
до 738 млрд). Это объяснялось, 
прежде всего, пандемией и вре-
менным мораторием на начис-
ление пеней за просрочку пла-
тежей в 2020 году. Сейчас рост 
долга практически равен росту 
тарифов — они увеличились с 
июля 2021 года на 3,3%, долг — 
на 3,9%.

Ситуация, однако, может 
усугубиться после внеочеред-
ного повышения тарифов на 
коммунальные услуги с декабря 
этого  года. Как сообщило мин-
экономразвития, правитель-
ство решило перенести индек-
сацию тарифов с 1 июля 2023 
года на 1 декабря 2022 года. Да-
лее более полутора лет (до июля 
2024 года) индексации тари-
фов не будет. Перенос сроков 
вызван необходимостью обес-
печения бесперебойной рабо-
ты и развития инфраструктуры 
ЖКХ по всей стране, сохране-
ния предоставления качествен-
ных жилищно-коммунальных 
услуг, обновления теплотрасс, 
водопроводов и других объек-
тов, отмечают в министерстве. 

Подорожают холодная и го-
рячая вода, электроэнергия, 
тепло, газ и вывоз мусора. Пре-
дельный уровень индексации 

не превысит 9%. В последние 
три года инфляция иногда вдвое 
превышала индексацию тари-
фов, отмечают в министерстве. 
Между тем инфляция в нынеш-
нем году больше, чем в прошлые 
годы. 

«Одновременно с этим ин-
дексация всех социальных 
выплат в 2023 году будет произ-
ведена, исходя из значения фак-
тической инфляции 2022 года. 
Перенос повышения тарифов 
на 1 декабря 2022 года означа-
ет, что размер индексации соци-
альных выплат будет рассчитан 
уже с учетом данного решения», 
— добавили в ведомстве.

Вторая в этом году, внепла-
новая индексация тарифов на 
коммунальные услуги в дека-
бре стала неприятной неожи-
данностью как для граждан, так 
и для управляющих компаний, 
некоммерческих товариществ 
и жилищных кооперативов, го-

ворит президент Ассоциации 
компаний, обслуживающих не-
движимость (АКОН) Никита 
Чулочников. «Именно управ-
ляющие компании становят-
ся амортизатором между недо-
вольными жителями, получив-
шими платежку с подорожав-
шими коммунальными услуга-
ми, и ресурсоснабжающими ор-
ганизациями. Все это приведет 
к снижению платежной дисци-
плины граждан и дальнейшему 
росту долгов за жилищно-ком-
мунальные услуги», — указыва-
ет он. При этом сами УК ничего 
не выигрывают от изменения 
тарифов, так как оплата содер-
жания и ремонта жилья автома-
тически не индексируется, от-
мечает Чулочников. 

Ожидается, что в ближайшее 
время будут утверждены пре-
дельные индексы подорожания 
коммунальных услуг для каждо-
го региона. 

Федеральная антимонополь-
ная служба проконтролирует 
соблюдение утвержденных пре-
дельных индексов и не допустит 
необоснованного роста, сооб-
щили в пресс-службе ФАС. Су-
ществующая система тарифно-
го регулирования не допускает 
увеличения совокупного плате-
жа за коммуналку больше, чем 
на величину инфляции, добави-
ли в ведомстве.

Между тем коммунальные 
организации постоянно жалу-
ются на недофинансирован-
ность отрасли. Повышение та-
рифов на 9%, по их мнению, 
позволит частично сгладить 
экономический дисбаланс, ко-
торый возник из-за  высокой 
инфляции после введения меж-
дународных санкций. 

В Российской ассоциации 
водоснабжения и водоотве-
дения (РАВВ) сообщили, что, 
во-первых, оперативные затра-
ты водоканалов почти по всем 
производственным направле-
ниям выросли более чем в два 
раза. Это коснулось реаген-
тов, оборудования, расходных 
материалов и многого друго-
го. Во-вторых, существенно 
увеличилась стоимость инве-

стиционных программ, пото-
му что она была рассчитана по 
досанкционным ценам, а зна-
чит, их дальнейшая реализа-
ция требует дополнительного 
финансового обеспечения. «В 
итоге расходы коммунальных 
предприятий в краткосрочном 
и долгосрочном периодах ни-
как не укладываются в тради-
ционный четырехпроцентный 
рост платы граждан за комму-
нальные услуги. Поэтому был 
нужен шаг, который помог бы 
подтянуть тариф к уровню ин-
фляции (по оценкам Минэко-
номразвития России, к концу 

года он будет равен 12,4%)», — 
отметили в пресс-службе РАВВ.

В РАВВ также сообщили, что 
не ожидают существенного ро-
ста платы жителей за водоснаб-
жение и водоотведение. Тарифы 
на эти услуги в принципе зани-
жены, считают в ассоциации 
(средний тариф на воду состав-
ляет 31 рубль, канализацию 
— 27 рублей за кубометр), и их 
увеличение, которое, по подсче-
там экспертов, будет не более 5 
рублей на кубометр за обе услу-
ги в целом, существенного улуч-
шения экономического состоя-
ния водоканалов не принесет.  

А К Ц Е Н Т

Повышение тарифов учтут
при индексации пенсий

КСТАТИ

В минстрое напомнили, что существует целый ряд мер социальной под-

держки граждан по оплате жилищно-коммунальных услуг. Ряд льготни-

ков получает компенсации, своего рода скидки, на оплату ЖКУ. Среди 

них  Герои Соцтруда или Герои труда РФ, ветераны боевых действий, жи-

тели блокадного Ленинграда, труженики тыла, инвалиды и др. Регионы 

могут также предоставлять компенсации ветеранам труда, многодетным 

семьям, пенсионерам, детям-сиротам и др. 

Кроме того, любая семья, у которой на оплату коммуналки уходит более 

22% дохода, может подать заявление на субсидию. В ряде регионов этот 

порог ниже. К примеру, в Тюменской области — 20%, в Орловской — 10%, 

на Сахалине — 15% и т.д. 

«Сегодня субсидии на оплату жилого помещения и коммунальных услуг 

получают более 2 млн россиян», — сказал замглавы минстроя Алексей 

Ересько.
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Комментарии

За
Борис Лоран, первый заместитель председателя 
Общественного совета при Минтрансе России, 
сопредседатель Комиссии по вопросам транспортной 
безопасности и безопасности на транспорте:
— Полностью поддерживаю внесенные дополнения в ПДД. Количество 

дорожно-транспортных происшествий с участием средств индивиду-

альной мобильности и полученные травмы участников таких ДТП уве-

личивается в геометрической прогрессии. Наличие четких правил и от-

ветственности за их несоблюдение дисциплинирует участников дорож-

ного движения в этом сегменте и значительно повысит безопасность 

пешеходов.

Против
Михаил Блинкин, директор института экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ ВШЭ:
— Это выгодно компаниям проката электросамокатов и службам достав-

ки, они лоббируют свои интересы. Я придерживаюсь другого мнения и 

считаю, что электросамокаты и другие СИМ можно использовать толь-

ко на специально оборудованных территориях, например, в парках. Но 

в пешеходных зонах и на проезжей части их использовать нельзя. Это 

опасно и для электросамоката, и для автомобиля. К сожалению, мнение 

о том, что СИМ должны двигаться вместе с пешеходами по тротуару, по-

бедило. И теперь только печальные экспериментальные факты смогут 

переубедить людей, что это опасно.

Подготовила Дарья Худякова
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Работы на месте ЧП в Керченском проливе продолжаются активно 

И день, и ночь – и мост, и переправа

Полученные данные 
проверят. А еще плани-
руется провести испы-

тания на физическую нагрузку 
— на мост загонят технику и про-
верят, насколько выдерживают 
несущие конструкции, пояснил 
Хуснуллин журналистам. «По-
сле этого уже скажем точные 
сроки восстановления», — ска-
зал он.  

Окончательной оценки при-
чиненного ущерба пока нет. По 
данным РИА Новости, Всерос-
сийский союз страховщиков 
(ВСС) предварительно оценил 
ущерб в 200—500 млн рублей. 
Строительство моста обошлось 
в десять раз больше — около 230 
млрд рублей. А значение моста 
для экономики страны неизме-
римо больше. Потому восста-
навливать движение по Крым-
скому мосту стали по итогам об-
следования уже спустя несколь-
ко часов после инцидента. 

Около 16 часов в субботу по 
мосту пустили легковые авто-
мобили по одной полосе, сооб-
щил министр транспорта Вита-

лий Савельев. В минтрансе так-
же заявили, что поезда пустят к 
20 часам по московскому вре-
мени. 

Вечером по мосту действи-
тельно двинулись грузовые со-
ставы. Ночью пошли пассажир-
ские. 

В компании «Гранд Сервис 
Экспресс» к середине воскресе-
нья заявили, что все задержан-
ные из-за ЧП на Крымском мо-
сту поезда отправлены. 

 На автомобильной части 
моста после обследования по-
вреждений сначала было при-
нято решение запустить дви-
жение по реверсной системе. 
Пропускали по 50 машин, а по-
том начали формировать ко-
лонны по 100 машин с каждой 
стороны. Для этого увеличили 
количество проверяющих, что-
бы одна машина проверялась 
не более двух минут. «За счет 
этого думаем, что все напря-
жение по легковым машинам 
снимем. Единственное только, 
пользуясь случаем, прошу пока 
жителей уменьшить количе-

ство перевозок, чтобы не созда-
вать пробки», — сказал Хуснул-
лин. При этом он подчеркнул, 
что если людям очень нужно 
проехать, им будет обеспечен 
проезд.

 Пока не определено точное 
состояние моста, через него 
пускают только легковые ма-
шины. Автобусы и грузовые ав-
томобили идут на паромах. К ве-
черу 8 октября организовали 
работу Керченской паромной 
переправы, сообщили в мин-
трансе. 

Первым паромом, который 
в воскресенье днем совершил 
рейс с десятками большегрузов 

из Крыма на Кубань, стал паром 
«Лаврентий». Он был оператив-
но перекинут в Керченский про-
лив с линии Ейск — Мариуполь.

«Оперативно организовали 
снабжение магазинов товарами 
первой необходимости. «Запа-
сов всего необходимого в Кры-
му хватает — и топлива, и продо-
вольствия, и лекарств — никаких 
проблем нет. Если будет необхо-
димость какие-то дополнитель-
ные машины пропускать, по 
отдельным решениям тоже бу-
дем пропускать», — подчеркнул 
Хуснуллин.

Торговые организации под-
держивают и пополняют запасы 

товаров первой необходимости 
в магазинах, добавили в мин-
промторге. В министерстве ука-
зали, что совместно с властями 
регионов и другими федераль-
ными органами исполнитель-
ной власти следят за ситуаци-
ей, совместно с федеральными 
торговыми сетями регулярно 
проводят мониторинг запасов 
социально значимых товаров. 
Отдельно за недопустимостью 
повышения цен на продукты и 
топливо по поручению Генпро-
курора Игоря Краснова следят и 
крымские прокуроры.  

Что касается причин произо-
шедшего ЧП, то, как официаль-
но сообщили в информацион-
ном центре Национального ан-
титеррористического комите-
та, в субботу 8 октября в 6 часов 
7 минут утра на автомобильной 
части Крымского моста со сто-
роны Таманского полуострова 
произошел подрыв грузового 
автомобиля, повлекший за со-
бой возгорание семи топливных 
цистерн железнодорожного со-
става, следовавшего в направ-

лении Крымского полуострова. 
Произошло частичное обруше-
ние двух автомобильных проле-
тов моста. Арка над судоходной 
частью моста не повреждена.

По предварительным дан-
ным Следственного комитета 
РФ, в результате произошедше-
го погибли три человека. Это 
предположительно пассажиры 
легкового автомобиля, нахо-
дившегося рядом с подорвав-
шимся грузовиком. 

Из воды уже подняты тела 
двух погибших — мужчины и 
женщины, их личности уста-

навливаются. Также, как офи-
циально сообщили в следствен-
ном ведомстве, в рамках рассле-
дования следователи СК России 
установили данные грузового 
автомобиля и его собственни-
ка. Это житель Краснодарского 
края, по месту его жительства 
начаты следственные действия. 
Изучается маршрут передвиже-
ния автомашины и соответству-
ющая документация. 

По поручению Александра 
Бастрыкина на месте ЧП ра-
ботают следователи Главно-
го следственного управления, 

криминалисты Криминалисти-
ческого центра и сотрудники 
Судебно-экспертного центра 
СК России.  

А К Ц Е Н Т

Первым паромом, который в воскресенье 
днем совершил рейс с десятками 
большегрузов из Крыма на Кубань, 
стал паром «Лаврентий»

Марат Хуснуллин: Если людям нужно проехать, им будет обеспечен проезд. Судоходство в Керченском проливе не было нарушено. Начала активно работать и паромная переправа. Расследование уголовного дела продолжается. На месте ЧП работают следователи и эксперты-криминалисты СК.

С МЕСТА СОБЫТИЯ

ДАЛИ «ЗЕЛЕНЫЙ»

Юлия Крымова, Юрий Гень
«Российская газета», 
Крым — Краснодарский край

Э
ти строчки корреспон-
денту «РГ» пришлось пи-
сать в машине в очереди 

на подъезде к КПП Крымского 
моста. Простояли недолго, ми-
нут 20, водители в соседних ав-
томобилях говорили, что про-
ждали в заторе больше суток. 
Но вчера движение по Крым-
скому мосту уже шло полным 
ходом.

Автомобильная очередь дви-
галась вперед. Скорость — око-
ло сотни метров за полчаса. Все 
спокойны. На подъезде к КПП 
моста — три кордона: сотрудни-
ки ГИБДД останавливают тех, 
кто едет в Крым и пропускают 
их только спустя небольшое 
время, когда часть стоящих 
впереди машин, проезжают по-
сле досмотра. Это позволяет 
дробить очередь и не создавать 
заторов. После ЧП на Крымском 
мосту, уже к концу субботы уда-
лось наладить реверсное движе-
ние по одной полосе. Кубанские 
власти просили автомобили-
стов воздержаться от поездок 
в сторону Крымского моста до 
тех пор, пока у всех служб не бу-
дет полного понимания обста-
новки. 

От КПП на Крымском мосту 
отправились к паромной пере-
праве в порту Кавказ. На подъ-
езде к нему находится одна из 
перехватывающих парковок 
для большегрузов. На ней стоит 
200 фур, которые ожидают оче-
реди на паром. Около одной из 
машин разговорились с водите-
лями. После происшествия на 
Крымском мосту у них только и 
разговоров об этом.

— Стоим здесь уже сутки, 
— рассказывает Александр. — 
Спим в машинах. Казаков мест-
ных надо поблагодарить за то, 
что питание наладили. Никто не 
ожидал такой поддержки! Там и 
чай горячий, и печения, и каша 
гречневая. 

По середине перехватыва-
ющей парковки действительно 
разбита брезентовая армейская 
палатка, а рядом с ней пыхтит 
полевая кухня, к которой мо-
жет подойти любой желающий 
и перекусить бесплатно.

— Мы из Темрюкского рай-
онного казачьего общества, — 
представляется служивый, де-
журящий рядом. — Как только 
узнали о происшествии, наш 

атаман решил, что надо помочь 
дальнобойщикам, а мы его под-
держали. Не бросать же людей!

Было поначалу скопление 
машин и на крымском берегу 
— 800 легковых автомобилей, 
несколько автобусов и около 
170 фур. Для них сразу же  орга-
низовали две стоянки: автобу-
сы и легковушки разместили в 
накопителе в порту Крым, а гру-
зовики — на территории аэро-
порта Керчи.

Алексей Струков везет в 
Москву партию огурцов, вы-
ращенных крымскими ферме-
рами. У него скоропортящийся 
продукт, товар надо доставить 
на прилавки в свежем виде. В его 

грузовике есть холодильник, но 
чтобы поддерживать темпера-
туру, двигатель должен посто-
янно работать.

— Рано утром приехал, на 
мост не пустили, поставили 
сюда, — говорит водитель. — Из 
Крыма возим свежие овощи и 
фрукты, а обратно — молочную 
продукцию, куриное мясо. Во-
лонтеры нам помогают, привез-
ли воду, еду. Ночлег нам не ну-
жен, останемся в машинах. 

Около 16 часов субботы гла-
ва Крыма объявил о запуске ре-
версивного движения по уце-
левшей части Крымского мо-
ста. Водители быстро среагиро-
вали и стали разъезжаться. Те, 

кто стоял в очереди на паром, 
разворачивались и ехали в сто-
рону моста. На стоянке оста-
лись автобусы. Пропускать их 
по мосту пока не разрешили. В 
административном помещении 
переправы для пассажиров и 
водителей устроили места обо-
грева, привезли раскладушки, 
горячие обеды, полевую кух-
ню, предлагали горячий чай. Из 
порта Крым запустили бесплат-
ный катер, на котором пассажи-
ры могли перебраться на дру-
гую сторону пролива.

Паромную переправу для 
фур готовили в Керченском 
торговом порту. На испытания в 
море вывели два парома — «Кер-
ченский-2» и «Ейск». Они сто-
яли на приколе с тех пор, как 
открылся проезд по Крымскому 
мосту, и переправа перестала 
работать. Портовики мгновен-
но вывели их из консервации, 
испытали в море и начали по-
грузку. На борт пускали средне-
го размера грузовики со скоро-
портящимся грузом.

Туристы, которые провели 
в Крыму бархатный сезон и от-
правляются домой, относятся к 
ситуации с пониманием.

— Мы были в Ялте, очень хо-
рошо отдохнули, — говорит Ли-
дия Иванова из Ростова-на-До-
ну. — Уже были в пути, когда 
позвонили родственники и 
рассказали, что случилось. При-
ехали сюда ждать паром. Усло-
вия нормальные, установле-
ны биотуалеты, привезли воду 
и еду.

Получили помощь и пасса-
жиры поездов в Крым, кото-
рых перенаправили в Анапу. 
Уже в субботу утром на желез-
нодорожном вокзале был раз-
вернут штаб по распределе-
нию туристов. Там же открыли 
консультационный пункт, орга-
низовали подвоз воды, работа-
ли экстренные службы. В тече-
ние дня сюда прибыло четыре 
пассажирских поезда. Всех ту-
ристов, а это около 1300 чело-
век, развезли по гостиницам 
Анапы, где они отдохнули и по-
обедали.  Вынужденная оста-
новка курортников продолжа-
лась от пяти до шести часов. Ту-
ристы стали собираться в доро-
гу, как только появилась инфор-
мация о завершении проверки 
инфраструктуры для движения 
поездов по Крымскому мосту.  

1

КОМПЕТЕНТНО

ТОПЛИВА 
И ПРОДУКТОВ 
ХВАТАЕТ
Юлия Крымова, 
«Российская газета», Крым

Глава Республики Крым Сергей 
Аксенов обратился к жителям 
полуострова с просьбой про-
явить терпение и выдержку. Он 
заверил, что полуостров пол-
ностью обеспечен топливом и 
продовольствием, запасов хва-
тит, поэтому нет причин для 
ажиотажа.

— Ведем контроль и монито-
ринг цен на продукты и товары. 
Логистические маршруты про-
рабатываются с учетом сухо-
путного коридора через новые 
субъекты РФ, — сказал Аксенов.

Ведется работа над стабиль-
ным транспортным сообщени-
ем между Крымом и Кубанью. 
Принято решение, что паром-
ная переправа, которая в пер-
вые же сутки приступила к ра-
боте, будет перевозить транс-
порт и пассажиров бесплатно. 
А отели Крыма будут бесплатно 
размещать тех, у кого в день ЧП 
на мосту закончился срок пре-
бывания.  

Чтобы ускорить проверку 
грузовиков в Крыму, перебро-
сят досмотровые комплексы из 
Херсонской области. 

По словам главы республи-
ки, до особого распоряжения 
по автомобильной части Крым-
ского моста будут пропускать 
только легковые автомобили. 
Железнодорожная ветка рабо-
тает в штатном режиме. Автобу-
сы всех типов и большегрузные 
автомобили будет перевозить 
паром «Лаврентий» из Керчен-
ского морского рыбного порта в 
порт Кавказ. А автомобили гру-
зоподъемностью до 3,5 тонны 
и пассажиры могут воспользо-
ваться переправой порт Крым — 
порт Кавказ. 

Повышенное внимание уде-
лят безопасности на объектах 
морского транспорта. Досмат-
ривают все транспортные сред-
ства и багаж пассажиров. 

— Мы в Крыму переживали 
и более сложные времена, — от-
метил Аксенов. — Поэтому про-
шу всех набраться терпения, 
сохранять выдержку и спокой-
ствие. 

Ситуация под контролем. 
Общими усилиями мы все 
преодолеем, в этом нет никаких 
сомнений.  

РАКУРС

ЗЛОРАДСТВА НЕ СКРЫВАЛИ

Юрий Когалов

На Украине не скрывали зло-
радства в связи с прогремев-
шим на Крымском мосту взры-
вом. Советник главы офиса 
украинского президента Ми-
хаил Подоляк заявил, что это 
только «начало» и все, что Киев 
считает незаконно построен-
ным, «должно быть разруше-
но». Минобороны Украины от-
метило, что исчез уже второй 
символ принадлежности Кры-
ма России. А СБУ опубликовала 
в соцсетях пост с измененными 
словами украинского поэта Та-
раса Шевченко: «Светает, мост 
красиво пылает, соловей в Кры-
му СБУ встречает». Все эти вы-
сказывания тут же были под-
хвачены западными СМИ, кото-
рые припомнили еще и прежние 
высказывания украинских дея-
телей, грозивших диверсиями 
против Крымского моста.

 Итальянская Il Messaggero 
обратила также внимание, что 
Запад сам подталкивал киев-
ский режим к этому. Так, быв-
ший командующий НАТО в 
Европе генерал Филип Бридлав 
заявлял, что Украина должна 
нацелиться на Крымский мост, 
поскольку его разрушение из-
менит ход конфликта. А газета 
The New York Times указала, что 
стратегическое значение моста 
«давно сделало его потенциаль-
ной мишенью». Притом что по-
дача темы была в основном ин-
формационной, намеков, кто 
стоит за атакой, было сделано 
достаточно. Лишь редкие СМИ 
прямо говорили, что именно 

киевский режим несет ответ-
ственность за взрыв на мосту. 
Отличилась The Washington 
Post, журналисты которой смог-
ли добиться от представителя 
правительства Украины, прав-
да, не названного, признания, 
что за атакой стоят украинские 
спецслужбы. Однако одной этой 
публикации оказалось доста-
точно, чтобы на Украине изме-
нили риторику. Бурные эмоции 
по поводу удара по мосту рез-
ко свернули. Как предположи-
ли журналисты, Киев мог полу-
чить разъяснения от «старших 
друзей с Запада». И в итоге тот 
же Подоляк начал изобретать 
фантазии об ответственности 
самой России. 

Подставил Киев экс-министр 
внутренних дел Украины Арсен 
Аваков, заявивший, что знал о 
готовящейся атаке на мост зара-
нее. Как оказалось, еще несколь-
ко дней назад он утверждал, что 
в скором времени произойдут 
нападения на различные объек-
ты в Крыму. К тому же отличил-
ся глава МИД Эстонии Урмас 
Рейнсалу, который поздравил 
украинские подразделения 
спецназначения, которые, по 
его словам, «вероятно, стоят за 
этой операцией». Официаль-
ный представитель МИД России 
Мария Захарова отметила, что 
«реакция киевского режима на 
разрушение гражданской ин-
фраструктуры свидетельствует 
о его террористической сущно-
сти». А поддержку со стороны 
Запада дипломат назвала «пре-
ступной логикой круговой по-
руки натовских режимов».  

ТУРИЗМ

ГОСТЕЙ ПОДДЕРЖАЛИ

Евгений Гайва

Для туристов запустили «горя-
чую линию», а отели в Крыму 
продлили бесплатно прожива-
ние для гостей.

Вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко поручил Ростуризму 
совместно с заинтересованны-
ми федеральными министер-
ствами и руководством Крыма 
и Севастополя принять необ-
ходимые меры поддержки ту-
ристов, находящихся на по-
луострове. 

Ростуризм совместно с Мин-

цифры России и властями Кры-
ма запустили круглосуточную 
«горячую линию» для туристов. 
Туристов по всем вопросам 
консультируют по телефону: 
+7 (800) 707-97-41.

В Ростуризме провели пере-
говоры с отелями о бесплатном 
продлении на ближайшее время 
проживания для гостей, сооб-
щила глава Ростуризма Зарина 
Догузова. Как рассказал глава 
Республики Крым Сергей Ак-
сёнов, всем туристам в Крыму 
бесплатно продлят размещение 
в отелях на сутки.  
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По середине перехватывающей 
парковки разбита брезентовая 
армейская палатка, а рядом с ней 
пыхтит полевая кухня, к которой может 
подойти любой желающий
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Горячее питание получают люди, ожидающие паром в порту Кавказ.

ОФИЦИАЛЬНО

Президент России Владимир Пу-

тин подписал указ об усилении 

мер защиты Крымского моста, 

энергомоста и газопровода из 

Краснодарского края в Крым.

Согласно документу в целях повы-

шения эффективности мер защи-

ты транспортного перехода через 

Керченский пролив, электросете-

вого энергомоста Российская Фе-

дерация — полуостров Крым и ма-

гистрального газопровода Крас-

нодарский край — Крым в период 

их эксплуатации на Федеральную 

службу безопасности РФ возлага-

ются полномочия по организации 

и координации мер защиты этих 

объектов. 

Правительству РФ надлежит при-

вести свои акты в соответствие с 

настоящим указом.

Указ вступил в силу со дня подпи-

сания.
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Между тем

Владимир Путин проведет заседание Совбеза РФ
В понедельник у президента РФ Владимира Путина запланировано опе-

ративное совещание с постоянными членами Совета безопасности, со-

общил журналистам его пресс-секретарь Дмитрий Песков. При этом он 

не уточнил, будет ли на встрече обсуждаться ситуация с Крымским мо-

стом. «По темам сориентируем позже — после того, как президент вы-

ступит», — сказал Песков, отвечая на соответствующий вопрос.

Подготовила Валентина Егорова
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ТЕХНОЛОГИИ WhatsApp 
перестанет работать 
на старых iPhone

Не пишет 
послания

Олег Капранов

Популярный мессенджер WhatsApp в скором времени 
полностью перестанет работать на операционной си-
стеме для iPhone (ОС) iOS 10 и iOS 11. Информация об 
этом появилась сразу на нескольких технологических 
ресурсах.

Работать с мессенджером смогут iPhone, оснащен-
ные iOS 12 или старше. Самой актуальной на сегодняш-
ний день является iOS 16, релиз которой состоялся этой 
осенью. До iOS 12 не смогут обновиться iPhone 5, iPhone 
5C и более старые модели. Последним днем, когда на 
этих девайсах можно будет использовать WhatsApp, 
станет 24 октября.

Причина в производительности процессора и 
объеме оперативной памяти. Apple не позволяет об-
новлять гаджеты на новые версии ОС в случае, если они 
не могут обеспечить необходимую для ее быстродей-
ствия производительность. 

Все дело в том, что приложения используют все бо-
лее новые и совершенные инструменты для своей рабо-
ты, встраиваемые в обновленные версии операционных 
систем. Именно по 
этой причине после 
обновления ОС за-
частую многие при-
ложения отказы-
ваются запускать-
ся без обновления. 
Вместе с тем старые 
протоколы и моду-
ли перестают под-
держиваться. В ко-
нечном счете это и 
приводит к тому, что 
приложение пере-
стает запускать-
ся или корректно работать. Как показывает практика 
— окно совместимости в среднем составляет десять лет. 
iPhone 5 и iPhone 5C были выпущены в 2013 году и к кон-
цу 2022 года их можно считать морально устаревшими.

Важно отметить, что это никак не отразится на 
устройствах на операционной системе Android, напри-
мер на смартфонах Samsung и других производителей. 
У каждой операционной системы свои обновления и 
Android в данном случае более гибок. Кроме того, гадже-
ты на этой операционной системе как правило устаре-
вают гораздо быстрее за счет открытой экосистемы и 
большей свободы разработчиков приложений.

Ранее основатель Telegram Павел Дуров призвал 
пользователей избегать WhatsApp. По его словам, в мес-
сенджере есть так называемые бэкдоры, благодаря ко-
торым хакеры якобы могут получить доступ к данным, 
содержащимся в телефоне.  

КОШЕЛЕК Мировые цены 
на продовольствие 
достигли дна

Эх, рухнем

Татьяна Карабут

Мировые цены на продовольствие падают шестой ме-
сяц подряд. В сентябре они снизились на 1,1%, сообщи-
ли в Продовольственной и сельскохозяйственной ор-
ганизации ООН (ФАО). Но теперь снижение снова сме-
нилось ростом, динамика которого в том числе будет 
зависеть от того, сохранится ли зерновая сделка по вы-
возу украинского зерна.

Снижение цен на базовое продовольствие в сентябре 
произошло в первую очередь за счет резкого падения 
стоимости растительных масел, тогда как цены на зерно 
выросли. Сейчас мировые цены на базовое продоволь-
ствие на 5,5% выше, чем в том же периоде прошлого 
года, следует из данных ФАО.

Цены на зерно в сентябре в целом выросли на 1,5%. 
Сейчас они на 11,2% выше, чем год назад. Сказалась на-
растающая неопре-
деленность отно-
сительно зерновой 
сделки, которая 
была заключена в 
Стамбуле в июле 
этого года, и подра-
зумевает вывоз 
украинского зерна и 
беспрепятственный 
экспорт российско-
го продовольствия и 
минудобрений. 

Цены на расти-
тельные масла упа-
ли за месяц сразу на 6,6%. В сентябре мировые цены на 
пальмовое масло продолжали снижаться шестой ме-
сяц подряд — сохранились значительные запасы. Стои-
мость подсолнечного масла рухнула до самого низкого 
за последние 14 месяцев уровня в результате увеличе-
ния экспортного предложения со стороны стран Черно-
морского региона при вялом импортном спросе. Цены 
на молочную продукцию снизились на 0,6%. Но пока 
они на 20,7% выше, чем год назад. Мясо подешевело на 
0,5%, но пока все еще дороже на 7,7%, чем год назад. 

Данные ФАО немного запаздывают — цены на базо-
вое продовольствие достигли дна примерно две-три не-
дели назад и, скорее, уже развернулись в сторону повы-
шения, говорит Генеральный директор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько. Он 
напоминает, что своего пика мировые цены достигли в 
марте этого года. Но в отличие от всех предыдущих скач-
ков (начиная с 2008 года), в этот раз причины такого 
бурного роста носили прежде всего геополитический и 
макроэкономический характер. 

Сейчас все эти причины падения уже отыграны, и те-
перь цены на базовое продовольствие будут расти, счи-
тает Рылько. Но насколько существенным будет этот 
рост, зависит от конечных оценок урожая в Аргентине 
и Австралии. Если будет закрыт украинский коридор, 
цены на то же зерно наверняка отреагируют  ростом.   

ОБМУНДИРОВАНИЕ

БРОНЕЖИЛЕТЫ И БЕРЦЫ В ОСОБОЙ ЦЕНЕ

Иван Петров

П
осле объявления в Рос-
сии частичной моби-
лизации продажи ар-

мейских ботинок и бронежиле-
тов на отечественных маркет-
плейсах за первую неделю (с 21 
по 28 сентября) выросли в 2,5 
раза. Об этом свидетельству-
ет исследование профильного 
сервиса. Самый большой рост 
продаж был зафиксирован на 
OZON, цитирует данные иссле-
дования РИА Новости. Так, за 
неделю там было продано в 3,6 

раза больше балаклав, чем не-
делей ранее. Общее количество 
проданных изделий составило 
17 тысяч штук. На Wildberries 
за тот же период было прода-
но 28 тысяч балаклав, что в 1,8 
раза больше, чем неделей рань-
ше. Продажи армейских боти-
нок на OZON выросли в 3,3 раза, 
а на Wildberries — в 2,5 раза.

На той же неделе после объ-
явления частичной мобилиза-
ции также вырос спрос на бро-
нежилеты. На OZON было про-
дано 1330 штук, что в 3,2 раза 
больше, чем неделей ранее, 

а на Wildberries продано 540 
бронежилетов, что в 2,1 раза 
больше, чем неделей ранее. На 
Wildberries количество продан-
ных спальных мешков соста-
вило 3 тысячи штук, увеличив-
шись в 2,2 раза, а на OZON прода-
жи спальников за тот же период, 
наоборот, сократились в 1,2 раза.

«Спрос на снаряжение вырос 
на всех маркетплейсах сразу по-
сле объявления частичной мо-
билизации. В итоге усредненная 
цена на все позиции поднялась 
примерно в 1,2 раза, по некото-
рым категориям товаров рост 

оказался многократным. Не ду-
маю, что это связано со спеку-
ляцией на высоком спросе, про-
сто обычно самые недорогие по-
зиции раскупают в первые дни, 
а поставщики не всегда успева-
ют пополнить стоки», — считает 
главный исполнительный дирек-
тор проводившей исследование 
компании Дарья Ткаченко.

Впрочем, у Генпрокурату-
ры мнение иное — там все-таки 
подозревают, что продавцы ар-
мейской экипировки решили 
нагреться на вызванном частич-
ной мобилизацией ажиотаже. 
По всей стране прокуроры в на-
стоящее время совместно с ФАС 
проводят соответствующие про-
верки. 

После введения частичной 
мобилизации стали поступать 
жалобы граждан на необосно-
ванный рост цен на спецодежду, 
обмундирование, снаряжение, а 
также жгуты, анальгетики и про-
чие медицинские изделия и ле-
карственные препараты. Феде-
ральная антимонопольная служ-
ба напоминала о недопустимо-
сти завышения цен на обмунди-
рование и медицинские товары. 
Служба заявила, что изучит об-
основанность изменения цен на 
данные товары, направив запро-
сы в «Военторг», «Спортмастер» 
и HAKKI, а также запросив у 
OZON, Wildberries и «Яндекса» 
информацию о ценах.  

БИЗНЕС 

ДАДУТ 
ОТСРОЧКУ 
ПО КРЕДИТАМ
Нина Егоршева

Минэкономразвития подгото-
вило поправки в законодатель-
ство, нацеленные на смягчение 
экономических последствий 
мобилизации для малого и 
среднего бизнеса. В частности, 
проектом приказа министер-
ства, опубликованным на пор-
тале правовой информации, 
предлагается продлить макси-
мальный срок предоставления 
микрозайма для предприятий 
МСП. 

Речь идет о поправках к 
приказу министерства № 142 
от 26 марта 2021 года, кото-
рый описывает требования к 
реализации мер господдержки 
МСП и самозанятых. В частно-
сти, на время мобилизации 
заемщика минэкономразви-
тия предлагает предусмотреть 
«паузу» при погашении микро-
займа и продление максималь-
ного срока предоставления ми-
крозайма до пяти лет. Для по-
дачи заявления отводится срок 
до 31 декабря 2023 года.

В пояснительной записке 
к проекту приказа также го-
ворится, что документы, под-
тверждающие нахождение 
гражданина в период действия 
договора о предоставлении 
микрозайма на военной служ-
бе по мобилизации или в свя-
зи с заключением контрак-
та о прохождении военной 
службы, предоставляются не 
позднее 30 календарных дней 
после окончания его нахожде-
ния на военной службе или 
окончания срока действия 
контракта.

Есть и другие нововведе-
ния. Помимо этого министер-
ство предлагает установить 
максимальный размер ми-
крозайма для одного субъ-
екта МСП с потолком в пять 
миллионов рублей. Также для 
физических лиц, применяю-
щих специальный налоговый 
режим «Налог на профессио-
нальный доход», предлагается 
установить планку в размере 
до 500 тыс. рублей для госу-
дарственной микрофинансо-
вой организации (МФО), осу-
ществляющей свою деятель-
ность в виде микрокредитной 
компании, и до 1 млн рублей 
для государственной МФО, 
осуществляющей свою дея-
тельность в виде микрофинан-
совой компании.

Ранее Центробанк дал разъ-
яснения, как мобилизованным 
подтвердить право на кредит-
ные каникулы. По словам ру-
ководителя Службы по защите 
прав потребителей и обеспе-
чению доступности финансо-
вых услуг Банка России Ми-
хаила Мамута, лучше сразу 
приложить к своему обраще-
нию за каникулами документ, 
который подтверждает факт 
мобилизации или другие слу-
чаи, установленные законом 
(контрактная служба и так 
далее). Его можно направить 
тем способом, который ука-
зан в договоре с кредитором — 
по обычной или электронной 
почте. Если заемщик этого не 
сделал, банк или МФО может 
самостоятельно запросить ми-
нобороны, действительно ли 
тот, кто обратился за канику-
лами, мобилизован.   

ГЛАВНАЯ ТЕМА Полные комментарии к частичной мобилизации

Повестка дня

Иван Петров

Ф
едеральный пор-
тал «Объясняем. 
рф» продолжает 
публиковать отве-
ты на все вопросы, 
присланные поль-
зователями о ходе 
частичной моби-
лизации. 

Один из посетителей порта-
ла поинтересовался, сможет ли 
оказаться в числе мобилизован-
ных граждан, если является во-
енным пенсионером. 

«Военные пенсионеры при-
зываются по мобилизации, если 
их состояние здоровья и имею-
щаяся военно-учетная специ-
альность соответствуют требо-
ваниям призыва», — говорится 
в ответе. 

Один из мобилизованных за-
хотел узнать о прививках, ко-
торые предстоит сделать всем 
вставшим в строй. «Перечень 
прививок определяется специ-
алистами минобороны исходя 
из эпидобстановки. Сейчас мо-
билизованным делают привив-

ки от следующих заболеваний: 
грипп, гепатит, брюшной тиф, 
дифтерия и столбняк», — уточ-
няется в сообщении портала.

Ранее уже был вопрос по по-
воду осужденных — их согласно 
закону призывать нельзя в ходе 
частичной мобилизации. Теперь 
один из посетителей портала по-
интересовался, смогут ли при-
звать тех, кто еще не осужден, 
но привлечен к уголовной ответ-
ственности. То есть дело в отно-
шении него находится на стадии 
расследования. 

«Согласно статье 23 ФЗ-53 
«О воинской обязанности и во-
енной службе» граждане, в отно-
шении которых ведется предва-

рительное следствие, не подле-
жат призыву на военную служ-
бу. Эта норма относится и к при-
зыву по мобилизации», — гово-
рится в сообщении на портале.

А вот тех, у кого судимость 
погашена, призвать смогут. На 
вопрос, могут ли призвать че-
ловека, если в военном билете 
есть отметка «осужден», опуб-
ликован такой ответ: «Да, могут. 
Снятая или погашенная суди-
мость не является основанием 
для освобождения гражданина 
от призыва по мобилизации», — 
сообщается на портале. 

А кто-то посчитал, что ему 
будут платить две зарплаты — на 
работе, где он работал до призы-

ва, и на военной службе. Такой 
вопрос поступил от одного из 
мобилизованных мужчин. 

«Военнослужащему, при-
званному по мобилизации, по 
постоянному месту работы зар-
плата не выплачивается, по-
скольку трудовой контракт с 
ним приостановлен на все вре-
мя мобилизации. 

Денежное довольствие воен-
нослужащему выплачивает Ми-
нобороны России», — говорится 
в ответе. 

Наконец, многие мобилизо-
ванные за свои средства при-
обретают бронежилеты, спаль-
ные мешки и другие элементы 
обмундирования. Многих заин-
тересовало, будут ли им компен-
сированы такие траты. Ответ та-
ков: «Покупка дополнительных 
элементов формы, экипиров-
ки, медикаментов и др. является 
личной инициативой, и компен-
сация этих расходов не преду-
смотрена».  

Новобранцы, призванные в ходе частичной мобилизации, обязательно вернутся к своим девушкам и родным. А пока просят почаще писать им. Звонить тоже можно будет, но уже по графику. 

Бронежилеты пропали с прилавков многих магазинов после объявления частичной мобилизации. А где остались — 
цены на них изрядно подросли.

А К Ц Е Н Т

«Снятая или погашенная судимость 
не является основанием для освобожде-
ния от призыва по мобилизации», — 
говорится на портале «Объясняем.рф»На время мобили-

зации заемщика 
минэкономразви-
тия предлагает 
предусмотреть 
паузу при погаше-
нии микрозайма, 
а максимальный 
срок действия 
кредита продлить 
до пяти лет

ИНИЦИАТИВА 

ЖЕНАМ 
И ДЕТЯМ 
ПОМОГУТ
Ирина Чечурина, 
«Российская газета», Самара

В Самарской области у семей 
мобилизованных появится со-
циальный паспорт. Он поможет 
не только собрать все индиви-
дуальные потребности остав-
шихся на гражданке жен и де-
тей, но и оказать им адресную 
помощь за счет регионального 
бюджета.

На селе работа уже заверша-
ется, ведь в деревне знают, кого 
призвали и какие нужды у его 
родных. В городах с коммуника-
циями сложнее, поэтому прихо-
дится привлекать не только соц-
работников, но и волонтеров. 
Когда информационная база 
будет готова, займутся каждой 
проблемой, с которой столкну-
лась та или иная семья мобили-
зованного или контрактника. 
Это и вопросы, связанные с об-
разованием и питанием детей, 
коммунальная сфера, включая 
оплату растущих ЖКУ, оформ-
ление кредитных каникул и во-
просы здоровья.

Губернатор Самарской об-
ласти Дмитрий Азаров, кото-
рый и стал инициатором со-
здания соцпаспортов, заверил, 
что подход будет индивидуаль-
ный: «На каждую семью должен 
выйти либо сотрудник адми-
нистрации, либо соцработник, 
чтобы провести первичное ин-
тервьюирование о составе се-
мьи и злободневных вопросах — 
устройстве детей в детский сад, 
школу, медицинском обслужи-
вании, коммунально-бытовых 
вопросах, вплоть до того, чтобы 
помочь с ремонтом крыш или 
забора». Уже сегодня бюджет 
области уже готов взять на себя 
родительскую плату за детсад и 
горячее питание в школах. 

Также в регионе запусти-
ли проект «Волонтер-репети-
тор», оказывающий помощь де-
тям из семей военнослужащих. 
Команда из 20 педагогов школ 
и вузов регулярно приезжает 
в школу военного поселка Ро-
щинский и проводит уроки для 
учащихся с 1 по 11 классы.  

Бюджет области 
уже готов взять 
на себя родитель-
скую плату за дет-
сад и горячее 
питание в школах

Многие страны 
не хотят или 
не могут себе поз-
волить покупать 
продовольствие 
по высоким ценам

Приложения 
используют все 
более новые 
и совершенные 
инструменты 
для своей работы

— Частичная мобилизация: 
Что важно знать
rg.ru/sujet/6744
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО 100 лет назад был принят первый отечественный 
Гражданский кодекс

Кодекс НЭПа и не только
Павел Крашенинников, 
доктор юридических наук, 
профессор, заслуженный 
юрист РФ, 
Евгений Суханов, доктор 
юридических наук, профессор, 
заслуженный деятель науки РФ 

П
ервый отечествен-
ный Гражданский 
кодекс был принят 
31 октября 1922 г. и 
введен в действие 1 
января 1923 г. вме-
сте с большим коли-
чеством приложе-
ний — специальных 

нормативных актов. Они уста-
новили, в частности, пределы 
количества и стоимости имуще-
ства, которое могло находиться 
у частных лиц, включая юриди-
ческие лица. В кодексе получи-
ло законодательное признание 
имущественно-правовое поло-
жение граждан и юридических 
лиц — договорное, вещное и на-
следственное право. 

Штурм себя не оправдал
Гражданский кодекс — закон, 

в систематизированном виде 
содержащий все основные пра-
вила и принципы частного (гра-
жданского) права. До принятия 
ГК РСФСР 1922 г. в Российской 
империи не было законов такого 
рода, хотя в конце XIX — начале 
XX веков предпринимались по-
пытки создания Гражданского 
уложения — огромного сводного 
законодательного акта, подоб-
ного гражданским кодексам дру-
гих европейских государств.

Тщательно подготовленный 
проект Уложения содержал бо-
лее 2600 статей. Однако эти по-
пытки не увенчались успехом. В 
сравнении с ними ГК 1922 г. был 
компактным (менее 450 статей) 
и более удобным для ознакомле-
ния и применения как судьями 
и профессиональными юриста-
ми, так и всеми гражданами, на 
которых он прежде всего и был 
рассчитан.

Вместе с тем по своему со-
держанию и даже порядку и сро-
кам разработки этот кодекс во 
многом имел беспрецедентный 
характер. Как писал сразу после 
его принятия один из его глав-
ных создателей А.Г. Гойхбарг, 
член коллегии Наркомюста и 
один из руководителей «Ма-
лого Совнаркома»: «Наш Гра-
жданский кодекс не имеет кор-
ней в прошлом. Он не является 
завершением долголетней су-
дебной практики или теории. Он 
построен на совершенно расчи-
щенном месте. За два года до его 
появления в Советской России 
почти не оставалось и следа от 
тех отношений, которые обыч-
но именуются частноправовы-
ми или гражданско-правовы-
ми». Конечно же, разработчики 
советского ГК учитывали нара-
ботки дореволюционных юри-
стов, но говорить об этом было 
смерти подобно.

П о с л е  о к о н ч а н и я  Гр а -
жданской войны Советская Рос-
сия оказалась в глубоком эко-
номическом кризисе. Страна 
почти ничего не производила, и 
перераспределять было больше 
нечего. В.И. Ленину пришлось 
признать: «К весне 1921 года 
выяснилось, что мы потерпели 
поражение в попытке «штурмо-
вым способом»... перейти к со-
циалистическим основам произ-
водства и распределения». На-
растало недовольство не только 
значительной части крестьян-
ства, но и рабочих, кульминаци-
ей которого стало восстание мо-
ряков в Кронштадте 28 февраля 
— 18 марта 1921 г.

Кронштадтские события 
ускорили принятие решения о 
замене продразверстки продна-
логом, ознаменовавшее переход 
к новой экономической полити-
ке — НЭПу.

Рынок нам поможет
Сущность НЭПа состояла в 

использовании элементов ры-
ночной экономики при сохране-
нии большевиками «командных 
высот» в политике и экономи-

ке. Имелись в виду руководящая 
роль РКП(б), государственный 
сектор, централизованная фи-
нансовая система и монополия 
внешней торговли. В результате 
сложилась более или менее цель-
ная экономическая система, в 
которой сплелись рыночные и 
административные начала. Была 
введена свободная торговля, раз-
решены аренда земли и примене-
ние наемного труда в сельском 
хозяйстве, а также запрещенное 
ранее мелкое и среднее частное 
предпринимательство. Имен-
но введение, хоть и в урезанном 
виде, рыночных отношений и 
послужило основанием воссо-
здания гражданского законода-
тельства на территории РСФСР, 
а впоследствии — СССР.

Начало создания Гражданско-
го кодекса Наркомюстом отно-
сится ко второй половине 1921 г. 
Первоначально все усилия были 
направлены на создание Кодек-
са законов об обязательствах, 
возникающих из договоров, по-
скольку развитие торгового обо-
рота диктовало необходимость 
урегулировать в первую очередь 
договорные отношения. Поэто-
му сначала готовился закон с на-
званием «Кодекс законов об обя-
зательствах».

Обсуждалось название «Ко-
декс экономических законов», 
поскольку термин «гражданское 
уложение» ассоциировался с им-
перскими воззрениями, а  «гра-
жданский кодекс» — с буржу-
азными.

Работа над проектом велась 
в Наркомюсте с лета 1921 г. до 
начала 1922 г., когда проект был 
внесен на рассмотрение в Сов-
нарком. Следивший за этой ра-
ботой В.И. Ленин в письме нар-
кому юстиции Д.И. Курскому 
от 20 февраля 1922 г. требовал 
«не перенимать (вернее, не дать 
себя надувать тупоумным и бур-
жуазным старым юристам, кои 
перенимают) старое, буржуаз-
ное понятие о гражданском пра-
ве, а создавать новое. Не подда-
ваться Наркоминделу, который 
«по должности» тянет линию 
«приспособления к Европе», а 
бороться с этой линией, выраба-
тывать новое гражданское пра-
во, новое отношение к «част-
ным» договорам и т.п. Мы ни-
чего «частного» не признаем, 
для нас все в области хозяйства 
есть публично-правовое, а не 
частное». Это означало, что вся 
экономика в итоге должна ока-
заться под полным контролем 
государства.

10 тысяч золотых
Жаркие споры шли по пово-

ду недвижимого имущества, по-
скольку «недвижимая собствен-
ность как связь частной соб-
ственности с землей была ис-
ключена из области тех уступок, 
которые пролетариат мог предо-
ставить буржуазии». Выступая 
на III сессии ВЦИК 15 мая 1922 
г., Д.И. Курский отмечал, что «мы 
предоставляем право на строе-
ние, но не предоставляем прав 
на участки под этими строени-
ями». В результате ГК 1922 г. 
«упразднил» деление имуществ 
на движимые и недвижимые, 
сделав правилом, а не исключе-
нием сохраняющийся у нас и в 
настоящее время разрыв между 
правом собственности на строе-
ние и правом собственности на 
земельный участок, на котором 
оно расположено. В конечном 
итоге это привело и к «упраздне-
нию» вещного права в целом, 
восстановить которое в полном 
объеме не удается до сих пор.

Еще до принятия ГК, проект 
которого нуждался в доработке, 
с целью «не выпустить из своих 
рук ни малейшей возможности 
расширить вмешательство госу-
дарства в «гражданские» отно-
шения» и в условиях необходи-
мости в ходе НЭПа скорейшего 
урегулирования имуществен-
ных отношений был подготов-
лен Декрет ВЦИК от 22 мая 1922 
г. «Об основных частных имуще-
ственных правах, признаваемых 
РСФСР, охраняемых ее законами 
и защищаемых судами РСФСР». 
Он предоставлял всем гражда-
нам право организовывать про-
мышленные и торговые пред-
приятия и заниматься дозво-
ленными законами РСФСР про-
фессиями и промыслами, гаран-
тируя юридическую защиту их 
имущественных прав. Этим Де-
кретом определялась и система 
обязательственных прав, а также 
восстанавливалось право насле-
дования по завещанию и по зако-
ну супругами и прямыми нисхо-
дящими потомками (в пределах 
общей стоимости наследства 10 
тыс. золотых рублей).

III сессия ВЦИК девятого со-
зыва в мае 1922 г., приняв упомя-
нутый Декрет, поручила Прези-
диуму ВЦИК и Совнаркому вы-
работать и внести на очередную 
сессию ВЦИК проект Кодекса 
гражданских законов, который 
должен был развить положения, 
законодательно уже закреплен-
ные только что принятым Де-
кретом. Первый раз на заседа-
нии ВЦИК проект с названием 
«Кодекс гражданских законов» 
докладывался 25 октября 1922 
г., через неделю состоялось еще 
одно рассмотрение, и 31 октября 
1922 г. он и был принят как Гра-
жданский кодекс РСФСР. После 
редакционной правки закон был 
подписан 11 ноября 1922 г.

Одни проблемы с этим 
НЭПом…

Гражданский кодекс 1922 г. 
состоял из четырех частей (хотя 
поименована частью только 
первая часть): «Общая часть», 
«Вещное право», «Обязатель-
ственное право» и «Наслед-
ственное право». Он восстанав-
ливал ряд классических инсти-
тутов и понятий, свойственных 
всякому рыночному хозяйству, 
таких как право собственности, 
сделка, юридическое лицо, обя-
зательство, деликт (обязатель-
ство из причинения вреда), не-

основательное обогащение, за-
вещание и др.

Кодекс законодательно закре-
пил ранее признаваемое лишь 
теоретически единство россий-
ского гражданского законода-
тельства, т.е. отсутствие в нем 
свойственного многим тогдаш-
ним европейским правовым си-
стемам «дуализма» гражданско-
го и торгового права, выражав-
шегося в наличии двух однород-
ных по содержанию кодексов — 
Гражданского и Торгового. 

С тех пор отечественное пра-
во последовательно шло по это-
му пути, отвергая предложе-
ния о создании наряду с Гра-
жданским кодексом особого Хо-
зяйственного или Предприни-
мательского «кодексов». Вме-
сте с тем неизбежность возро-
ждения в условиях НЭПа мно-
гих традиционных частнопра-
вовых подходов вызывала раз-
дражение у политического руко-
водства страны, которое рассчи-

тывало, что этот закон сыграет 
определенную роль в «социали-
стическом строительстве». 

Что же «социалистического», 
принципиально нового удалось 
внести в него разработчикам? 
Ведь, на первый взгляд, невоз-
можно придумать особую, «со-
циалистическую модель» купли-
продажи, договорной неустойки 
или неосновательного обогаще-
ния, отразив в ней принципи-
альные отличия от аналогичных 
«буржуазных» понятий.

Прежде всего, речь зашла 
о «формах собственности», 
многообразие которых появи-
лось именно в ГК 1922 г. и до сих 
пор считается у нас одним из 
важнейших признаков рыночно-
го хозяйства. При его принятии 
на сессии ВЦИК А.Г. Гойхбарг 
подчеркнул, что «нам пришлось 
установить то, чего нет ни в ка-
ком буржуазном кодексе, что 
собственность бывает троякая: 
собственность государствен-
ная, кооперативная и частная». 
В «буржуазном» частном пра-
ве существует лишь одно право 
собственности с одинаковым 
для всех содержанием, но с раз-
личными субъектами — гражда-
нами, юридическими лицами, 
государством и другими публич-
но-правовыми образованиями.

Согласно ст. 54 ГК РСФСР 
предметом частной собствен-
ности могли быть исключитель-
но немуниципализированные 
строения, предприятия торго-
вые, предприятия промышлен-
ные, имеющие наемных рабо-
чих в количестве, не превыша-
ющем предусмотренного осо-
быми законами; орудия и сред-
ства производства, деньги, цен-
ные бумаги и прочие ценности, в 
том числе золотая и серебряная 
монета и иностранная валюта, 
предметы домашнего обихода, 
хозяйства и личного потребле-
ния, товары, продажа которых 
не воспрещается законом, и вся-
кое имущество, не изъятое из 
частного оборота.

ГК 1922 г. признал самостоя-
тельными юридическими лица-
ми — субъектами гражданского 
права — переведенные на хозрас-
чет государственные предприя-
тия, тогда как ранее «торговые 
(коммерческие) предприятия» 
считались объектами, а не субъ-
ектами права. Не случайно про-
мышленные и торговые пред-
приятия со строго ограничен-
ным числом наемных работни-
ков кодекс признавал «предме-
том частной собственности», 
а национализированные и му-
ниципализированные пред-
приятия считал «имуществом, 
изъятым из частного оборо-
та» (хотя и допускал сдачу его 
в аренду). С тех пор такие уни-
кальные для обычного частного 
права субъекты, как унитарные 
предприятия, не являющиеся 
собственниками своего имуще-
ства, продолжают играть значи-
тельную роль в отечественной 
экономике.

Охраняются… 
за исключением

Кодекс открывала ст. 1 (ав-
торство которой нередко при-
писывается самому В.И. Лени-
ну), гласившая: «Гражданские 
права охраняются законом, за 
исключением случаев, когда 
они осуществляются в проти-
воречии с их социально-хозяй-
ственным назначением». Тем 
самым признание новой вла-
стью любых гражданских (иму-
щественных) прав изначаль-
но ставилось в зависимость от 
усмотрения «пролетарского 
суда» и других правопримени-
телей, что в первые годы исполь-
зования этой нормы узаконива-
ло «классовый подход» к разре-
шению имущественных споров 
частных лиц, а фактически — су-
дебный произвол. В конце свое-
го действия этот принцип «огра-
ниченной защиты гражданских 
прав» широко использовался 
для борьбы с нетрудовыми дохо-
дами. Лишь в новом российском 
гражданском праве он получил 
более узкую трактовку в виде 
известного большинству разви-
тых правопорядков запрета зло-
употребления правом.

В соответствии со ст. 30 и 147 
ГК 1922 г. недействительными 
признавались сделки (догово-
ры), совершенные с целью, про-
тивной закону или в обход зако-
на либо направленные к явному 
ущербу для государства, а по-
лученное сторонами по таким 
сделкам «неосновательное обо-
гащение» взыскивалось в его 
доход, т.е. подлежало конфиска-
ции, чего никогда ранее не было 
в частном праве. Недействи-
тельными также считались сдел-
ки, заключенные гражданином 
под влиянием крайней нужды 
на явно невыгодных для себя 
условиях («кабальные сделки»), 
причем с иском о признании их 
недействительными в суд могли 
обращаться не только сами по-
терпевшие, но и «подлежащие 
государственные органы и об-

щественные организации», не 
участвовавшие в оспариваемой 
сделке.

Наряду с правом собствен-
ности в числе вещных прав ко-
декс традиционно предусмат-
ривал право застройки и зало-
говое право. Договоры о предо-
ставлении городских участков 
под застройку заключались 
коммунальными отделами с 
кооперативными объединени-
ями или иными юридически-
ми лицами, а равно с отдель-
ными гражданами на срок до 
49 лет для каменных и до 20 
лет для прочих строений. Пра-
во застройки само могло стать 
предметом залога для получе-
ния кредита на строительство. 
Таким образом, оно (как, впро-
чем, и в дореволюционной Рос-
сии) успешно заменяло нынеш-
нюю «инвестиционную аренду» 
государственной или муници-
пальной земли.

Дом — отдельно, земля — 
отдельно

ГК РСФСР 1922 г. действо-
вал на протяжении более 40 
лет, до вступления в силу Гра-
жданского кодекса РСФСР 1964 
г. Он оказался достаточно про-
тиворечивым как по своему со-
держанию, так и по своей роли 
в развитии отечественного за-
конодательства. Закрепив не-
которые новые, «социалисти-
ческие» подходы, отторгнутые 
современным российским пра-
вопорядком, а в конечном ито-
ге и самой экономической жиз-
нью, в целом он сыграл положи-
тельную, прогрессивную роль 
в развитии отечественного за-
конодательства, направив его 
развитие в сфере экономики в 
относительно четкие правовые 
рамки. Однако постепенно он 
вытеснялся из сферы «хозяй-
ственных» взаимоотношений 
государственных предприятий 
подзаконными правительствен-
ными актами и к концу своего 
действия фактически регулиро-
вал в основном имущественные 
отношения с участием граждан. 
Примечательно, что даже этот 
«социалистический кодекс» не 
смог обойтись без многих клас-
сических институтов и юриди-
ческих конструкций, известных 
задолго до его принятия. Неко-
торые из них до сих пор вызыва-
ют споры среди отечественных 
юристов и экономистов и им еще 
предстоит пробить себе дорогу в 
современном российском зако-
нодательстве. К их числу мож-
но, например, отнести отсут-
ствующее в действующем зако-
нодательстве право возведения 
строений на чужой, в том чис-
ле государственной земле (вещ-
ное право застройки); прави-
ло о возникновении права соб-
ственности на вещь у ее добро-
совестного, но незаконного при-
обретателя в случае судебного 
отказа собственнику в иске о ее 
истребовании; признание юри-
дически прочного вещно-право-
вого характера прав залогодер-
жателя и многое другое.

Так или иначе, но в значи-
тельной мере благодаря и ГК 
РСФСР 1922 г. гражданское 
право «выжило», а целый ряд 
частноправовых институтов 
успешно прошли времена импе-
рии, диктатуры пролетариата, 
социализма и обрели свою но-
вую жизнь в современном Гра-
жданском кодексе Российской 
Федерации.  

Павел Крашенинников: Во многом благодаря и ГК РСФСР 1922 года гражданское право у нас «выжило». 

Гражданский кодекс России рождался в условиях нешуточной политиче-
ской борьбы едва ли не за каждую его статью.

ИГРЫ С ГАМЛЕТОМ
На сцене Театра имени Моссовета его художествен-
ный руководитель Евгений Марчелли поставил пьесу 
«Шекспиргамлет». Это тот самый Шекспир — да иной, 
тот самый «Гамлет» — да не тот.

Поначалу мне спектакль не понравился вовсе. В 
основном потому, что герои показались какими-то не 
по-шекспировски незначительными. Среди них, прав-
да, возвышались два титана. Сергей Юшкевич в роли 
Клавдия…

…На мгновение отвлекусь, чтобы признаться: мне 
сразу очень понравилась сценография и костюмы Ана-
стасии Бугаевой. Пустая сцена, свисающая с небес белая 
гирлянда, в которой каждый может увидеть что захочет. 
Потом эта гирлянда превратится в вертикальную сце-
ну, на которой бродячая труппа актеров будет показы-
вать спектакль «Мышеловка»… И все это еще, как всегда, 
умно и красиво подсвечено художником по свету Наре-
ком Туманяном. 

Так вот, отдельный респект Бугаевой за шлепанцы 
Клавдия. Убийца и тиран в шлепанцах — это, собственно, 
то, что воплощает 
Юшкевич. Человека 
сложного, в котором 
много всего намеша-
но. Играет шекспи-
ровского персона-
жа, то есть человека 
неоднозначного.

Второй титан Ва-
лерий Яременко — 
Полоний. Непонят-
но из чего, но лепит-
ся образ человека, 
про которого другой 
гений — Пушкин — 
сказал «лукавый ца-
редворец». При этом 
Полоний — любящий отец. И обидчивый истерик. И все 
это, как говорится, в одном флаконе. 

В игре Юшкевича и Яременко есть тайна. Герои непо-
нятные, которых интересно разгадывать. Таким должны 
быть шекспировские персонажи.

Думаю я. Но кто сказал, что Евгений Марчелли дол-
жен думать так же? Чтобы ни говорил режиссер, кото-
рый ставит «Гамлета», у него только одна задача: поста-
вить так, как до него никто не делал. Другими словами: 
так взглянуть на это всем известное произведение, как 
никто не смотрел. У Марчелли получилось. 

Пушкин призывал «судить художника по законам, 
им самим над собой признанным». Если рассматривать 
постановку Марчелли с точки зрения привычного пони-
мания Шекспира — все сомнительно. Начиная с Гамлета 
(Кирилл Быркин), который в этом спектакле, по сути, не 
играет главную роль, и заканчивая финалом, которого, 
по сути, нет: во всяком случае мы так и не увидим, кто 
там кого убил.

Но если оценивать по законам режиссера — тогда по-
лучается неожиданный и своеобразный взгляд на вели-
кую трагедию.

Спектакль здорово начинается. Красивые молодые 
люди, сидящие рядом со зрителями прямо в зале, вдруг 
встают и решительной походкой идут на сцену. И ты, зри-
тель, хочешь вскочить следом, но нельзя. Ты же зритель… 
Или уже не совсем?

Режиссеры, ставящие «Гамлета», делают вид, что зри-
тель не в курсе перипетий сюжета. И мы, зрители, смот-
рим, словно в первый раз, стараясь напомнить самим 
себе маму Деточкина из «Берегись автомобиля», кото-
рая абсолютно погрузилась в трагедию. 

Марчелли исходит из того, что человек, который 
пришел смотреть «Гамлета», историю знает. Поэтому, 
например, в финале замрут Лаэрт (Митя Федоров) и Гам-
лет — одетые в современные фехтовальные костюмы, в 
современных масках. И все. И финал. Ты, зритель, мо-
жешь сам вспомнить, кто там кого убил и как.

Марчелли играет с произведением, которое все зна-
ют. Форма безусловно довлеет над содержанием, и в 
этом есть резон. Содержание «Гамлета» нам известно в 
разных вариациях, форма же всегда кажется новой.

Скажем, в этом 
спектакле не пока-
зана любовь Гамле-
та и Офелии (Анна 
Галинова). О ней 
говорится, конеч-
но, вскользь. Но мы, 
зрители, и так зна-
ем, что Офелия и 
Гамлет друг друга 
любят. Зато сцена 
сумасшествия сде-
лана столь интерес-
но и столь эмоцио-
нально мощно, что 
невольно комок 
подступает к горлу. 

Еще Марчелли 
придумал, что не-
мая девочка (Анастасия Белова) пытается выдавить из 
себя рассказ о самоубийстве Офелии, а слуга Рейнальдо 
(Роман Кириллов) переводит ее текст. Тебе не показыва-
ют ничего, но ты словно видишь мучения Офелии. Очень 
мощная сцена.

Почему Гамлет просто подходит к Полонию и убивает 
его? Почему Офелия сходит с ума? Почему Гертруда (Ев-
гения Крюкова) как-то не особо сильно страдает из-за 
проблем своего сына? Почему, наконец, Гамлет находит-
ся в состоянии постоянной, непреходящей истерики? 

Все это не имеет никакого значения. Нам не расска-
зывают историю. Я бы определил жанр спектакля по ки-
ношному жанру начала ХХ века — монтаж аттракционов. 
Множество интересно решенных сцен, которые соеди-
няются не в некую дорогу, ведущую от начала к финалу, а 
в узор. Может ли быть такой Шекспир? Почему нет?

Удивительным образом из этого узора выпадает иг-
рающий Призрака Александр Филиппенко. Сцена его 
прихода не решена, казалось бы, никак: идет через 
огромную сцену человек, произносит слова и уходит. Но 
в артисте скрыта такая мощь, и он так произносит свой 
текст, что кажется, будто он, действительно, пришел из 
какого-то иного, нездешнего мира.

Этот «Гамлет», скорее, про Офелию, чем про Гамлета. 
Действие тащит именно она. Гамлет — не столько главное 
действующее лицо, сколько метафора этого безумного, 
бессмысленного мира. 

Во всем, что происходит на сцене, нет смысла не по-
тому, что это ошибка режиссера. А потому, что это его 
находка. В мире, который строится на жажде мести и 
без любви, смысла не ищите. Может быть, об этом спек-
такль?

Возможно, в этой постановке есть любовь Клавдий — 
Гертруда, но точно нет нежности и теплоты. Это, пожа-
луй, один из самых жестких «Гамлетов» изо всех, что мне 
приходилось видеть. История про людей, которые живут 
в форме, забыв про содержание. Страшная жизнь…  

Я бы определил 
жанр спектакля 
«Шекспиргамлет» 
по киношному 
жанру начала ХХ 
века — монтаж 
аттракционов

Если оценивать 
по законам режис-
сера, тогда получа-
ется неожидан-
ный и своеоб-
разный взгляд 
на великую 
трагедию

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

А К Ц Е Н Т

Введение, хоть и в урезанном виде, 
рыночных отношений и послужило 
основанием воссоздания гражданского 
законодательства на территории РСФСР
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Праге 
прошел 
первый саммит 
Европейского 
политического 
сообщества

ВОТ И 
ПОГОВОРИЛИ
Владислав Шабловский, 
Евгений Шестаков

Участники дебютного саммита 
Европейского политического 
сообщества (ЕПС), прошедше-
го в Праге, так и не нашли ответ, 
за счет чего «старушка Евро-
па» может преодолеть текущий 
энергокризис. Об этом расска-
зал телеканал Das Erste. Миро-
вая премьера новой организа-
ции, идею которой продвигал 
французский президент Эмма-
нюэль Макрон, преподносилась 
еврочиновниками как прорыв в 
деле противостояния с Россией. 
Новая структура была призва-
на открыть второе дыхание для 
почти исчерпавшего санкцион-
ные идеи Брюсселя: ведь ЕПС 
собрал под своими знаменами 
как членов Евросоюза, так и не 
вступившие в него европейские 
страны. Неудивительно, что и 
повестка саммита была заточе-
на под два ключевых вопроса 
— конфликт на Украине и энер-
гетический коллапс Старого 
Света. Планку ожиданий мак-
симально задрал главный евро-
пейский дипломат Жозеп Бор-
рель, заявивший, что свежеис-
печенная площадка поспособ-
ствует формированию нового 
европорядка, где России не бу-
дет места. Впрочем, обещан-
ной консолидации на саммите 
ЕПС не произошло и не могло 
произойти. Ведь даже внутри 

Евросоюза и близко нет ника-
кого единства — как в целом по 
антироссийским санкциям, так 
и по энергетическим вопросам. 
Тем более такого единства слож-
но было ждать от не скованно-
го «круговой евросоюзовской 
порукой» всего европейского 
континента. Над сложностями, 
с которыми столкнулись орга-
низаторы пафосного меропри-
ятия, вдоволь понасмехались 
читатели немецкой газеты Die 
Welt, которые назвали встречу 
в Праге «нелепым шоу» и «бун-
том гномов». Иранская газета 
Hamshahri обратила внимание 
еще на одну особенность праж-
ской встречи — организаторы 
демонстративно стремились с 
ее помощью уничтожить насле-
дие как экономической, так и 
военной политики экс-канцлера 
Германии Ангелы Меркель. На-
помню, что ранее бывшая глава 
немецкого правительства заяв-
ляла о том, что прочный мир в 
Европе может быть достигнут 
только при участии России.

В Праге французский пре-
зидент обозначил цели нового 
сообщества: «Нас объединяют 
общее пространство, общая ис-
тория, и мы должны вместе об-
судить наше будущее». Но стра-
тегическая дискуссия в новом 
формате, которого, по словам 
Макрона, не было раньше, не 
привела ее участников к кон-
сенсусу. Многие эксперты при-
знают, что состоявшиеся разго-
воры, напротив, продемонстри-
ровали разобщенность стран 
Старого Света, их нежелание 
жертвовать национальными ин-
тересами в интересах продвига-
емой Елисейским дворцом «об-
щеевропейской повестки».

Например, в ходе самми-
та Европейского политическо-
го сообщества премьер Брита-
нии Лиз Трасс неоднократно 
подчеркивала, что ее участие 
в этом мероприятии не озна-
чает «приближение Лондона к 
Европе». Более того, издание The 
Independent поведало интерес-
ную деталь: Трасс и ее делегация 
потребовали, чтобы на самми-
те отсутствовали любые флаги 
ЕС. Скандальной «вишенкой на 
торте», еще больше поставив-
шей под сомнения перспективы 
ЕПС в качестве политического 
объединения, стал публичный 
конфликт между Сербией и Хо-
рватией. Хорватский премьер 
Андрей Пленкович объявил, что 
его страна запретила транзит 
российской нефти в Сербию из-
за неготовности Белграда прим-
кнуть к санкционной политике 
Запада. В свою очередь сербский 
президент Александр Вучич под-
черкнул, что пакости — это стезя 
хорватов, а что делать и как по-
ступать — решает сама Сербия.  

ТЕПЛО УШЛО ДО НОЯБРЯ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Власти Италии приняли болезненное решение сокра-
тить отопительный сезон 2022-2023 годов на 15 дней, 
а также снизить на градус температуру в жилых поме-
щениях. Согласно новому правительственному декре-
ту всю территорию страны разделят на шесть геогра-
фических зон, для каждой из которой будет предусмот-
рен свой период отопления. Так, в Риме (зона D) отоп-
ление будет работать с 8 ноября по 7 апреля. В столице 
дома будут отапливать лишь 11 часов в сутки. Самый 
короткий период отопления будет в зоне А, куда вхо-
дят остров Лампедуза и южные районы Сицилии. В слу-
чае непредсказуемых погодных условий местные вла-
сти могут запустить отопительный сезон раньше, но на 
суточной продолжительности работы батарей это ни-
как не отразится. На этом «жертвы», на которые про-
сят пойти итальянцев, не заканчиваются. Отмечается 
также, что температуру воздуха в жилых помещениях 
уменьшат до 19 градусов, а на рабочих местах и вовсе до 
17 градусов. Специалисты считают, что такие меры поз-
волят сэкономить порядка трех миллиардов кубомет-
ров газа. Для сравнения: в прошлом году Италия потре-
била 76 миллиардов кубометров топлива — это почти на 
8 процентов больше по сравнению с 2020 годом.

Руководствуясь все теми же соображениями эконо-
мии, известный модный дом Valentino начал отключать 
в вечернее время подсветку в своих 95 бутиках по все-
му миру. Таким образом бренд, утверждающий, что уже 
80 процентов потребляемого им электричества обеспе-
чивается за счет возобновляемых источников энергии, 
рассчитывает сэкономить до 800 кВт/ч электроэнер-
гии, что равноценно энергии, потребляемой 13 тысяча-
ми лампочек. Несмотря на предпринимаемые властя-
ми шаги, в наступающем году «Италию ждет ЧП нацио-
нального масштаба», которое затронет абсолютно всех 
– от предприятий до рядовых граждан. Экономика стра-
ны катится в сторону стагнации по причине непомер-
но высоких цен на энергоносители и отсутствия эконо-
мического роста в 2023 году. К столь неутешительному 
выводу пришел научный центр исследований нацио-
нальной Ассоциации итальянских промышленников 
«Конфиндустрия». По расчетам экспертов, ВВП Италии 
обречен на «крупный пересмотр в сторону понижения, 
что неминуемо приведет к стагнации».  

ЧП В «БОЛЬШОМ ЯБЛОКЕ»
Анна Белорусцева 

Мэр Нью-Йорка Эрик Адамс ввел в городе чрезвы-
чайное положение из-за волны нелегалов, хлынув-
ших в «Большое яблоко» в поисках лучшей жизни. Ре-
жим ЧП продлится 30 дней и при необходимости мо-
жет быть продлен. С апреля более 17 тысяч нелегалов 
приехали в столицу небоскребов из Венесуэлы, Кубы, 
Никарагуа и других латиноамериканских стран. Си-
туация стала критической, когда наполнение прию-
тов для бездомных побило рекордные показатели и 
перевалило за 61 тысячу человек (пятая часть из них 
— нелегалы). Господин Адамс полагает, что статус ЧП 
позволит в экстренном порядке открывать дополни-
тельные центры помощи в обход бумажной волокиты, 
а также привлечет внимание Белого дома к обстанов-
ке в городе. Градоначальник заявил, что, если пустить 
ситуацию на самотек, в будущем году в Нью-Йорке об-
оснуются уже 100 тысяч мигрантов, а их содержание 
обойдется как минимум в миллиард долларов. Уже сей-
час более 40 отелей «Большого яблока» переоборудо-
ваны под приюты для мигрантов, а в одном из районов 
и вовсе собираются разбить палаточный принимаю-
щий центр. Кроме того, город ведет переговоры с вла-
дельцами круизных лайнеров, чтобы обеспечить кров 
нескольким тысячам нелегалов на воде. Вдобавок мэ-
рия работает над созданием волонтерской программы 
по размещению бездомных в жилищах сердобольных 
ньюйоркцев. Примечательно, что большинство бри-
танцев, приютивших у себя украинских беженцев в 
рамках подобной схемы, не продержались и полугода и 
быстренько отправили сожителей восвояси. Насколь-
ко хватит американцев, покажет время.  

ЗАДЕРЖАН ЯПОНСКИЙ 
«ХЛЕСТАКОВ» 
Александр Ленин

Японская полиция задержала местного жителя, кото-
рый под видом депутата национального парламента 
посещал различные министерства. Об этом сообщает 
газета «Асахи симбун».  Злоумышленником оказался 
22-летний житель Токио по имени Канато Фудзимото. 
Молодой человек признался правоохранителям, что 
на преступление его толкнуло желание потешить соб-
ственное самолюбие.  Безработный японец приобрел 
в интернете поддельный депутатский значок и обза-
велся статусным деловым костюмом. После этого он с 
важным видом стал расхаживать по правительствен-
ному кварталу и периодически наведываться в раз-
личные госведомства. Удивительно, но этих атрибутов 
оказалось вполне достаточно, чтобы охрана без лиш-
них вопросов пропускала мошенника на территорию 
режимных объектов. Как пишет местная пресса, Фуд-
зимото в течение лета регулярно бывал в МИДе, мини-
стерстве здравоохранения и транспортном ведомстве.  
До поры до времени ловкий самозванец ни у кого не 
вызывал подозрений. Обнаглевший нарушитель в кон-
це концов набрался храбрости, чтобы зайти в здание 
парламента, где работают настоящие законодатели, их 
помощники и секретари. Многие из этих людей знают 
друг друга в лицо. Но и там секьюрити не распознали 
в молодом человеке лжедепутата. Фудзимото с неко-
торым бахвальством рассказал стражам порядка, что 
охранники его приветствовали почтительным низким 
поклоном.

В конце августа злоумышленник оказался на гра-
ни провала, когда зашел в одно из правительственных 
зданий, где трудятся чиновники министерства окру-
жающей среды. Для пущей убедительности японец 
рядом с депутатским значком приколол еще один — в 
виде голубой ленты, символизирующей солидарность 
с японскими гражданами, которые были похищены се-
верокорейскими спецслужбами. Аналогичные значки 
на лацканах своих пиджаков часто носят многие члены 
кабинета министров Японии. Спустя десять минут к 
фейковому парламентарию подошли охранники и по-
интересовались целью его визита. «Буду участвовать в 
совещании», — коротко ответил он. Лаконичная фраза 
позволила снять все сомнения, если они вообще были.

Настоящий переполох в полиции случился после 
проведения домашних обысков у нарушителя. В его 
квартире были обнаружены две нарукавные повязки, 
которые следователи обычно надевают во время выез-
дов на места преступления. В ходе допроса злоумыш-
ленник сообщил, что стащил эти вещи в одной из разде-
валок в Токийском полицейском управлении. Как ока-
залось, и туда самозванец смог пробраться без особых 
сложностей. После случившегося местные власти рас-
порядились повысить меры безопасности в правитель-
ственном квартале. Еще не успели стихнуть страсти по-
сле убийства экс-премьера Японии Синдзо Абэ, причи-
ной которого стали допущенные полицией просчеты, 
как выясняется, что в стране имеется ворох проблем с 
обеспечением безопасности госведомств.  

В МИРЕСКАНДАЛ Почему собранные ФБР улики против сына 
президента США могут остаться в столе Фемиды

Прокурор 
и проститутки Хантера
Игорь Дунаевский 

А
генты ФБР собрали 
достаточно свиде-
тельств для выдви-
жения обвинений 
против сына пре-
зидента США Хан-
тера Байдена. Как 
пишет газета The 
Washington Post со 

ссылкой на источники в след-
ствии, речь о налоговых махина-
циях Байдена-младшего и предо-
ставлении им ложных сведений 
о своей наркозависимости при 
покупке оружия. Заключение по 
уликам было передано прокуро-
ру уже несколько месяцев назад, 
а следователи считают их доста-
точно вескими для высокой ве-
роятности обвинительного при-
говора в суде. Но на деле шан-
сы на то, что дело получит ход в 
ближайшем будущем, пока не-
велики.

Разбирательство началось в 
2018 году с подозрений в отно-
шении зарубежных бизнес-кон-
тактов Байдена-младшего и его 
консультационной работы. В 
процессе следователи сосредо-
точили внимание на его налого-
вых декларациях, а также покуп-
ке оружия в 2018 году, в процес-
се которой он, заполняя переда-
ваемую в правоохранительные 
органы анкету, отрицательно 
ответил на вопрос об употреб-
лении наркотиков. При этом в 
2014 году его исключили из ре-
зерва ВМС США за положитель-
ный тест на кокаин. В отношении 
Байдена-младшего немало подо-
зрений и в нарушении других за-
конов, включая как бизнес-ма-
хинации, так и его страсть к 
услугам проституток, хотя пред-
метом ведущегося разбиратель-
ства это не является.

По данным The Washington 
Post, уже несколько месяцев на-
зад агенты ФБР пришли к выводу, 
что собрали достаточно улик для 
предъявления обвинений. Но де-
лать ли такой шаг — решает про-
курор. Делом Байдена-младшего 
занимается федеральный проку-
рор в штате Делавэр Дэвид Вайс. 
Газета отмечает, что он был на-
значен при администрации До-
нальда Трампа. После прихода к 
власти Джо Байдена менять Вай-
са не стали, опасаясь, что это бу-
дет воспринято как попытка по-
литического вмешательства в 
дело.

Утечка в газету о потенци-
альном уголовном преследова-
нии сына президента США, ко-
торое может бросить тень на его 
отца за считаные недели до важ-
ных промежуточных выборов в 
конгресс, — это, конечно, не слу-
чайность.

В целом в США не принято в 
канун выборов принимать реше-
ния по разбирательствам, кото-
рые потенциально могут иметь 
большой политический резо-
нанс и повлиять на исход выбо-

ров. В этом контексте выдвиже-
ние обвинений против Байде-
на-младшего до ноябрьских вы-
боров выглядит маловероятным. 
Но это в идеале, а на практике 
случалось всякое.

Например, осенью 2016 года, 
за считаные дни до президент-
ских выборов, ФБР неожиданно 
объявило о новых шагах по рас-
следованию вокруг электрон-
ной переписки экс-госсекретаря 
Хиллари Клинтон, а после мощ-
ного политического резонанса 
заявило о закрытии дела. Среди 
экспертов принято считать, что 
это был один из ключевых факто-
ров, в последний момент качнув-
ших чашу весов в пользу Дональ-
да Трампа.

Резкая реакция адвоката 
Байдена-младшего говорит за 
себя. «Для федеральных агентов 
является федеральным преступ-
лением сливать информацию о 
ходе следствия», — возмутился 
Крис Кларк, защищающий сына 
главы Белого дома, также при-
звав минюст США расследовать 
утечку в прессу.

Формально Кларк прав, но в 
последние годы использование 
утечек из следственных струк-
тур в политической борьбе в 
США стало практически нормой.

Причем во многом амери-
канская Фемида становится по-
литическим оружием именно 
с подачи однопартийцев Джо 
Байдена. Чиновники от Демокра-
тической партии массово слива-
ли в прессу детали проводивших-
ся ими же расследований против 
Трампа, саботируя его прези-
дентство, а теперь не собирают-
ся отказываться от этой тактики, 
чтобы закрыть ему дорогу на вы-
боры-2024.

Так, в последние недели и ме-
сяцы демократы и дружествен-
ные им СМИ придавали большой 
резонанс расследованиям про-
тив Трампа из-за его роли в бес-
порядках у Капитолия 6 января 
2021 года, а также, возможно, не-
законного хранения конфиден-
циальных документов в его част-
ной резиденции.

Сам Трамп во время предвы-
борной гонки в 2020 году пытал-

ся использовать политический 
и личный компромат на Байде-
на-младшего, включая данные 
с предположительно потерян-
ного им ноутбука, но либераль-
ные СМИ и крупнейшие соцсети 
тогда не дали ходу этой инфор-
мации.

Следствие в отношении 
Байдена-младшего также прохо-
дило без большого ажиотажа со 
стороны прессы и общественно-
сти. Это дало повод республи-
канцам обвинить действующую 
администрацию в умышленном 
замалчивании дела, потенциаль-
но вредящего главе Белого дома.

Возможно, в ФБР есть те, кто 
считает эти упреки справедли-
выми. Газета The Hill предпола-
гает, что слив может являться 
свидетельством разочарования 
следователей ФБР тем, что дело 
против Байдена-младшего не 
получает хода, хотя свое заклю-
чение по нему они подготовили 

уже несколько месяцев назад. 
Издание в тоже время поясняет, 
что процесс рассмотрения таких 
дел состоит из многих ступеней и 
может длиться годами.

Эксперт газеты также счи-
тает, что дополнительная слож-
ность этого дела в необходимо-
сти доказать умышленный ха-
рактер налоговых манипуля-
ций Байдена-младшего. В аме-
риканской судебной практике 
это бывает непросто, особенно 
с учетом алкогольной и наркоти-
ческой зависимости Байдена-м-
ладшего. Телеканал MSNBC от-
мечает, что прокурор может изу-
чить альтернативные пути того, 
как дать ход делу, если сочтет, что 
выдвижение обвинений не яв-
ляется лучшим способом защи-
тить интересы федеральных вла-
стей США.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО  В Германии не знают, кто стоит за нападениями на железную дорогу

Берлин ищет диверсантов
Василий Федорцев

Ф
едеральная уголовная 
полиция Германии не ис-
ключает, что за диверси-

ей, остановившей на несколько 
часов железнодорожное дви-
жение на севере страны, может 
стоять какое-либо иностранное 
государство. Конкретной при-
чиной остановки поездов стало 
одновременное повреждение 
двух оптоволоконных кабелей 
для передачи данных. Один из 
них, основной, был перерезан 
в Северном Рейне-Вестфалии. 
Второй, резервный, почти в пя-

тистах километрах восточнее 
— в Берлине. «В связи с тем что 
места преступлений находят-
ся далеко друг от друга, а также 
учитывая временную близость 
к утечкам на газопроводах «Се-
верный поток», направляемая 
государством диверсия пред-
ставляется как минимум воз-
можной», — приводит газета Bild 
цитату из попавшего в ее распо-
ряжение отчета полиции.

О том, что на ее коммуни-
кациях произошла именно ди-
версия, управляющая немец-
кими железными дорогами 
компания Deutsche Bahn со-

общила практически сразу по-
сле восстановления движения. 
На «диверсионные действия» 
указал и министр транспорта 
Фолькер Виссинг. По инфор-
мации журнала Der Spiegel, 
следователям пока не уда-
лось выйти на след возможных 
подозреваемых, но в немецких 
службах безопасности счита-
ют, что к произошедшему при-
частна организованная груп-
па. «По причине комплекс-
ного планирования диверсии 
мы должны исходить из того, 
что на стороне преступников 
действовала подобная тер-

рористической структура», 
— заявил в интервью изданию 
RND представитель профсою-
за полицейских Германии Ан-
дреас Роскопф.

Отчасти схожие инциден-
ты случались на немецких же-
лезных дорогах и ранее. В про-
шлом году, например, суд при-
говорил к девяти годам заклю-
чения 52-летнего жителя Гер-
мании, открутившего болты 
на 80-метровом участке же-
лезнодорожных путей с целью 
пустить под откос скорост-
ной пассажирский поезд. Ка-
тастрофы тогда не произошло 
только потому, что машини-
сты проходящих по участку со-
ставов вовремя заметили виб-
рации путей. Были и органи-
зованные повреждения ком-
муникаций. В 2017 году левые 
экстремисты в знак протеста 
против саммита G20 в Гамбур-
ге провели серию поджогов же-
лезнодорожных кабелей, что 
так же, как и сейчас, повлекло 
за собой остановку движения 
поездов. Но, как отмечает Der 
Spiegel, крайне левые обычно 
берут на себя ответственность 
за свои действия. На этот же 
раз никаких публичных заяв-
лений от преступников не по-
следовало.

Некоторые немецкие экс-
перты уже привычно называ-
ют Россию виновником желез-
нодорожного ЧП в Германии, 
но делают это, правда, не очень 
уверенно. «Конечно, нет чет-

ких доказательств. Поэтому 
мы должны быть осторожны. 
Пока это все только теория», — 
говорит в интервью телекана-
лу RTL специалист по безопас-
ности Петер Нойманн. После 
взрывов на «Северных пото-
ках» в Германии заговорили о 
необходимости защиты крити-
чески важной инфраструкту-
ры, ожидая, что диверсии про-
должатся. Похоже, эти опасе-
ния подтвердились. 

«Каждая подстанция, каж-
дая электростанция, каждый 
трубопровод могут быть ата-
кованы, могут быть возмож-
ной целью», — заявил в интер-
вью Bild am Sonntag генерал 
Карстен Бройер, глава нового 
командования бундесвера, от-
вечающего за действия армии 
на территории страны. Как и 
многие немецкие политики, 
Бройер требует принять меры 
к повышенной защите комму-
никаций. Однако четкого пред-
ставления о том, откуда имен-
но исходит угроза, в Германии 
до сих пор нет, и от кого нуж-
но защищать коммуникации — 
тоже неясно. При этом в самой 
Deutsche Bahn говорят, что 
обеспечить полную безопас-
ность на тысячах километров 
немецких железных дорог по-
просту невозможно. Поэто-
му, как отмечают немецкие 
СМИ, попытки повреждения 
коммуникаций происходили 
в прошлом и будут неизбежно 
происходить в будущем.  

А К Ц Е Н Т

У следователей ФБР есть улики, подтверж-
дающие налоговые махинации сына 
президента США, а также совершенный 
им обман при покупке оружия
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На вокзале в Берлине из-за диверсии на железной дороге скопились толпы пассажиров.

Дискуссии 
на саммите проде-
монстрировали 
разобщенность 
стран 
Старого Света На чеках для проституток Хантер 

писал: За услуги оздоровительного 
центра Blue Water Wellness.

О том, что Хантер Байден пользуется услугами эскортниц известно. Кстати, это тоже преступление, хотя в нынешнем расследовании оно не фигурирует.
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КАЧЕСТВО ЖИЗНИ 
Какие претензии 
чаще всего предъявляют 
застройщикам

Трещина 
в отношениях

При приемке нового жилья в 90% случаев обнаружива-
ются какие-либо дефекты и нарушения нормативных 
документов. Эксперты составили рейтинг недоделок в 
новых квартирах.

Самые распространенные недочеты, по данным 
компании Domeo, связаны с внешними повреждения-
ми — это сколы, царапины, коррозия, трещины. Таких 
случаев около половины. Причем две трети из них — по-
вреждения на окнах: стеклопакетах, оконном профи-
ле, откосах, отливах, уплотнителе. Кроме того, прием-
ка выявляет повреждения на полотне двери, дверных 
откосах, ручках, напольных покрытиях, радиаторах.

На втором месте находятся недочеты, связанные с 
отклонениями по горизонтали или вертикали. Такие 
перекосы бывают у подоконников, межкомнатных 
дверей, радиаторов, 
напольных покры-
тий, штукатурки, 
стен, вентиляцион-
ной шахты, пола, 
стен, откосов. Еще 
около 15% — некаче-
ственно выполнен-
ные работы. Напри-
мер, недочеты при 
затирке швов, не-
отрегулированные 
оконные створки, 
плохое примыкание 
подиума умываль-
ника к его чаше, недостаточная герметизация швов 
сопряжения наружных откосов и отлива окон, не де-
монтирована транспортировочная пленка на окнах.

Наконец, в 7% случаев встречаются такие пробле-
мы, как отсутствие необходимых условий — тяги систе-
мы вентиляции, заземления розеточных блоков, быва-
ют нерабочие водопроводные краны или неправиль-
ное подключение ноль-фазы. На самые вопиющие слу-
чаи приходятся единичные проценты. Но это самые се-
рьезные недостатки. Например, проложенная по диа-
гонали проводка, крепление изоляции для труб гвоздя-
ми или канализация, установленная с контруклоном.

Некоторые застройщики даже отказываются от 
отделки квартир, поскольку у покупателей возникает 
много претензий к этим работам, отмечают участни-
ки рынка. При приемке квартиры проверяется пла-
нировка, которая должна соответствовать предостав-
ляемому плану, квартира должна не сильно разниться 
по площади, не иметь перепадов высоты, иметь ров-
ные стены, дверные и оконные проемы, перечисляет 
член Ассоциации юристов России Мария Спиридоно-
ва. Стены не должны иметь следы влаги, плесени и тре-
щин, вентиляция должна быть в исправном состоянии.  

Сложнее, если недостатки есть в местах общего 
пользования, отмечает Спиридонова. Устранить их 
без объединения с соседями бывает проблематично. 
По приемке квартиры механизм есть, а по отсутствию 
благоустроенной территории и т. п. — нет. «Например, 
дольщик купил апартаменты и ожидал «по буклету» 
открытый бассейн, теннисный корт, спортивно-оздо-
ровительные зоны. На деле получил просто коробку в 
муравейнике, — рассказывает Спиридонова. — Пошел в 
суд и получил отказ с мотивировкой, что дом введен — 
все по ГОСТам и стандартам». Претензии всех дольщи-
ков по приемке всего объекта могли бы стать весомым 
аргументом, который, возможно, не даст некоторым 
застройщикам избегать выполнения обещанного, го-
ворит эксперт.  

Дом устроит сцену
В проектах всё чаще 
встречаются сцены и 
амфитеатры, всевоз-

можные беседки, где жители 
домов могут проводить празд-
ники, ярмарки, «гаражные» 
распродажи, просто общаться, 
выходя на прогулки с детьми, 
говорит член Генсовета «Де-
ловой России» Владимир Про-
хоров.

С о с е д с к и е  к л у б ы  д а ж е 
стали частью стандарта при 
строительстве жилых кварта-
лов у некоторых девелоперов, 
отмечает управляющий  парт-
нер архитектурной студии AI 
architects Александр Томашен-
ко. Жители используют их и в 
личных целях — для занятий с 
репетитором или чтобы пора-
ботать вне квартиры.

Под влиянием пандемии по-
высился спрос на места для ра-
боты. Это могут быть как об-
щедоступные переговорные 
или коворкинги на первых эта-
жах, так и квартиры с хотя бы 
небольшими кабинетами. Не-
которые застройщики экспе-
риментируют с помещения-
ми на первых этажах — дела-
ют вход в квартиры с улицы. 
Предполагается, что такое жи-
лье может стать одновременно 
офисом для самозанятых или 
мелкого бизнеса. 

Вернулся интерес к балко-
нам, отмечает гендиректор 
«БЭЛ Девелопмент» Елена 
Комиссарова. Они могут стать 
как тихим местом для работы, 
так и местом для прогулок в 
случае локдауна. 

При этом лоджии и балконы 
перестают быть местами для 
хранения лыж, детских санок, 
автошин и прочего домашнего 
скарба. Для этой цели в ново-
стройках предусмотрены кла-
довки, которые могут распола-
гаться не в квартире, а, напри-
мер, на парковке, говорят в 
компании СЗ «Стадион «Спар-
так». Или просторные гарде-
робные, добавляет Владимир 
Прохоров. 

Больше внимания застрой-
щики стали уделять комфорт-
ному существованию домаш-
них питомцев, отмечает Про-
хоров. В проекты заклады-
вают площадки для выгула 
животных, мойки для лап во 
входных группах. Вниматель-
нее относятся застройщики 
и к эстетичному виду фаса-
дов. Застройщики стали брать 
на себя установки корзин под 
кондиционеры. 

Планировочные решения и 
форматы квартир, наличие до-
полнительных функций в ме-
стах общего пользования за-
метно разнятся в зависимо-
сти от ценового сегмента жи-
лья, говорит Томашенко. В це-

лом очевидна тенденция к все 
большей кастомизации деве-
лоперского продукта — в одном 
проекте может быть больше 
сотни планировок, максималь-
но широкий ассортимент фор-
матов квартир — от компакт-
ных студий до ситихаусов с 
патио. 

В с е  б о л ь ш е  п р о е к т о в 
предлагаются с набором оп-
ций, которые можно докупить: 
например выбрать квартиру 
без отделки, вариант whitebox 
или с готовой отделкой. А «при-
растить» площадь квартиры 
можно за счет приобретения 
келлера (кладового помеще-
ния), и их тоже предлагают в 
ассортименте — от совсем не-
больших для хранения, напри-

мер, спортивного инвентаря до 
весьма просторных — там даже 
можно организовать полно-
ценную мастерскую или твор-
ческую студию. 

Новые востребованные 
стандарты жилья — это безба-
рьерная среда, двор без ма-
шин, наличие пространств для 
хранения колясок, велосипе-
дов и самокатов, шаговая до-
ступность магазинов, кафе, 
бытовых сервисов, наличие 
соседских клубов, подземной 
парковки или паркинга на при-
легающей территории, пере-
числяет Комиссарова. Покупа-
тели становятся очень требо-
вательными к деталям, ценят 
доступность и экономию свое-
го времени.  

А К Ц Е Н Т

В проекты закладывают площадки 
для выгула животных и мойки для лап 
на входах в подъезды

Недетские игры
С вступлением в силу 
закона № 248 о госнад-
з о р е  п о л н о м о ч и я 

Росстандарта в этой сфере и во 
многих других сферах переста-
ли соответствовать требовани-
ям законодательства. Частично 
или полностью безнадзорными 
остались 13 регламентов. Пара-
доксальная ситуация в том, что 
эти полномочия не были пере-
даны никому. 

Второй вопрос, на который 
я хотел бы обратить внима-
ние, — вопрос сертификации 
и идентификации продукции. 
Есть схожий технический ре-
гламент, который называется 
«О безопасности аттракцио-
нов». Необходимо, чтобы орган 
по сертификации был аккреди-

тован на оба регламента. Пото-
му что происходит ситуация, 
когда орган по сертификации, 
который имеет аккредитацию 
по детским площадкам, счита-
ет, что это продукция, которая 
относится к этому техническо-
му регламенту. А зачастую в ре-
гламенте по аттракционам есть 
более жесткие требования, 
например, к тем же горкам. А 
продукции — такое разнообра-
зие, что зачастую невозможно 
ее легко идентифицировать. У 
нас была проведена достаточ-
но обширная работа, в том чис-
ле по формированию проекта 
методических рекомендаций 
по идентификации аттракци-
онов и оборудования для дет-
ских игровых площадок, но мы 
ее также не завершили в связи с 
прекращением полномочий по 
выпуску методических реко-
мендаций.

Органы муниципа льно-
го контроля за благоустрой-
ством должны за площадками в 
стадии эксплуатации следить. 
Если они выявили конструк-
тивное несоответствие, ка-
кая-то ситуация произошла, 
а как решить эту проблему — в 
инструкции, в паспорте по экс-
плуатации не написано, значит, 
это недостаток, допущенный 
производителем. 

Готовятся ли какие-то до-
кументы, чтобы вернуть 
контроль за площадками 
Росстандарту или дать их 
другому ведомству?

КАРЕН ТАДЕВОСЯН: Мы эту работу 
продолжаем совместно с мин-
промторгом. Сейчас включа-
ем в план законопроектной де-
ятельности проект, который 
бы возвращал нам эти полно-
мочия. Но с точки зрения мин-
экономразвития, по крайней 
мере в имеющихся официаль-
ных документах от регулятора, 
— проблем нет. Они считают, что 
орган по сертификации должен 
все это решить. Чтобы отозвать 
с рынка продукцию, произво-

дитель должен такую програм-
му мероприятий согласовать с 
органом госконтроля и надзора. 
А его нет.

При отсутствии контроля и 
каких-то рычагов для исправ-
ления ситуации — что сейчас 
происходит с площадками?

НАТАЛЬЯ ЗИНЧЕНКО, ЭКСПЕРТ ПО БЕЗОПАС-

НОСТИ ОБОРУДОВАНИЯ ДЕТСКИХ ИГРОВЫХ 

И СПОРТИВНЫХ ПЛОЩАДОК, ДЕЙСТВИТЕЛЬ-

НЫЙ ЧЛЕН ПАЛАТЫ СУДЕБНЫХ ЭКСПЕРТОВ 

ИМЕНИ Ю.Г. КОРУХОВА: У меня в рабо-
те сейчас 12 уголовных дел по 
травмам детей на детских пло-
щадках. Четыре из них — с ле-
тальным исходом. В трех из них 
мы не можем установить вла-
дельца. Идут отписки от орга-
нов местного самоуправления 
и от органов надзора. Я вижу де-
тей, которые несколько лет про-
ходят реабилитацию, у которых 
горбы после компрессионных 
переломов растут, деформация 
черепа происходит после удара 
качелями на жестком подвесе.

Травмы с 2017 года вырос-
ли в арифметической прогрес-
сии. Тогда регионам начали вы-
делять деньги на благоустрой-
ство, а они к этому не были го-
товы, они не могут выделить 
специально обученных людей, 
чтобы они занимались осмот-
ром и приемкой детских пло-
щадок.

Как с этим бороться? Я не 
знаю, в какие еще двери мож-
но стучаться. Необходимо вво-
дить систему контроля, делать 
осмотры площадок, хотя бы ми-

нимальные — раз в год перед на-
чалом эксплуатации, это чаще 
всего апрель.

А насколько грамотно уста-
навливают качели и горки?

А Л Е К СА Н Д Р  Т К АЧ Е Н К О ,  ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

АССОЦИАЦИИ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ МАЛЫХ АР-

ХИТЕКТУРНЫХ ФОРМ, СЕКРЕТАРЬ КОМИС-

СИИ ПО РАЗВИТИЮ БЛАГОУСТРОЙСТВА ОБ-

ЩЕСТВЕННЫХ ТЕРРИТОРИЙ ОБЩЕСТВЕННО-

ГО СОВЕТА ПРИ МИНСТРОЕ: Дело еще в 
том, что заказчики, даже если 
хотят покупать правильное 
оборудование, покупают то, 
которое заложено в проекте 
проектировщиками, архитек-
торами, дизайнерами. И здесь 
кроется общая проблема не-
знания нормативной и зако-
нодательной базы. Даже опыт-
ные проектировщики не знают 
элементарных требований те-
хрегламента, ГОСТов. Самая 
частая проблема, например, 
что комплексы заложены до-
статочно высокие, а слой рези-
нового покрытия всего 1—3 см.     
Наше предложение — создание 
профессионального объедине-
ния проектировщиков объек-
тов благоустройства и дет-
ских игровых площадок как 
саморегулируемой организа-
ции. Чтобы они подтверждали 
свою квалификацию и могли 
грамотно, правильно спроек-
тировать как покрытие, так и 
расстановку оборудования на 
площадке.
НАТАЛЬЯ ЗИНЧЕНКО: Бывает, что, по 
версии проектировщика, игро-
вой комплекс не нуждается в 

сертификации. Заказчику это 
преподносится как удешевле-
ние процесса. А если встает во-
прос о сертификации, говорят: 
полмиллиона надо еще сверху 
заложить. Я, глядя на проект, 
говорю: это нельзя ставить, это 
не может быть игровым обору-
дованием, никогда не пройдет 
сертификацию. Возьмите ти-
повое оборудование. Но мне го-
ворят: у нас айдентики тогда не 
будет. Проект выпускают, вы-
игрывают конкурс, получают 
гранты на реализацию.
ПАВЕЛ СКЛЯНЧУК,  ЭКСПЕРТ НАРОДНОГО 

ФРОНТА: Нужно написать некую 
единую стратегию государ-
ственной политики. Сейчас ста-
вится новое игровое оборудо-
вание неосмысленно, без учета 
состава детей, проживающих в 
конкретных многоквартирных 
домах. 

Хочу пожелать Росстандар-
ту с минпромторгом: введите 
маркировку детского игрово-
го оборудования и наведите 
порядок с фальсификатом. А 
минстрою — разработать еди-
ные методические рекомен-
дации заказчикам, муници-
палитетам, чтобы они не мог-
ли такую проектную докумен-
тацию составлять, по которой 
потом приходится все переде-
лывать.

И  к р о м е  в ерт и ка л ь н ы х 
конструкций я бы предла-
гал развивать горизонталь-
ные игры — нужно делать иг-
ровую разметку для дошколь-
ной группы, чтобы они могли 
бегать. 

А для продления сезонности 
эксплуатации площадок у нас 
есть проекты, связанные с теп-
лыми турниками, с теплыми 

скамейками для ожидания на 
площадках. Это тоже все нуж-
но поощрять и внедрять.

Кто отвечает за содержа-
ние площадки, за ее уборку 
и ремонт?

ЛЮБОВЬ БОНДАРЬ,  ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИ-

АЦИИ ПО ТЕХНИЧЕСКОМУ РЕГУЛИРОВА-

НИЮ: Есть часть национального 
стандарта, которая была вве-
дена в июле нынешнего года, 
— «Руководство по установке, 
контролю, техническому об-
служиванию и эксплуатации». 
Стандарт устанавливает тре-
бования к обслуживанию, экс-
плуатации, контролю за обо-
рудованием, сроки, как часто 
это должно контролировать-
ся. Установлено обязательное 
требование к наличию на всех 
детских площадках информа-
ции об оборудовании: с какого 

и до какого возраста дети мо-
гут пользоваться оборудовани-
ем, под присмотром родителей 
или без присмотра. Информа-
ция должна содержать кон-
такты эксплуатационной орга-
низации. Чтобы не папочка вы-
ходил с молоточком либо с от-
верткой шуруп подкручивал, 
а необходимо было уведомить 
эксплуатационную организа-
цию, дождаться ее приезда, за-
крыть эти качели либо горку, 
чтобы дети не навредили себе. 
Контроль и надзор за детским 
игровым оборудованием осу-
ществляется на муниципаль-
ном уровне.  

1

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2407988

Балконы перестают быть местами для хранения лыж, автошин, колясок и прочего домашнего скарба. Для этой цели в новостройках предусмотрены кладовки.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Внимательнее относятся застройщики и к эстетичному виду фасадов.

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛА МАРИНА ТРУБИЛИНА

— Публикацию комментирует 
Людмила Айвар
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Самые вопиющие 
случаи — проло-
женная по диаго-
нали проводка 
или канализация 
с контруклоном

ОФИЦИАЛЬНО

В пресс-службе минэкономразви-

тия в ответ на запрос «РГ» пояс-

нили, что в соответствии с техре-

гламентами ЕАЭС оборудование 

для детских площадок до выпуска 

в обращение подлежит подтвер-

ждению соответствия в форме 

сертификации соответствия. За-

коном о местном самоуправле-

нии предусмотрено утверждение 

правил благоустройства, в кото-

рые могут быть включены поло-

жения по содержанию оборудо-

вания на детских площадках. 

Утверждение правил благо-

устройства, контроль за их 

соблюдением, организация благо-

устройства относятся к вопросам 

местного значения, подчеркнули 

в министерстве.

В пресс-службе минпромторга 

сообщили, что контроль за по-

крытием детских площадок, его 

проектированием, произ-

водством, монтажом, эксплуата-

цией осуществляется Роспотреб-

надзором. Правительством 

рассматриваются предложения 

минпромторга по определению 

уполномоченного органа в части 

контроля за остальными требова-

ниями к оборудованию для дет-

ских игровых площадок.

А К Ц Е Н Т

Частично или полностью безнадзорными 
остались 13 регламентов, полномочия 
от Росстандарта не передали никому. 
Следить за эксплуатацией площадок 
должны муниципальные органы 
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ДОБРО Приюты готовы 
взять на передержку 
животных призывников 

Хорошие руки

Ирина Романова 

Пять подмосковных приютов заявили, что готовы 
взять на передержку кошек и собак, чьи хозяева полу-
чили повестки и отбывают в зону проведения специ-
альной военной операции. По словам начальника глав-
ного управления ветеринарии Московской области 
Сергея Воскресенского, это инициатива самих прию-
тов, решивших не оставаться в стороне от поддержки 
военнослужащих. 

Многие из тех, кто отправляется на передовую, 
имеют домашних питомцев, которых просто неко-
му перепоручить. Кто-то живет один или на съем-
ной квартире, у кого-то родственники с аллергией, а 
кто-то держит таких животных, которых соседи или 
родственники и не возьмут — котов породы мейн-кун, 
например, или со-
бак бойцовых по-
род. Зато готовы 
подставить плечо 
приюты, где о пи-
томцах будут забо-
титься до возвра-
щения их хозяев. «В 
настоящий момент 
приюты могут при-
нять 90 животных», 
— отмечает Сергей 
Воскресенский. И 
вполне возможно, что к первым пятерым «доброволь-
цам» скоро присоединятся не только другие прию-
ты, но и центры передержки животных, где питомцев 
в отсутствии хозяев не просто содержат в хороших 
условиях, но и занимаются с ними профессиональной 
дрессировкой. 

Денег за содержание животных с призывников не 
возьмут. Единственное условие — личное посещение, 
привезти питомца мобилизованный должен сам. Это 
своеобразное подтверждение тому, что человек дей-
ствительно отдает четвероногого друга на время служ-
бы, а не просто избавляется от него в силу каких-то 
причин.  

СОЦЗАЩИТА Беженцы 
могут оформить выплаты 
на областном портале 
госуслуг

Проще простого

Надежда Макеева

Беженцы из Донецкой и Луганской народных рес-
публик и Украины, прибывшие в Подмосковье после 
18 февраля, теперь могут пользоваться региональным 
порталом госуслуг так же, как и все остальные жители 
области. В частности, они могут онлайн подавать заяв-
ление на социальные выплаты. 

«Больше не нужно приходить в МФЦ, писать бу-
мажные заявления. Все выплаты теперь оформляются 
просто и быстро, достаточно заполнить нужную фор-
му на портале госуслуг и приложить копии необходи-
мых документов», — рассказала вице-губернатор об-
ласти Ирина Каклюгина. Заявление на выплаты будет 
рассмотрено в тече-
ние пяти дней, а 
деньги поступят на 
банковский счет в 
течение месяца.

Каклюгина на-
помнила, что на 
единовременные 
или ежемесячные 
выплаты могут пре-
тендовать бежен-
цы с ограниченны-
ми возможностями 
здоровья, родители 
детей-инвалидов, 
одинокие мамы или отцы, ветераны, беременные жен-
щины. Так, инвалиды могут претендовать на ежемесяч-
ную выплату в размере 10 тысяч рублей. Такую же сум-
му каждый месяц могут получать пенсионеры — до тех 
пор, пока не оформят полноценную российскую пен-
сию, и родители-одиночки, причем на каждого ребен-
ка. По 4 тысячи рублей положено каждому ребенку из 
полной семьи, по 15 тысяч — на каждого опекаемого ре-
бенка. При рождении ребенка беженцы получают еди-
новременную выплату в размере 20 тысяч рублей. 

Услуга называется «Назначение выплат гражда-
нам ДНР, ЛНР, Украины и лицам без гражданства» и 
размещена на главной странице регионального пор-
тала госуслуг. Чтобы подать заявление, необходимо 
иметь подтвержденную учетную запись ЕСИА, кото-
рая оформляется с помощью СНИЛС. А СНИЛС, как 
уточнили в пресс-службе Каклюгиной — это один из 
первых документов, что получают беженцы, легализу-
ясь на территории Российской Федерации, именно он 
дает им право пользоваться всеми мерами социальной 
поддержки.  

ТРАНСПОРТ Для многодетных семей вводят дополнительные меры поддержки

Право неоплаты
Надежда Макеева

М
ногодетные семьи, про-
живающие в Подмо-
сковье, получат воз-

можность бесплатно оставлять 
автомобили в зонах платной 
парковки. Соответствующие 
поправки в закон о мерах под-
держки семей с тремя и более 

детьми в первом чтении приня-
ли депутаты Мособлдумы.

Отметим, что самих плат-
ных парковок в области еще 
нет. Точнее, их нет в массовом 
виде на улично-дорожной сети. 
Есть отдельные платные зоны у 
торговых центров или крупных 
спортивных объектов. Въезжая 
на территорию такой парковки, 

автолюбитель получает карточ-
ку на несколько бесплатных ча-
сов стоянки. Не уложился в от-
веденное время? За каждый по-
следующий час придется запла-
тить — в среднем по 100 рублей. 
Но въезды на такие парковки 
обычно перекрыты шлагбаума-
ми, то есть водитель видит, куда 
въезжает. А чтобы припарко-

ваться просто на улице и за это 
платить — такого в Подмосковье 
пока нет.

Но будет. В конце прошло-
го года депутаты Мособлду-
мы приняли закон, разреша-
ющий массовое открытие на 
территории региона платных 
стоянок. А в марте этого года 
утвердили и размер штрафов 
для нарушителей — 2,5 тыся-
чи рублей придется выложить 
тем, кто, припарковавшись, 
проигнорировал знак, извеща-
ющий о платной парковочной 
зоне. Также есть региональный 
закон об организации дорож-
ного движения, запрещающий 
создание платных парковок у 
больниц, поликлиник, детских 
образовательных учреждений 
и во дворах многоквартирных 
домов. И уже имеются предва-
рительные расчеты: область с 
2023 года готова тратить на ор-
ганизацию платного парковоч-
ного пространства более 250 
миллионов рублей, а муници-
палитеты могли бы собирать в 
виде штрафов по 452 миллио-
на ежегодно. Проще говоря, 
региональные власти решили 

сначала собрать полный пакет 
документов, регламентиру-
ющий деятельность платного 
парковочного пространства, а 
затем уже облагать автолюби-
телей данью. И освобождение 
от парковочных трат много-
детных — еще один документ в 
этом пакете.

«Сегодня в регионе не так 
много платных парковок. Од-
нако подготовить законода-
тельную базу важно заранее», 
— подтверждает председатель 
Мособлдумы Игорь Брынца-
лов. За последние 10 лет число 
многодетных семей в Подмо-
сковье выросло с 27,5 тысячи 
почти до 100 тысяч — и дальше, 
уверен Брынцалов, будет рас-
ти. К слову, некоторые муни-
ципалитеты уже начинают 
вводить платные парковочные 
зоны у парков и других досуго-
вых зон. И поправки, которые 
вносят депутаты — это возмож-
ность для многодетных семей 
посещать всем вместе, напри-
мер, театры,  не беспокоясь о 
том, что потом придется выз-
волять автомобиль со штраф-
стоянки.  

РАКУРС Зачем 
города делятся 
друг с другом 
территорией 

СПУСТИЛИСЬ 
НА ЗЕМЛЮ 
Ирина Рыбникова 

Вслед за Химками, «откусив-
шими» часть территории со-
седнего Солнечногорского 
округа, о переделе собственно-
сти заявили и в Красногорске. 
Местный совет депутатов вы-
шел с инициативой изменить 
границы между Красногорским 
и Одинцовским городскими 
округами, забрав у последнего 
более 300 гектаров земли.

Напомним, месяц назад де-
путаты Московской областной 
Думы согласовали новые гра-
ницы городского округа Хим-
ки, добавив ему 14,7 тысячи 
гектаров дополнительной тер-
ритории. Где взяли? Да у со-
седей в Солнечногорске. В ре-
зультате 36 населенных пунк-
тов и 18 тысяч жителей с 1 ян-
варя 2023 года поменяют про-
писку. Химкинские депутаты, 
инициировавшие перераспре-
деление территорий, объясни-
ли необходимость этого следу-
ющими причинами. Во-первых, 
у Химок почти не осталось сво-
бодной земли — этот многона-
селенный город умещается на 
10,9 тысячи гектаров, в то вре-
мя как в распоряжении солнеч-
ногорцев находятся аж 108 ты-
сяч. А без свободной земли не-
возможно реализовывать ника-
кие инвестиционные проекты, 
ведь даже для открытия нового 
цеха уже имеющемуся заводу 
необходима какая-то дополни-
тельная территория. 

Во-вторых, Химки занима-
ют третье место в области по 
величине средней заработной 
платы, а Солнечногорск нахо-
дится где-то в третьем десятке 
этого рейтинга. Поэтому мно-
гие солнечногорцы, проживаю-
щие рядом с Химками, предпо-
читают искать работу именно 
у соседей. «Изменение границ 

между округами позволит по-
высить среднюю зарплату жи-
телям присоединяемых тер-
риторий», — утверждает пред-
седатель совета депутатов го-
родского округа Химки Сергей 
Малиновский. И, наконец, Хим-
ки готовы выплатить Солнеч-
ногорску компенсацию, кото-
рую можно потратить на раз-
витие инфраструктуры. Размер 
этой компенсации сейчас опре-
деляется. А химчане, в свою 
очередь, подтянут до своего 
уровня инфраструктуру просо-
единяемых территорий — доро-
ги, социальные объекты, фельд-
шерско-акушерские пункты.

Теперь с аналогичным 
предложением в Мособлду-
му планируют обратиться уже 
красногорцы. У них, правда, 
аппетиты поменьше — речь идет 
всего лишь об участке в 325 гек-
таров в районе пересечения 
МКАД и Новорижского шоссе. 
«Мы уже утвердили техниче-
ские границы этого участка и у 
нас нет сомнений, что эта ини-
циатива будет поддержана», — 
говорит спикер Красногорского 
совета депутатов Сергей Три-
фонов. У Красногорска тоже за-
канчивается свободная земля, к 
тому же депутаты считают, что 
такое изменение границ оправ-
дано с географической точки 
зрения — участок граничит с До-
мом правительства региона, 
Москвой-рекой и МКАД. И его 
присоединение к Красногорску 
положительно скажется на эко-
номическом потенциале округа, 
его инвестиционной привлека-
тельности и расширении нало-
гооблагаемой базы.

Подобные экзерсисы для об-
ласти не редкость. По аналогич-
ным причинам когда-то слились 
города Королев и Юбилейный 
или Балашиха и Железнодорож-
ный. Только если раньше один 
город, которому нужна была 
дополнительная земля, погло-
щал другой, где эта земля име-
лась, целиком, то теперь речь 
идет о частичном присоедине-
нии. К слову, время показало, 
что от передела собственности 
выиграли все, одни получили 
территорию для дальнейшего 
развития, другие — социальные 
нормативы более успешного 
муниципалитета.

Инициатива красногорских 
депутатов будет рассмотрена 
в областном парламенте в бли-
жайшее время. И, скорее всего, 
она будет не последней, пример 
Химок и Красногорска подхва-
тят и другие муниципалитеты.  

АКТУАЛЬНО Андрей Воробьев навестил призывников 
из Подмосковья в мобилизационном центре Таманской дивизии

И в службу, и в дружбу 

Ирина Рыбникова

К
уда уезжают при-
зывники из военко-
матов, в каких усло-
виях проживают в 
воинских частях и 
что лучше взять с со-
бой, отправляясь на 
призывной пункт — 
вот самые популяр-

ные вопросы, которые задают 
властям родственники моби-
лизованных. Губернатор Мо-
сковской области Андрей Воро-
бьев навестил мобилизованных 
жителей региона в Таманской 
дивизии — и теперь может отве-
тить на эти вопросы, основы-
ваясь не на отчетах подчинен-
ных, а на личных впечатлениях.

Приехал Воробьев не с пу-
стыми руками — привез партию 
снаряжения, которое область 
предоставляет призывникам 
дополнительно к федерально-
му довольствию. «Будем до-
ставлять дополнительное осна-
щение для того, чтобы в разное 
время года наши бойцы были 
хорошо защищены. Впереди 
зима, поэтому в приоритете — 
теплые вещи, обувь, спальные 
мешки, термобелье. Еще при-
везли квадрокоптеры, разгру-
зочные жилеты, баллистиче-
ские очки, тактические рюкза-
ки. И если что-то понадобится 
еще — обязательно поможем», — 
пообещал губернатор. 

Из военкоматов призывни-
ков отправляют в пять моби-
лизационных пунктов, куда, 
кроме Таманской и Канте-

мировской дивизий в Наро-Фо-
минске, входят учебно-мето-
дический центр «Авангард» и 
парк «Патриот» в Одинцовском 
округе области и воинская 
часть в Ногинске. «Там мобили-
зованные проходят подготовку, 
которая длится от двух недель 
до месяца — в зависимости от 
специфики дальнейшей служ-
бы в разных частях», — расска-
зывает военный комиссар обла-
сти Алексей Астахов. Подгото-
вительные занятия включают в 
себя индивидуальную боевую 
подготовку и подготовку в со-
ставе отделений и взвода. При-
зывники знакомятся с вооруже-
нием, занимаются огневой под-
готовкой, те, кто имеет специ-
альность механиков-водителей 
сдают нормативы по вождению 
боевых машин и танков. И все 
мобилизованные граждане в 
обязательном порядке осваива-
ют навыки оказания первой по-
мощи в боевых условиях — при 
ранениях и контузиях. 

К слову, в «Патриоте» и 
«Авангарде» размещают не од-

них только жителей области — 
здесь же живут и готовятся к от-
правке в зону боевых действий 
и мобилизованные москвичи. 
Совместными усилиями со сто-
лицей помещения этих центров 
модернизировали, оснастив до-
полнительными душевыми и 
санузлами и оборудовав клас-
сы для теоретических занятий. 
В результате возможности од-
ного только «Патриота» вырос-
ли до 15 тысяч человек — именно 
столько призывников парк мо-
жет принять на обучение в ме-
сяц. «Патриот» уже выручал об-
ласть в разгар пандемии, когда 
на его территории был развер-
нут самый крупный в Подмо-
сковье ковидный госпиталь, те-
перь выручает во время моби-
лизации. Вот что значат совре-
менные стандарты строитель-
ства — огромные помещения в 
короткие сроки можно перепро-
филировать хоть в больницу, 
хоть в мобилизационный пункт.

Астахов отмечает:  всем 
необходимым обмундирова-
нием призывники обеспечены. 

При этом на собственную эки-
пировку, снаряжение и теплые 
вещи запретов нет, любой мо-
билизованный может взять и 
свои вещи, если казенные по-
кажутся не слишком удобными. 
Многие, кстати, так и делают, 
особенно, когда речь заходит 
об обуви. «Можно также взять 
с собой нескоропортящиеся 
продукты на одни сутки, чтобы 
была возможность перекусить 
до того момента, пока призыв-
ник доберется до мобилизаци-
онного пункта и встанет на до-
вольствие», — подчеркивает во-
енком. А вот что брать с собой 
совершенно не нужно — так это 
лекарства и навороченные га-
джеты. В каждой воинской ча-
сти есть полностью укомплек-
тованные медицинские пункты, 
а вместо гаджетов лучше взять 
простенький телефон, который 
долго держит заряд и не выхо-
дит из строя после каждого па-
дения на пол. 

В области начала работать 
круглосуточная «горячая ли-
ния» по вопросам частичной 
мобилизации. Можно в любое 
время набрать короткий теле-
фонный номер 122 и затем циф-
ру 8 и специалисты ответят на 
все интересующие вопросы. 
Только на этой линии работа-
ют более 200 операторов — 170 
днем, 40 ночью и 50 в выходные, 
чтобы люди не ожидали ответа 
больше минуты. За несколько 
дней работы «горячей линии», 
туда поступило более 52 тысяч 
звонков. Жителей интересует, 
кто подлежит мобилизации, а 

кто точно не подлежит, что де-
лать после получения повестки, 
какие льготы и выплаты поло-
жены семьям мобилизованных. 
И некоторые еще рассказывают 
о том, что получили повестку по 
ошибке.

Областные власти призна-
ют: в той суматохе, что сопрово-
ждает первые недели частичной 
мобилизации, ошибочные по-
вестки случаются. «Но мы вни-
мательно рассматриваем каж-
дый такой случай, находимся в 
постоянной связи с заявителем, 
сразу же отправляем запрос гла-
вам и в военный комиссариат», 
— рассказывает министр инфор-
мационных и социальных ком-
муникаций Подмосковья Ека-
терина Швелидзе.  

А К Ц Е Н Т

«Горячая линия» по вопросам частичной 
мобилизации в Подмосковье работает 
круглосуточно. Звонки по номеру 122 
принимают более 200 операторов, 
чтобы ожидание было минимальным 

Для развития 
любому муници-
палитету нужна 
земля. Когда нет 
своей — приходится 
брать чужую

Губернатор знает, что лежит 
в каждой коробке, которую область 
отправляет бойцам.

На выплаты могут 
претендовать 
ветераны, инвали-
ды, одинокие 
мамы или отцы, 
беременные 

Сейчас приюты 
могут принять 
90 собак и кошек 
мобилизованных 
бойцов 

В Шереметьевском приюте питомцам дожидаться хозяев 
помогают волонтеры.
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Названия и телефоны приютов, где есть места для животных 

мобилизованных бойцов:

«Мокрый нос» в Солнечногорске: +79629152139

«Гав» в Одинцове: +79653441474

«Велес» в Пушкине: +79166549769

Приют в Луховицах: +79253773155

Приют «Шереметьевский»: +79154038343

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Многодетным семьям не придется иметь дело с парковочными столбиками. 

А К Ц Е Н Т

Массовых платных парковок 
в области еще нет, но подготовить 
законодательную базу важно заранее

Тем временем

Губернатор Подмосковья Андрей 

Воробьев ввел единовременные 

выплаты для мобилизованных 

жителей. Каждый из них получит 

по 200 тысяч рублей. Деньги по-

ступят автоматичеки после пер-

вой зарплаты. Кроме того, для 

детей мобилизованных и добро-

вольцев предусмотрены бесплат-

ное посещение детского сада и 

приоритет при зачислении. 

Для школьников — бесплатные 

завтраки и обеды, кружки и сек-

ции, посещение группы продлен-

ного дня.
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МУЗЫКА 
Уникальная 
скрипка 
прозвучала 
на фестивале 
в «Сириусе»

МЕДОВЫЙ 
ТЕМБР 
ГВАРНЕРИ
Светлана Мелентьева

Масштабный фестиваль лета 
завершился на федеральной 
территории «Сириус» выступ-
лениями сразу двух именитых 
оркестров — Заслуженного кол-
лектива России Санкт-Петер-
бургской филармонии (за ди-
рижерским пультом — главный 
дирижер коллектива Николай 
Алексеев) и Госоркестра Рес-
публики Татарстан под управ-
лением Александра Слад-
ковского.

Легендарный Заслуженный 
коллектив АСО Санкт-Петер-
бургской филармонии пред-
ставил в Большом зале Парка 
науки и искусства «Сириус» 
яркую программу русской му-
зыки в благородно-академиче-
ском прочтении: фрагменты из 
оперы Прокофьева «Любовь к 
трем апельсинам», Рапсодию 
на тему Паганини для форте-
пиано с оркестром Рахманино-
ва (солист — Филипп Копаче-
ский) и Пятую симфонию Шо-
стаковича. На бис, буквально 
на едином оркестровом дыха-
нии, прозвучало изумитель-
ное по своей красоте и вырази-
тельности адажио (вариация 
«Нимрод») из «Энигма-вариа-
ций» Эдварда Элгара.  

Два концерта Госоркестра 
Республики Татарстан завер-
шили программу фестиваля. 
Коллектив во главе с Алексан-
дром Сладковским представил 
две монографические програм-
мы. Одна из них — приуроче-
на  к 140-летию со дня рожде-
ния Игоря Стравинского: на 
концерте прозвучала музыка 
двух его знаковых балетов — 
«Жар-птица» и «Весна священ-
ная», и скрипичный концерт 
(солист — Павел Милюков). Вто-
рая, ставшая фееричной кодой 
всего фестиваля, его концер-
том-закрытием — с музыкой 
Дмитрия Шостаковича. Кон-
церт №1 для скрипки с орке-
стром, посвященный компози-
тором легендарному скрипачу 
Давиду Ойстраху, одно из са-
мых драматичных и виртуозных 

произведений скрипичной му-
зыки XX столетия — Павел Ми-
люков исполнил с глубоким по-
гружением в образ. Милюков 
— не только блестящий виртуоз, 
но и тонко и глубоко чувствую-
щий музыкант: на сцене он со-
бран, артистичен, красив. Его 
интерпретация захватывает и 
убеждает, игра — покоряет вы-
веренным артистизмом и от-
точенным мастерством. В этот 
вечер глубокий медовый тембр 
бесценной скрипки Гварнери, 
на которой играет скрипач, бук-
вально наполнил акустику зала 
своей обволакивающей красо-
той. В завершении вечера про-
звучала Симфония № 12 («1917 
год») и — на бис — номер из бале-
та Шостаковича «Болт». Публи-
ка горячо принимала оркестр, а 
маэстро Сладковский обратил-
ся к залу с небольшой благодар-
ственной речью. 

Кстати, накануне концер-
та-закрытия фестиваля Павел 
Милюков рассказал «РГ» о се-
кретах хранения уникальной 
скрипки Гварнери: 

— Это уникальный инстру-
мент, созданный мастером Гвар-
нери в 1711 году. Удивительным 
образом эта скрипка раскры-
вается по-новому каждый год, 
особенно здесь. Высокая влаж-
ность климата это существен-
ная сложность для хранения та-
кого инструмента. Например, я 
храню скрипку в номере всегда 
с закрытыми окнами и включен-
ным режимом осушения воз-
духа. Когда я выхожу из номера 
или иду на концерт, то сначала 
помещаю скрипку в специаль-
ный футляр, достаю ее только 
в концертном зале. В футляре я 
могу сохранить ту влажность, 
которую я привез из Москвы.  

С НОВЫМ ВЕКОМ, 
«МОЛОДАЯ ГВАРДИЯ»!
Сегодня издательство «Молодая гвардия» отмечает 
свое 100-летие. Дата — не просто круглая, но эпохаль-
ная. В истории России не было другого издательства, 
которое просуществовало бы целых сто лет и, хотя и 
меняясь со временем, сохранилось бы как живой изда-
тельский институт, собирающий в своих стенах (бук-
вальных, а не виртуальных) реальных действующих 
современных авторов, выплачивающий им авансы и 
роялти, продающий их книги по всей стране и за рубе-
жом (если брать переводы), рекламирующий их и т. д. 
И уж тем более нет в России такого издательства, ко-
торое бы на протяжении почти целого века выпускало 
бы книжную серию, которая не теряет актуальность и 
остается одной из самых востребованных на книжном 
рынке. Я имею в виду легендарную серию «Жизнь за-
мечательных людей».

Дальневосточный писатель и один из авторов «Мо-
лодой гвардии» Василий Авченко обратил внимание 
еще на одну важную вещь. 

«Само название «Молодая гвардия» — особенное, 
— говорит он. — По аналогии с домами-памятниками я 
бы предложил это словосочетание, ставшее истори-
ей, символом, девизом и брендом, признать лексико-
фразеологическим памятником истории и культуры. 
Оно, без всяких натяжек, — и «знаковое», и «культо-
вое», и «эпохаль-
ное». Равно как и, 
например, словосо-
четание «Красная 
звезда».

Вспомним, отку-
да появилось это 
словосочетание. 
Нет, конечно же, не 
от знаменитого романа Александра Фадеева «Молодая 
гвардия», не от названия подпольной комсомольской 
антифашистской организации на Донбассе, которая 
возникнет спустя двадцать лет после рождения одно-
именного издательства, в годы Великой Отечественной 
войны. «Молодая гвардия» — слова из песни на стихи 
комсомольского поэта Александра Безыменского. Эти 
стихи были написаны в 1922 году и являлись вольным 
переводом песни немецких социал-демократов Dem 
Morgenrot entgegen («Заре навстречу») на стихи поэта 
Генриха Арнульфа Айльдерманна, скромного учите-
ля из Бремена, которые возникли еще раньше — в 1907 
году. Но и они, в свою очередь, по некоторым данным, 
были переложением еще более ранних стихов другого 
немецкого автора.

Вот так вроде бы случайно рождаются долгоиграю-
щие исторические символы. Стихотворение Безымен-
ского, написанное «на заказ» как гимн советской мо-
лодежи и сделанное соответственно на скорую руку, 
но при этом очень талантливо, с той непонятно из ка-
ких социальных глубин рождавшейся энергией, стало 
популярной в двадцатые годы песней, и до сих пор ее 
строки прочно врезаются в память: «Вперед, заре на-
встречу, / Товарищи в борьбе! / Штыками и картечью / 
Проложим путь себе. / Смелей вперед, и тверже шаг, / 
И выше юношеский стяг! / Мы — молодая гвардия / Ра-
бочих и крестьян…»

Двадцатые годы — время молодых поэтов и проза-
иков. Они приходили из социальных низов, смешива-
лись с писателями старших поколений и вступали в 
конкуренцию с ними. Помните начало романа Миха-
ила Булгакова «Мастер и Маргарита», разговор поэта 
Ивана Бездомного и опытного литературного мэтра 
Берлиоза? Считается, что Александр Безыменский и 
был прототипом Ивана Бездомного. Булгаков, прав-
да, посмеялся над ним, но создал при этом очень тро-
гательный и даже по-своему трагический образ. Так 
переплетались литературные нити и пути в то отчаян-
ное время. 

Издательство «Молодая гвардия» — ровесник пес-
ни Безыменского. Оно было учреждено 10 октября 
1922 года постановлением ЦК РКСМ, подтвержден-
ным Пятым Всероссийским съездом комсомола, «с 
целью просвещения и воспитания молодежи», как 
— что весьма любопытно! — кооперативное, а не го-
сударственное издательство. В конце 30-х годов по 
проекту неизвестного архитектора-конструктивиста 
для него было построено отдельное огромное здание 
по адресу: Сущевская улица, 21, где и по сей день на-
ходится издательство и его типография.

Заявленное как 
издательство моло-
дежное и рабоче-
крестьянское, «Мо-
лодая гвардия» тем 
не менее стала при-
влекать в свои ряды 
и опытных авто-
ров из так называе-
мых «попутчиков». 
В 30-е годы здесь 
публиковались не 
только Дмитрий 
Фурманов («Чапаев») и Николай Островский («Как 
закалялась сталь»), но и «красный граф» Алексей Тол-
стой («Петр Первый»). В итоге по объему выпускае-
мой продукции издательство уступало только 
Госиздату.

С самого начала оно стало прирастать журналами, 
названия которых на слуху и сегодня: «Мурзилка», 
«Веселые картинки», «Вокруг света», «Техника мо-
лодежи», «Студенческий меридиан». На его базе воз-
ник и единственный, существующий и сегодня жур-
нал для слабовидящих и слепых детей «Школьный 
вестник», издаваемый рельефно-точечным шрифтом 
Брайля.

Всю свою историю «Молодая гвардия» объединя-
ла вокруг себя лучших представителей российской 
литературы. Авторами и друзьями издательства были 
Максим Горький и Александр Фадеев, Константин Си-
монов и Леонид Леонов, Евгений Евтушенко и Расул 
Гамзатов. Здесь выходили первые книги Василия Шук-
шина, Виктора Астафьева, Валентина Распутина, Ива-
на Ефремова, братьев Стругацких. 

И сегодня авторами издательства по-прежнему яв-
ляются ведущие писатели, ученые, публицисты, в том 
числе Алексей Варламов, Лев Данилкин, Сергей Шар-
гунов, Майя Кучерская... 

Книги «Молодой гвардии» неоднократно получа-
ли такие престижные премии, как «Большая книга», 
«Книга года», «Ясная Поляна» и другие. 

Издательство сотрудничает с самыми крупными 
и известными культурными учреждениями России — 
Государственным Эрмитажем, Государственной Тре-
тьяковской галереей, музеями-заповедниками «Яс-
ная Поляна» и «Пушкинские Горы».

С днем рождения, «Молодая гвардия»!
С новым веком!  

Само название 
«Молодая гвардия» 
— особенное

И сегодня 
авторами 
издательства 
являются ведущие 
писатели 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ФЕСТИВАЛЬ В ДК «ГЭС-2» звучит музыка Рахманинова 

На инструментах прошлого
Анна Галайда

В 
Доме культуры «ГЭС-
2» концертом пианиста 
Мирослава Култышева 

стартовал «Рахманинов-фест», 
п о с в я щ е н н ы й  г р я д у щ е м у 
150-летию композитора.

«ГЭС-2», не так давно об-
разовавшийся новый центр 
московской культурной жиз-
ни, привлекает неожиданным, 
альтернативным углом зрения 
на давно привычные явления. 
Сергей Рахманинов, юбиляр 
2023 года и один из столпов рус-
ской культуры, на своем имен-
ном фестивале выступает не в 
качестве композитора и пиа-
ниста — в основе концертных 
программ лежит отнюдь не его 
репертуар. В данном случае он 

предстает фигурой символиче-
ской — эталоном русского пиа-
низма, поводом поставить в ис-
торический контекст молодых и 
активных современных россий-
ских музыкантов.

Участниками «Рахмани-
нов-феста» станут пианисты 
круга 30-летних: Арсений Та-
расевич-Николаев, Юрий Фа-
ворин и другие. Но «ГЭС-2» 
зовет этих уже хорошо из-
вестных академических музы-
кантов дебютировать на сво-
ей сцене в не совсем обычном 
качестве: как исполнителей на 
исторических инструментах 
XIX — начала ХХ века. В этом 
организаторам видится вы-
ход за пределы привычного, 
возможность расширить про-
фессиональные горизонты и 

по-новому увидеть хрестома-
тийный репертуар.

Открыть фестиваль дове-
рили Мирославу Култыше-
ву, 37-летнему петербуржцу, в 
2007 году победившему в фор-
тепианном разделе на Конкурсе 
имени Чайковского и с тех пор 
сделавшему отличную между-
народную карьеру. На «ГЭС-2» 
ему достался благородный Bl
thner 1868 года из коллекции 
Алексея Любимова — инстру-
мент той же немецкой фирмы, 
который увез с собой в амери-
канскую эмиграцию Рахмани-
нов. Для этого рояля была при-
готовлена программа, соеди-
нившая Шопена (Фантазия, Три 
новых этюда для фортепиано, 
Болеро, Колыбельная, Вариа-
ции на тему из оперы Моцарта 

«Дон Жуан») и Третью сонату 
Брамса. Взаимной любви с пер-
вого взгляда, кажется, не случи-
лось — жесткостью и дидактиз-
мом внезапно повеяло от Брам-
са, Шопен оказался старым пе-
дантом, порой преодолевавшим 
свою сухость в Колыбельной 
и вариациях на моцартовские 
темы.

Впрочем, исторически ин-
формированное исполнитель-
ство, как принято в последние 
годы называть такой тип музи-
цирования, требует погруже-
ния в традиции — старые и но-
вые, углубленного научного 
подхода к музыке. 

Но даже единоразовое со-
прикосновение с ним выводит 
и исполнителя, и слушателя за 
границы привычного, требует 

заново отстроить систему коор-
динат.

Однако историческое ис-
полнительство, которое уже 
утвердилось в Актовом зале но-
вого арт-пространства, все же не 
единственный приоритет орга-
низаторов. Концертная програм-
ма «ГЭС-2: Музыка», в которую 
входит и «Рахманинов-фест», 
включает мировые премьеры 
произведений современных 
композиторов, заново прочи-
танные классические произведе-
ния. Камерный зал с его свобод-
ной рассадкой зрителей, окнами 
в пол, выходящими в березовую 
рощу, — прекрасная площадка 
для исследований, как могут со-
существовать разные традиции и 
как они могут повлиять на акту-
альное искусство наших дней.  

ВЫСТАВКА Вселенная Мельникова в Музее архитектуры

Видели 
шестиугольный сон?
Наталья Соколова 

Э
то первый за несколь-
к о  д е с я т и л е т и й 
большой проект, по-
священный архитек-
тору Константину 
Мельникову. 

«Это вселенная 
Мельникова — через 
метафоры мы по-

гружаемся в историю его жиз-
ни, — рассказала на открытии 
директор Музея архитектуры 
им. Щусева Елизавета Лихаче-
ва. — В первую очередь выставка 
должна избавить от мифов, свя-
занных с именем архитектора, 
которого сегодня смело можно 
назвать гениальным, хотя его 
современники так не считали».

Архив Мельникова долгое 
время хранился в его знаме-
нитом доме-цилиндре: из-за 
повышенной влажности гра-
фическое наследие архитекто-
ра сегодня в плачевном состо-
янии. Авторам выставки при-
шлось заново делать чертежи, 
чтобы построить макеты нево-
площенных в жизнь сооруже-
ний. Только на чертежи ушло 
четыре года, а весь проект гото-
вили в течение шести лет.

Первый зал — «Рождение ар-
хитектора». Мастерски выпи-
санное человеческое тело на 
рисунках с натуры — вроде бы 
ученический класс, а поража-
ет качество работ. В витрине — 
готовальня и диплом об окон-
чании училища. В общей слож-
ности в Московском училище 
живописи, ваяния и зодчества 
Мельников учился около 12 лет.

Мало кто знает, что проект 
первого саркофага для мавзо-
лея Ленина был создан именно 
Мельниковым.

Э т о й  р а б от е  п о с в я щ е н 
отдельный зал. Саркофаг, на-
крытый четырехгранной стек-
лянной пирамидой, будто на-
мекает на «Сказку о мертвой 
царевне». Подлинный сарко-
фаг упростили — накрыли усе-
ченной пирамидой. В нем тело 
Ленина в ожидании научно-
го открытия, побеждающего 
смерть, пролежало до эвакуа-
ции в Тюмень в 1941 году. За-
тем конструкция была пере-
несена в запасники Историче-
ского музея. Для выставки ма-
кет первоначальной версии 
саркофага, как ее задумывал 
автор, сделали в натуральную 
величину. 100-килограммовая 
конструкция впечатляет и пу-
гает. Несмотря на разгул атеиз-
ма, Мельников был верующим 
человеком, учился в церков-
но-приходской школе, а вдох-
новлялся на свое творение в 

Троице-Сергиевой лавре, где в 
саркофаге покоится тело пре-
подобного Сергия Радонеж-
ского. 

Тридцатые годы — время 
авангарда. Мечтали о новом 
человеке. Обычный санаторий 
превращался в фабрику отды-
ха «Зеленый город». Образцо-
вый курортный поселок, в ко-
тором сон, по замыслу Мель-
никова, должен излечивать все 
недуги. В общих спальнях для 
«сонотерапии» много света и 
воздуха, пациент погружается 
в атмосферу, приближенную к 
природе: под звуки ветра, при-
боя, птичье пение. Проект не 
был осуществлен, зато в сво-
ем доме Мельников построил 
такую «экспериментальную» 
спальню. Стены, пол, потолок 
были выкрашены в золоти-
стый цвет, а все углы скругле-
ны. Кровати будто «вырастали» 
из пола, больше никакой мебе-
ли в спальне не было, чтобы не 
отвлекать от главного процес-
са — «источника целительных 

таинств». Спальня не сохра-
нилась, разрушилась от взрыв-
ной волны в июле 1941 года. 

Дом Мельникова в Кривоар-
батском переулке — любимое де-
тище архитектора. На выставке 
можно проследить, как менялся 
замысел — от квадратного дома 
к цилиндрическому. Мельни-
ков воплотил его в точности та-
ким, как задумывал. Заказчик, 
инвестор и инженер, он создал 
проект на грани возможного. 
Через многочисленные шести-
угольные окна солнце будило 
жильцов в их «эксперименталь-
ных» спальнях, а в залитой све-
том мастерской с высокими по-
толками легко работалось. На 
выставке показали, как устрое-
на кирпичная кладка дома — мы 
не видим ее за белой штукатур-
кой, но она была по тем вре-
менам инновационной. Клад-
ка, придуманная самим архи-
тектором, сама по себе создает 
120 шестигранных проемов для 
окон и экономит кирпич в два 
раза.

С е й ч а с  д о м  М ел ь н и к о -
ва ожидает реставрации, но 
открыт для посетителей. «По 
концепции дом Мельникова — 
изба, — говорит Елизавета Лиха-
чева. — Кстати, все проекты у ар-
хитектора разные, но это всегда 
Мельников». 

Идею цилиндров как мо-
дулей, из которых можно по-
строить дом, Мельников долго 
не оставлял — работал над эс-
кизами таких комнат в обще-
житиях и полноценных разно-
уровневых квартир. Несмотря 
на кажущуюся внешнюю слож-
ность, архитектор всегда думал 
о жильцах, насколько удобно им 
будет там жить. 

Константин Мельников 
участвовал в планировании 
Парка культуры и отдыха (бу-
дущий парк им. Горького), Луж-
ников, проектах реконструкции 
Арбатской площади, застройки 
Гончарной, Котельнической на-
бережных. В этих проектах он 
был деликатен с природой, от-
талкивался от естественных 
богатств ландшафта. Для него 
было важно разделить пешехо-
дов и машины, обеспечить солн-
цем и зеленью проектируемые 
кварталы. Но ни один из этих 
проектов не был принят.

Они казались слишком сме-
лыми, критики клеймили Мель-
никова формалистом (даже 
коллега Щусев) и фантазером, 

проектирующим уродливые 
«сооружения, похожие на всех 
чертей» (так Хрущев назвал 
клуб Русакова).

Бахметьевский гараж, клуб 
фабрики «Свобода», клуб фа-
брики «Буревестник», клуб 
фарфорового завода в Дулево, 
Дом культуры им. Русакова — 
все это было реализовано Мель-
никовым и стоит до сих пор. Но 
остались на бумаге — и висящий 
над Сеной гараж на тысячу ав-
томобилей, и здание наркомата 
тяжелой промышленности — ги-
гантский корабль, который пла-
нировалось поставить на Крас-
ной площади вместо ГУМа, и па-
мятник-маяк Христофору Ко-
лумбу.

Русский Гауди и Леонардо да 
Винчи, с 1936-го Константин 
Мельников ничего не строил. 
О нем будто забыли: архитектор 
спасался живописью. Лучшие 
работы представлены в дальнем 
зале с бутафорским окном, по-
хожим на то, что в мастерской 
в доме Мельникова. В основном 
это импрессионистские авто-
портреты и портреты жены, де-
тей, интерьеры любимого дома. 
Их зрители увидят впервые.  
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Александр Сладковский (дирижер) 
и Павел Милюков (скрипка) 
на фестивале в «Сириусе».

Русский Гауди и Леонардо да Винчи 
Константин Мельников с середины 
30-х годов спасался живописью.

А К Ц Е Н Т

Архитектора Константина Мельникова 
смело можно назвать гениальным, 
хотя его современники так не считали

— Фоторепортаж с выставки
rg.ru/art/2408147
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК Комфорт отдыхающих стал одним из главных туристических трендов Ставрополья

Курортные акценты
Екатерина Ковалевская, 
Ставропольский край

С
таврополье, как и 
многие территории 
России, сейчас пере-
живает  бум вну-
треннего туризма. 
О том, как регион 
подготовился к на-
плыву отдыхающих 
и что делается для 

того, чтобы турпоток продол-
жал только расти, «Российской 
газете» рассказал губернатор 
Ставропольского края Влади-
мир Владимиров.

— Как на Ставропольском 
крае отразился всплеск ин-
тереса россиян к внутреннему 
туризму? В регионе его почув-
ствовали?

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: Ставропо-
лье традиционно ориентирует-
ся на российских отдыхающих, 
которые всегда составляли и 
сейчас составляют основную 
часть курортного потока. Так 
что всплеск внутреннего ту-
ризма мы не только почувство-
вали, но и были к нему готовы. 
Численность отдыхающих в 
крае в январе-августе нынеш-
него года превысила один мил-
лион человек — это почти на 200 
тысяч больше, чем за аналогич-
ный период 2019-го. Именно 
его наиболее корректно брать 
для сравнения, так как это по-
следний год до начала панде-
мии и связанных с ней ограни-
чений. 

Сейчас в кавминводских 
здравницах на месяц вперед за-
бронировано более 40 тысяч са-
наторных путевок. Безусловно, 
росту востребованности вну-
тренних туристических марш-
рутов способствовало государ-
ственное стимулирование и 
прежде всего программа кеш-
бэка. Ставропольский край во-
шел в топ-10 самых популяр-
ных направлений для отдыха 
в 2022 году в рамках этой про-
граммы. Доля Ставрополья в об-
щем объеме продаж после пер-
вых двух этапов составила 15 
процентов, а сумма возвращен-
ных отдыхающим средств до-
стигла 138 миллионов рублей. 
Немаловажно и то, что расши-
ряется внутренняя география 
программы. Если вначале в ней 
участвовали 69 ставрополь-

ских туроператоров, то сейчас 
их число удвоилось. 

Востребованность наших 
здравниц ощутимо растет. Уве-
личивающийся спрос на отдых 
и путешествия по России под-
талкивает нас форсировать раз-
витие курортной базы региона. 
Усиливается и интерес частных 
инвесторов к этой сфере. Сей-
час в крае действуют 606 сана-
ториев, пансионатов, отелей 
и других средств размеще-
ния, способных одновременно 
принять более 50 тысяч тури-
стов. За пять предыдущих лет в 
КМВ построено 116 туристиче-
ско-рекреационных объектов. 

Что нужно сделать, что-
бы ставропольские курор-
ты улучшались и дальше по-
беждали в конкуренции за 
отдыхающих?

В Л А Д И М И Р  В Л А Д И М И Р О В :  Турист-
ско-рекреационный потенци-
ал Ставрополья очень велик. Но 
его сдерживает недостаточная 
развитость коммунальной и 
транспортной инфраструктур, 
которые перестают соответ-
ствовать современным потреб-
ностям. Проблемы копились де-
сятилетиями. Однако на новей-
шем этапе истории Кавминвод 
мы получили инструменты для 
их устранения. Благодаря реше-
ниям президента России Влади-
мира Владимировича Путина, 
активной позиции председате-
ля Совета Федерации Валенти-
ны Ивановны Матвиенко и пра-
вительства РФ внимание к став-
ропольским курортам стало в 
полной мере государственным.

Появились федеральные про-
граммы, посвященные КМВ. 
Вступило в силу распоряже-
ние правительства России о 
комплексном развитии терри-
тории Кавминвод, в котором 
идет речь о строительстве и мо-
дернизации 52 коммунальных, 
транспортных, экономических 
и социальных объектов. Такие 
беспрецедентные меры помогут 
развить потенциал наших курор-
тов. Мы работаем для того, чтобы 
скорее их реализовать и устра-
нить те препятствия, которые 
долгие годы создавали трудности 
для туристов и местных жителей.

В сентябре на Восточном эко-
номическом форуме вновь под-
нимался вопрос о необходимо-

сти строительства дороги, 
которая свяжет Кавминводы 
с Черноморском побережьем. 
Есть какие-то подвижки в 
этом направлении? 

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: Автодоро-
га «Кисловодск — Адлер» про-
тяженностью 290 километров 
могла бы дать очень мощный 
импульс развитию туризма 
на юге страны. Очевидно, что 
круглогодичная загруженность 
федеральных трасс «Кавказ», 
«Дон», «Джубга — Сочи — до гра-
ницы с Республикой Грузия» 
ограничивает доступность ку-
рортов Ставрополья, Карачае-
во-Черкесии, Краснодарского 
края и Абхазии.

Открытие нового транс-
портного коридора положи-
тельно скажется не только на 
туризме, но и на промышлен-
ном и аграрном секторе, повы-
сит конкурентоспособность то-
варов и услуг регионов СКФО 
и ЮФО, так как транспортная 
составляющая является значи-
мым фактором при формирова-
нии цены на них. На своем уров-
не мы разработали проект ре-
конструкции краевого участка 
дороги «Кисловодск — Карача-
евск». Она входит в потенциаль-
ный маршрут автомобильной 
трассы «Кисловодск — Адлер». 
Таким образом в случае приня-
тии принципиального решения 

о начале ее строительства, рабо-
ты с нашей стороны будут идти 
ускоренными темпами. 

Как вы оцениваете сегодняш-
нюю транспортную доступ-
ность края для туристов? 
Что нужно сделать, чтобы ее 
повысить?

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: Сегодня на 
Ставрополье можно встретить 
отдыхающих из любого рос-
сийского региона. Добраться к 
нам можно поездом, машиной, 
самолетом. Тем более что наши 
аэропорты продолжают рабо-
тать в обычном режиме, хотя в 
ряде воздушных гаваней страны 
действуют ограничения.

Но если смотреть шире, то 
нам еще немало предстоит сде-
лать. Особенно если вспомнить 
о нашей стратегической цели — 
увеличить турпоток в край до 
пяти миллионов человек в год. 
Чтобы ее достичь, мы строим 
комфортабельный аэровок-
зальный терминал в Ставро-
поле, готовим планы развития 
аэропорта в Минеральных Во-
дах, открываем новые авиа-

маршруты и максимально ис-
пользуем уже действующие.

Так, в минувший летний се-
зон «Аэрофлот» рекордно — до 
15 в день — увеличил количество 
собственных рейсов и рейсов 
авиакомпании «Россия» в Мин-
воды. Также из краевого бюдже-
та субсидируем авиаперевозчи-
ков, работающих на внутрен-
них маршрутах, что позволяет 
снижать стоимость авиабиле-
тов. Благодаря участию края в 
программе субсидирования, в 
нынешнем году география по-
летов расширилась, рейсы осу-
ществляются по 18 межрегио-
нальным направлениям, в том 
числе в Брянск, Псков, Яро-
славль, Нижневартовск, Омск, 
Калининград и многие другие 
города. В ближайшее время за-
ключим соглашения еще по 
четырем маршрутам — в Уфу, 
Самару, Нижнекамск и Крас-
ноярск. Расширять воздушную 
сеть продолжим и в 2023-м.

Вы выступаете за продле-
ние курортного сбора, счи-
тая этот эксперимент очень 
удачным. Что же он дал 
краю и почему его надо про-
должать?

В Л А Д И М И Р  В Л А Д И М И Р О В : Скепсис 
в отношении него у некото-
рых действительно был. Кто-
то предполагал, что люди ста-
нут меньше ездить на курорты 
Ставрополья. Кто-то опасался, 
что курортный сбор окажет-
ся чересчур сложно админи-
стрировать. Время все расста-
вило по своим местам. Гости 
без проблем платят курортный 
сбор. Во-первых, это вполне 
умеренная, разумная сумма. К 
слову, есть много льготных ка-
тегорий граждан, освобожден-
ных от уплаты сбора. А во-вто-
рых, отдыхающие видят, на что 
расходуются деньги. 

Собранные за почти пять 
лет эксперимента 1,1 милли-
арда рублей позволили благо-
устроить, а в ряде случаев и 
содержать в порядке более 70 
туристических и культурных 
объектов в городах-курортах 
Ставрополья. За счет сбора от-
ремонтирована территория у 
комплекса Верхних минераль-
ных ванн в Ессентуках, пар-
ки «Курортный» и «Цветник», 
сквер по улице Братьев Бер-
нардацци, «Поющий фонтан» 
в Пятигорске, Нижняя каскад-
ная лестница, курортный парк 
и терренкуры в Железноводске, 
Мемориальный комплекс «Жу-
равли», скверы и пешеходные 
зоны по Курортному бульвару 
в Кисловодске, в городе также 
установлены бюветы для мине-
ральной воды. Сделано и многое 
другое.

То есть наши курорты ста-
ли привлекательнее и лучше, 
получили дополнительный 
финансовый импульс для раз-
вития инфраструктуры. Сама 
идея об эксперименте в крае 
появилась не от хорошей жиз-
ни. Муниципальные бюдже-
ты не позволяют городам за-
ниматься курортной инфра-
структурой на должном уров-
не. В пользу сбора говорит и ди-
намика турпотока. 

Число отдыхающих не сни-
жается, а напротив — растет, по-
тому что людям нравится воз-
вращаться туда, где интересно, 
красиво, ухоженно.

Ставропольский край вошел 
в число регионов, которым 
Ростуризм в 2023 году предо-
ставит грантовую поддерж-
ку в рамках нацпроекта «Ту-
ризм и индустрия гостепри-
имства». Что благодаря это-
му удастся улучшить в тури-
стической отрасли региона?

В Л А Д И М И Р  В Л А Д И М И Р О В :  Прежде 
всего федеральная грантовая 
поддержка предусматрива-
ет реализацию общественных 
инициатив. В нашем случае 
большая их часть касается раз-
вития туристической инфра-
структуры. Так, на обустрой-
ство пляжных зон, создание и 
развитие национальных тур-
маршрутов край получит 115 
миллионов рублей, которые 
помогут реализовать проек-
ты малого и среднего бизне-
са. Еще 106 миллионов руб-
лей выделены на развитие то-
чек проката, закупку оборудо-
вания, создание электронных 
путеводителей, формирова-
ние доступной туристической 
среды для лиц с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья. Также мы победили в кон-
курсе субсидий на продвиже-
ние событийных мероприятий 
2023 года. В регионе действу-
ет и своя краевая госпрограм-
ма «Туристско-рекреационный 
комплекс».

Кавказским Минеральным 
Водам в следующем году ис-
полняется 220 лет. Как в 
регионе планируют отме-
чать эту дату?

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: Наши ку-
рорты — гордость страны, их 
значение всегда понимали на 
самом высоком уровне. В 1803 
году был подписан рескрипт 
императора Александра I о при-
знании государственного зна-
чения Кавказских Минераль-
ных Вод и необходимости их 
устройства. Так что это, без пре-
увеличения, большой юбилей, к 
нему мы уже готовимся.  Разра-
батываем концепцию блока ме-
роприятий под единым брендом 
«КМВ — заряд на 220!». 

Одно могу утверждать точ-
но: посетить курорты Ставро-
полья в любое время года ин-
тересно и познавательно, и 
при этом еще можно и оздоро-
виться. Убедитесь сами! Приез-
жайте!  

Владимир Владимиров: 
Наша стратегическая цель — 
увеличить турпоток в край до пяти 
миллионов человек в год.

А К Ц Е Н Т

Ставропольский край вошел в топ-10 
самых популярных направлений
для отдыха в 2022 году 
в рамках программы кешбэка

ГИД Как увидеть четыре ставропольских города-курорта за два дня

Уикенд на водах
Роман Кияшко

М
ожно ли увидеть Кав-
казские Минеральные 
Воды за два выходных? 

В турфирмах скажут, что это не-
возможно. Ну что ж, докажем, 
что даже если в запасе у туриста 
только два дня, он успеет запе-
чатлеть на фотокамеру все глав-
ные красоты Кавминвод.

Это уникальный регион. Го-
сти, приезжающие сюда не один 
десяток лет, каждый раз откры-
вают для себя что-то новое. А при 
экспресс-знакомстве с четырь-
мя городами — Железноводском, 
Пятигорском, Ессентуками и 
Кисловодском — ориентировать-
ся можно по знакам с указани-
ем главных достопримечатель-
ностей. Их установили по крае-
вой программе «Туристско-ре-
креационный комплекс», в рам-
ках которой также проводится 
благоустройство курортов.  

Между городами курсирует 
электропоезд — это самый попу-
лярный в КМВ транспорт. Если 
передвигаться на машине, время 
в пути можно сократить, но не-
значительно. Составы ходят при-
мерно раз в 40 минут, а то и чаще. 
Кроме того, по выходным два-
жды в день курсирует туристиче-
ская электричка. Итак, поехали! 

Первый город — Железно-
водск. Он самый маленький 
и, по мнению многих, наибо-
лее уютный из четырех. Распо-
ложен несколько в стороне от 
главной железнодорожной ар-
терии, которая соединяет горо-
да КМВ. Отправиться в Желез-
новодск из Пятигорска можно 
на общественном транспорте 
или на своем автомобиле.

В городе точно следует по-
смотреть вокзал — памятник ар-
хитектуры конца XIX века, ко-
торый стоит у подножия горы 
Бештау. Отсюда идем на улицу 
Семашко — самую старую в Же-
лезноводске. Это уже туристи-
ческая часть города. Поворачи-
ваем направо и двигаемся в сто-
рону Курортного парка. Важ-
но не пропустить дворец эми-
ра Бухарского, построенный 
в мавританском стиле. Эмир 
любил Кавказ и решил создать 
здесь летнюю резиденцию, но 
до окончания строительства не 
дожил. Дело отца закончил сын, 
а потом передал здание царской 

семье. При советской власти в 
помещении разместили снача-
ла госпиталь, а затем санаторий.

Недалеко установлены сол-
нечные часы «Знаки Зодиака», 
в народе больше известные как 
«Яйцо желаний». Ходят слухи, 
что если загадать желание и по-
вернуть каменную скульптуру 
на 360 градусов, то оно непре-
менно сбудется. Предупрежда-
ем: крутится яйцо с огромным 
трудом, поэтому берите помощ-
ников.

По аллее выйдем к Пуш-
кинской галерее. Построена она 
из металлических конструкций 
и украшена витражами. Соору-
жение сделали в Санкт-Петер-
бурге и доставили в Железно-
водск по частям. К 100-летию 
гибели русского поэта внутри 
установили памятник «Пушкин 
у моря».

Впереди у нас — бювет Сла-
вяновского источника. А если 
пройти дальше, то мы попа-
дем к другому источнику мине-
ральной воды — Смирновскому. 
Осматриваем здание, фотогра-
фируемся со скульптурой орла 
и любуемся светомузыкальным 
фонтаном.

От Славяновского бювета 
вниз ведет Каскадная лестница. 
У ее подножия находятся Фер-

рум-площадь, курортное озе-
ро «Тридцатка», пляж и множе-
ство тропинок для прогулок. Тут 
стоит решить, куда отправить-
ся дальше: к озеру или по тер-
ренкуру, который ведет вокруг 
горы Железной, — ведь в 12.31 
на вокзал прибывает электрич-
ка, на которой нужно вернуться 
обратно в столицу СКФО.

В Пятигорске, чтобы не тра-
тить время зря, стоит сразу 
идти в парк «Цветник» — центр 
исторической части города. 
Раньше на этом месте было бо-
лото, образованное стекавши-
ми с гор ручьями. Теперь же 
это любимое место отдыха го-
рожан и гостей. На входе стоит 
отлитый в бронзе герой рома-
на «Двенадцать стульев» Киса 
Воробьянинов, который про-
сил милостыню именно в этом 
парке. За ним — кофейня Гука-
сова, дальше по аллее — Лер-
монтовская галерея. Сейчас это 
филиал Кисловодской филар-
монии. 

Теперь наш путь лежит на-
верх. Цель — «Эолова арфа», ка-
менная беседка в античном сти-
ле, которая издает тихие мело-
дичные звуки. Когда-то в ней 
был установлен настоящий эо-
лофон — инструмент, который 
звучал под действием ветра.

Спускаемся к бульвару Га-
гарина и поворачиваем напра-
во в сторону озера Провал. Спу-
стя примерно 30 минут мы на 
месте. На входе, конечно же, 
стоит Остап Бендер. Не забы-
ваем потереть на счастье би-
летик в руках великого ком-
бинатора. В глубь скалы ведет 
тоннель, который заканчива-
ется небольшой площадкой у 
озера, огороженного решет-
кой. Последняя точка на нашем 
пути в этот день — вершина горы 
Машук. Для тех, кто не готов к 
спортивному подвигу, работа-
ет канатная дорога. Для люби-
телей активного отдыха есть 
прокат велосипедов. 

Утром второго дня отправ-
ляемся в Ессентуки. Из Пяти-
горска туда идет электричка. 
В Ессентуках прямо напротив 
привокзальной площади раски-

нулся Курортный парк. По ал-
лее, придерживаясь правой сто-
роны, доходим до Театральной 
площади. 

Здесь сосредоточены сразу 
несколько достопримечатель-
ностей. Советуем первым делом 
пройти в павильон минераль-
ной воды № 17. Он похож на не-
большой замок, стены которого 
выложены бело-розовым мра-
мором, а в нишах установлены 
античные статуи. С другой сто-
роны здания стоит чугунная бе-
седка с надписью «Источникъ 
№ 17». Каменное сооружение 
за ней — штольни источника, 
откуда бьет нарзан. Недалеко 
расположилось здание Механо-
терапии. Сюда стоит обязатель-
но заглянуть, так как здесь нахо-
дятся тренажеры, установлен-
ные более 100 лет назад.

Дальше по аллее выходим к 
галерее источника № 4. Под сво-
дом советской постройки мож-
но попробовать два вида мине-
ралки и полюбоваться керами-
ческими панно с кавказскими 
сюжетами. Рядом установле-
на скульптура орла. Чуть выше 
виднеется беседка-колоннада 
«Ореанда».

Выходим из Курортного пар-
ка и отправляемся к знамени-
той грязелечебнице на улице 
Семашко. У входа посетителей 
ждут скульптуры львов, здание 
украшают колонны, на стенах 
— барельефы с сюжетами меди-
цинской тематики. Теперь вер-
немся по улице Анджиевского 
к вокзалу, откуда отправляется 
электричка в последний город 
нашего марафона.

Даже приезжающие в Кис-
ловодск много лет курортни-
ки вряд ли смогли увидеть все 
достопримечательности горо-
да. Что уж говорить о том, что-
бы охватить его за полдня. Тем 
не менее по нему можно пройти 
оптимальным маршрутом, что-

бы не потратить ни одной лиш-
ней минуты. Поэтому от здания 
кисловодского вокзала выйдем 
на улицу Шаляпина. Здесь нахо-
дится литературно-музыкаль-
ный музей «Дача Шаляпина», 
чуть выше — Каскадная лестни-
ца. Поднявшись по ней, окажем-
ся в Курортном парке.

Отправимся к «Храму воз-
духа». В здании работает пуб-
личная библиотека, где любой 
желающий может взять книгу. 
Отсюда открывается замеча-
тельный вид на окрестности и 
Эльбрус. Недалеко функциони-
рует канатная дорога, которая 
ведет к вершине Синих гор, по 
пути можно осмотреть Долину 
роз, раскинувшуюся внизу. На-
верх можно добраться и пеш-
ком, однако на это уйдет много 
времени и сил. С вершины Си-
них гор по тропинке доходим 
до другой горы — Малое Седло, 
откуда открывается еще более 
потрясающий вид на все пред-
горье Кавказа. Идти туда око-
ло 1,5 километра — это 30—40 
минут пути с весьма крутыми 
подъемами.

Далее спускаемся на Курорт-
ный бульвар. Лучше всего это 
сделать по лестнице «400 ступе-

ней». В этом случае мы попадем 
к Гроту любви и мостику «Дам-
ский каприз». Здесь река Оль-
ховка течет по твердой скальной 
породе и в некоторых местах об-
разует естественные ванны.

По аллее можно выйти к 
Зеркальному пруду. Его выру-
били в доломитизированном 
известняке в 1897 году. Рядом 
построили павильон с разно-
цветными витражами. Далее 
попадаем к Цветочным часам. 
В нескольких десятках метров 
от них в гроте спрятался лер-
монтовский Демон. Напротив 
возвышается одна из самых 
узнаваемых достопримеча-
тельностей города — Колонна-
да. Чуть дальше по аллее стоит 
Нарзанная галерея, внутри на-
ходится обнесенный стеклом 
колодец с минеральной водой. 

За галереей начинается Ку-
рортный бульвар. С левой сто-

роны расположились Октябрь-
ские и Главные нарзанные ван-
ны. Чуть дальше — памятник 
Николаю Чудотворцу. Отсю-
да виден светомузыкальный 
фонтан. Теперь нужно повер-
нуть обратно и вернуться к 
улице Карла Маркса, где начи-
наются торговые ряды. Если 
пойти по улице вверх, она вы-
ведет к железнодорожному 
вокзалу.

Если у вас получилось по-
сетить четыре города-курорта 
Кавказских Минеральных Вод 
за один уикенд, можете смело 
вписать это путешествие в спи-
сок своих достижений. Но на-
верняка вы захотите вернуться 
сюда еще не раз, чтобы уже не 
торопясь окунуться в атмосфе-
ру этих прекрасных мест.   

Со смотровых площадок в Курортном парке Железноводска открываются потрясающие виды.

В пятигорском парке «Цветник»
отдыхающих встречает
Киса Воробьянинов.

А К Ц Е Н Т

Между городами-курортами курсирует 
электропоезд — это самый популярный
в КМВ транспорт. Электрички ходят
примерно раз в 40 минут, а то и чаще

РУБРИКА

С ростом турпотока растут и поступления в бюджеты региона и муници-

палитетов, которые потом используют на развитие ставропольских ку-

рортов. «Сейчас в крае строятся 44 объекта санаторно-гостиничной ин-

фраструктуры общей стоимостью более 57 миллиардов рублей. Работа 

над привлечением инвестиций в эту сферу будет продолжаться», — отме-

тил губернатор Ставропольского края Владимир Владимиров.
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РАКУРС На Ставрополье расширяют число  
объектов сельского туризма

«…Задымился вечер, 
дремлет кот на брусе»

Людмила Кучерова, 
Ставропольский край

О
кутанные дымкой 
голубые просторы, 
ветер, играющий с 
колосьями полей, 
домашние сыр и 
овощи — агроту-
р и з м  п о з в ол я ет 
уставшему от спеш-
ки мегаполиса пу-

тешественнику, вновь ощутить 
близость с природой. Ставро-
полье, как один из ведущих 
сельскохозяйственных регио-
нов, активно расширяет инду-
стрию гостеприимства и мак-
симально задействует рекреа-
ционный потенциал казачьих 
станиц. Ежегодно в крае появ-
ляются новые объекты для по-
сещения, а вместе с ними раз-
вивается транспортное сооб-
щение и улучшаются условия 
проживания на фермах.

Конкурс  
на самый большой арбуз

Осень  —  «золотое» время 
урожая. Прилавки на ставро-
польских рынках ломятся от 
яблок с виноградом. Но куда ин-
тересней не просто купить се-
зонные продукты, а еще услы-
шать советы опытного фермера. 
Такая возможность есть. Бук-
вально в 60 километрах от Став-
рополя возле села Красного рас-
положена бахча Пономаревых, 
известная своим парком соло-
менных фигур. В выходные дни 
сюда устремляются сотни лю-
дей, чтобы сфотографироваться 
с необычными арт-объектами 
(экспозиции меняют каждый 
год), поздороваться с обитателя-
ми контактного зоопарка и, ко-
нечно, приобрести фермерскую 
продукцию. 

За десять лет в хозяйстве ис-
пытали более 600 самых разных 
сортов арбуза, в том числе 
очень редких. Например, есть 
здесь микроарбуз Pepquinos — 
произведение селекционного 
искусства достигает в длину 
всего три сантиметра. Несмо-
тря на свою принадлежность к 
«зелено-полосатым», на вкус 
это самый настоящий огурец с 
лимонной кислинкой, зато его 
плоды отлично зарекомендова-
ли себя в соленьях.

Кроме того, ежегодно на тер-
ритории хозяйства проходит 
«Агробаттл», на который съез-
жаются бахчеводы из разных 
регионов страны. В этом году 
праздник состоялся в начале 
сентября. На глазах у тысячи ту-
ристов фермеры соревновались 
в конкурсах на самый большой 
арбуз, самую крупную тыкву, 
самый сладкий арбуз и сладкую 
дыню в России. Первое место в 
номинации «Самая крупная 
тыква» досталось — а ну-ка уга-
дайте! Правильно, организато-
рам состязаний — фермерам 
Александру и Роману Понома-
ревым. Им удалось вырастить 
тыкву весом в 299 килограммов. 

Еще один новый объект поя-
вился в 2020 году в Андропов-
ском округе. Здесь открылась 
первая в крае оленья ферма. Тер-
ритория комплекса — 90 гекта-

ров, благоустроена специаль-
ными велосипедными дорожка-
ми протяженностью пять кило-
метров, восьмью гостевыми до-
миками в стиле А-frame (аутен-
тичные постройки домиков хоб-
битов) и 18 стандартными го-
стиничными номерами. Спа-
центр комплекса предлагает 
различный спектр высококаче-
ственных услуг, в том числе пан-
товые ванны, приготовленные 
на основе вытяжки молодых ро-
гов оленей, обладающих целеб-
ными для человека свойствами. 

Арабы-аристократы
Разве можно представить ка-

зачью степь без лошади? Как го-
ворил писатель Василий Шук-
шин, без них мир просто рухнет, 
«потому что самые лучшие 
люди — это кони». Чтобы полю-
боваться их статью, почувство-
вать дух этих свободолюбивых 
животных, стоит отправиться 
на Терский конный завод. Со-
хранивший в своем названии 
«военную» цифру 169, он явля-
ется флагманом в России по раз-
ведению арабских чистокров-
ных лошадей. Именно поэтому 
его шоу-выставки и Дни откры-
тых дверей собирают не только 
профессионалов и потенциаль-
ных покупателей, но и множест-
во туристов. 

Как отмечают на заводе, 
праздничные программы не ну-
ждаются в громкой рекламе — 
все ограничивается установкой 
баннера в районе аэропорта Ми-

неральных Вод и анонсом в 
 соцсетях (аэропорт в Минводах, 
как и в Ставрополе, принимает 
рейсы в обычном режиме).

— Первый праздник — шоу 
арабских лошадей — мы устраи-
ваем весной, и, на мой взгляд, 
он самый душевный, потому что 
на манеже показываем кобыл с 
жеребятами, — рассказывает 
главный зоотехник по коневод-
ству Терского конного завода 
Ольга Бирюкова. — В августе на 
заводе по традиции проводится 
День открытых дверей, уже вне-
сенный в календарь туристиче-
ских событий Ставрополья. Ко-
нечно, в пандемию все мас-
штабные мероприятия попали 
под запрет, зато в 2019 году мы с 
размахом отметили 130-летие 
завода. 

Помимо этого три раза в не-
делю, по вторникам, средам и 
пятницам, на конезаводе орга-
низуют выводки — шоу-выстав-
ки лучших производителей. Во 
время часового представления 
зрителям рассказывают об осо-
бенностях арабской породы, же-
лающие могут прокатиться вер-

хом на элитном скакуне. Стои-
мость участия условная — всего 
200 рублей, а вот впечатления, 
которые оставляет общение с 
этими умными и большими жи-
вотными, остаются надолго. 

Есть тут и «жеребята из соло-
минки», что называется, выве-
денные из пробирки. Да-да, вы 
не ослышались. Так, серый с гор-
дой осанкой Аполлон получен от 
семени производителя леген-
дарного жеребца Асуана, памят-
ник которому возвышается у 
центрального входа в конюшню. 
Биологический материал нахо-
дился в консервированном со-
стоянии почти полвека, и, ко-
нечно, уверенности в его качест-
ве ни у кого не было. Но специа-
листы Терского пошли на риск, 
и таким образом, в 2014 году по-
явился на свет Аполлон… Харак-

тер у него на удивление добрый 
и покладистый, он очень акку-
ратен с самыми маленькими 
всадниками, поэтому работает 
«учителем» юных спортсменов.

В «Домике рыбака»
Оказывается, на отдыхе 

можно запросто делать два дела 
одновременно. Например, отве-
дать жареную форель с золоти-
стой корочкой, а перед этим в 
рамках экскурсии познако-
миться с особенностями рыбно-
го промысла, отследить весь 
п р оце с с  п р оизв од ст в а  от 
икринки в инкубаторе до взро-
слой особи на прилавке, покор-
мить выставочных осетров в 
бассейне. Причем не где-ни-
будь, а на старейшем племен-
ном заводе «Форелевый», кото-
рый расположен в окрестностях 
Кисловодска.

— Наша основная задача — 
разведение чистопородной ра-
дужной форели камлоопс, пер-
воначально она была завезена 
из Канады в Германию, а оттуда 
уже в СССР, — рассказывает 
председатель совета директо-
ров племзавода Юрий Мамон-
тов. — И вот недавно освоили но-
вое направление — туризм.  
На организацию регулярных 
 экскурсий натолкнуло одно об-
стоятельство: наши посетители, 
покупавшие живую рыбу, часто 
интересовались: «А где можно 
узнать о вас более подробно?» 
Рабочие всегда заняты, поэтому 
я решил пригласить экскурсо-
вода, затем заключил договора с 

турфирмами, привозившим це-
лые группы на прогулки с дегу-
стацией блюд из форели, сома, 
карпа. И так потихоньку все 
раскрутилось.

Теперь на берегу зеркальных 
прудов стоят беседки, где отды-
хают семьями, работает кафе 
«Домик рыбака», любители  
тишины сидят до заката с удоч-
кой — улов сотрудники завода га-
рантируют в том количестве, ка-
кое запросит душа и… кошелек. 

Тут же у живописного водое-
ма возвышается лебедем трех-
этажный отель с 60 номерами 
разной категории. Здание пред-
приятие строило на свои средст-
ва в течение 10 лет, и сейчас оно 
уже полностью готово к приему 
первых путешественников, как 
только будет официально сдано 
в эксплуатацию. В том, что за-
грузка отеля будет максималь-
ной, в хозяйстве не сомневают-
ся. Места популярные, в непо-
средственной близости нахо-
дятся природные памятники — 
Кольцо-гора, Медовые водопа-
ды, скала «Замок коварства и 
любви», а пролегающая рядом 
трасса ведет на курорты Теберда 
и Домбай. 

Скользкий деликатес 
В хуторе Садовом недалеко 

от Пятигорска расположена 
одна из первых в России и един-
ственная на Ставрополье ули-
точная ферма. Основали ее два 
брата из Невинномысска Артем 
и Богдан Храмовы. Идею произ-
водства экзотического делика-
теса молодые люди подсмотре-
ли в Европе, где блюда с моллю-
сками включены в меню каждо-
го уважающего себя ресторана. 
Технологиям разведения среди-
земноморской улитки обуча-
лись на Кипре, на базе хозяйст-
ва, имеющего богатый опыт в 
выращивании моллюсков. А по-
сле возвращения домой зало-
жили собственную ферму, за-
везли из Ливана маточное пого-
ловье улиток породы «Мюл-
лер» и вот уже второй год сни-
мают урожай.

Взрослые моллюски весят 
около десяти граммов. Ферме-
ры тщательно следят за рацио-
ном питания «чужестранок», 
ведь именно от этого зависит 
вкус мяса. Как признается глава 
КФХ Артем Храмов, кормовая 
смесь из тыквенных семечек, 
жмыха, кукурузы обогащена 
кальцием. Такая диета придает 
улиткам мягкость и слегка 
сладковатый вкус. Несмотря на 
то что моллюски с успехом реа-
лизуются в рестораны Москвы 
и Санкт-Петербурга (где шеф-
повара обыкновенно подают их 
под соусом из белого вина с зе-
леным луком и приправами), 
ставропольчане активно стара-
ются сформировать культуру 
потребления деликатеса и на 
Северном Кавказе. 

На конезаводе организуют выводки — шоу-выставки лучших производителей.

Осень — «золотое» время урожая.

Туристы  на экотропах могут не только насладиться прогулкой  
по уникальным уголкам природы, но и узнать много нового.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кстати

12 июня 2022 года в ставропольской станице Темнолесской откры-

лась ферма альпак. Эти животные из Южной Америки весьма ум-

ные и застенчивые, в отличие от лам не любят конфликты (послед-

ние, уж поверьте, умеют постоять за себя). Так что никого обижать 

не стоит. Помимо альпак на ферме живут мини-овцы, нубийские 

козы, кролики. Ключевое направление объекта — организация бес-

платных социальных посещений для детей с ограниченными воз-

можностями здоровья.

А К Ц Е Н Т

Ежегодно в крае появляются  
новые объекты для посещения,  
а вместе с ними развивается 
транспортное сообщение и улучшаются 
условия проживания на фермах

ТРАНСПОРТ  
Путешественники 
оценили возможности для 
автомобильных вояжей

Дорога стелется
Сергей Петров, Ставропольский край

В Кисловодске — самом популярном ставропольском ку-
рорте  — недавно заявили, что ежедневно в город въезжа-
ет 11 тысяч автомобилей: трафик увеличился за год на 20 
процентов. Но Кисловодск  — не единственное место, куда 
могут отправиться автопутешественники. Куда еще сто-
ит поехать на своей машине в Ставропольском крае?

Если путешественники приезжают на своих колесах 
из других регионов, то самым комфортным направлени-
ем для них действительно являются всемирно известные 
курорты, говорит автор туристического проекта 
StavTravel Андрей Диканский.

— Если речь идет о людях, которые приезжают на ма-
шине из других регионов, то разумнее всего ехать на Кав-
казские Минеральные Воды, — говорит Диканский. — На 
КМВ на машине можно за раз объехать сразу несколько 
городов. К нам, например, недавно приезжали гости из 
Москвы, и мы отправились погулять сначала в Железно-
водск — самый близкий из курортов, а оттуда поехали в 
Иноземцево, где недавно появились новые достоприме-
чательности, следующей точкой на карте для нас стал Пя-
тигорск.

По его словам, автомобиль дает возможность свобод-
но посещать города, расположенные близко друг к другу, 
и осмотреть их все. При этом, говорит эксперт, тем, кто 
хочет успеть увидеть все достопримечательности Кав-
минвод, стоит заложить время на поиск парковок.

Кстати, в том же Кисловодске из-за наплыва автомо-
билистов начали искать решение данной проблемы. 
Здесь хотят сделать перехватывающие парковки на въе-
зде в город. От них можно будет удобно добраться до до-
стопримечательностей на комфортабельных автобусах. 
Благодаря таким парковкам удастся уменьшить количе-
ство заторов, а заодно сохранить курортную экологию. 
Участники общественных обсуждений инициативу под-
держали, осталось дождаться ее реализации.

А некоторые местечки тем и интересны автопутеше-
ственникам, что они не слишком популярны, а добраться 
до них проще всего именно на своей машине. Такие лока-
ции могут стать изюминкой любого вояжа, рассказал 
ставропольский путешественник Владимир Семенов.

— Последние несколько отпусков мы провели в авто-
путешествиях — для меня это наиболее интересный фор-
мат. Как житель Ставрополя, бывал в большинстве знако-
вых мест края. Конечно, в первую очередь это Кавказские 
Минеральные Воды. На своей машине можно добраться к 
отдаленным терренкурам Железноводска, попасть на 
вершину Бештау по одному из нетривиальных маршру-
тов, подняться на гору Малое Седло в Кисловодске, прое-
хав по дороге мимо Олимпийского комплекса. Перечи-
слять можно долго, — говорит Семенов.

При этом он отмечает, что не Кавминводами едиными 
стоит ограничиться тем, кто решит приехать на машине 
в Ставропольский 
край:

— Что касается 
остальной террито-
рии Ставрополья, то, 
думаю, она интере-
сна в первую оче-
редь жителям края и 
ближайших терри-
торий. Но именно 
здесь раскрывается 
в полной мере юж-
ная атмосфера. Не 
раз в наших поезд-
ках мы бывали на 
озере Маныч, где 
встречаются сразу 
три региона — Став-
рополье, Ростовская 
область и Калмыкия. 
Водоем — мекка для 
научной и любительской орнитологии. Наш край – это 
сочетание южных степей и предгорья. Природа богата 
удивительными и непохожими друг на друга локациями с 
красивыми видами. Будь то отдельные горы — Брык, 
Стрижамент и Недреманная, и покрытые лугами холмы. 
С недавних пор одной из визитных карточек нашего ре-
гиона стали ветропарки. Многие едут туда, чтобы посмо-
треть на чудо инженерной мысли, сделать красивые 
снимки и проникнуться сочетанием природы и техноло-
гий. И все это возможно только на автомобиле.

Кстати, машина — это не только возможность опера-
тивно перемещаться из одной локации к другой когда 
вздумается, но еще и способ быть ближе к природе: оста-
навливаться не в гостиницах, а возить жилище с собой. 
Многие автопутешественники используют палатки и на-
весы. Благо на Ставрополье достаточно мест, где их мож-
но установить. 

Некоторые же автопутешественники вообще превра-
щают микроавтобусы в дома на колесах. Среди них — Дзе-
расса Гасеева из Северной Осетии и ее молодой человек. 
Недавно они в своем передвижном жилище приехали в 
Кавказские Минеральные Воды и расположились в Бере-
зовском ущелье на окраине Кисловодска, где можно за-
ниматься скалолазанием и удобно разбить лагерь.

 —  Очень понравилось, что рядом река, в которой мож-
но купаться. Встали под деревом, поэтому даже в жару 
было очень комфортно. Заехать на таком большом авто-
бусе, как у нас, немного проблематично, так как он не 
полноприводный, — рассказывает Гасеева. — Но если во-
дитель опытный, то все удастся. Найти стоянку в будний 
день достаточно легко. По выходным там часто отдыхают 
местные семьи с детьми и много полянок бывает занято.

Она напомнила тем, кто также хочет путешествовать 
на машине, что стоит заранее провести техосмотр авто и 
скачать карту в телефон, так как не везде ловит интернет. 
В остальном же других трудностей у автопутешествен-
ников на Ставрополье нет. По данным министерства ту-
ризма и оздоровительных курортов региона, сейчас для 
таких гостей в крае развивают систему кемпингов, что-
бы было удобнее посещать достопримечательности. А 
таких вблизи автомобильных дорог на Ставрополье не 
меньше ста. 

ИНИЦИАТИВА В крае 
обустраивают экологические 
тропы

По следам оленя
Сергей Петров, Ставропольский край

В следующем году на Ставрополье планируют создать пять новых 
экотроп. Одна из них — на горе Стрижамент недалеко от Ставро-
поля — станет уже второй на территории одноименного заказни-
ка. Первую открыли пять лет назад, теперь же ее намерены обно-
вить. 

Туристы на таких тропах могут не только насладиться прогул-
кой по уникальным уголкам природы, но и узнать много нового. 
Краевые власти решили, что заботиться об особо охраняемых 
территориях только запретами и ограничениями нельзя, нужно 
также заниматься просвещением посетителей. В начале маршру-
та экотропы со склона Стрижамента хорошо виден Ставрополь. 
До него вроде рукой подать, но вся суета и шум улиц здесь кажут-
ся чем-то чуждым. 

Правила посещения заказника довольно строги. На горе нель-
зя срывать цветы и грибы, также запрещено останавливаться на 
пикники в неподготовленных местах и выгуливать домашних жи-
вотных. Все ограничения документально закрепили еще в 2011 
году. Но людей все равно тянуло сюда словно магнитом, что не 
лучшим образом отражалось на природе: росло количество мусо-
ра, уничтожались растения, возникали кострища.

По словам руководителя дирекции особо охраняемых природ-
ных территорий Ставропольского края Дениса Слынько, в итоге 
было решено: если противостоять потоку людей на Стрижамент 
невозможно, надо скорректировать их действия. Так в 2017 году 
появилась первая экотропа. Она проходит через основные досто-
примечательности, в том числе Каменный хаос и старую Камен-
ную караулку. Вдоль всего пути стоят указатели и стенды с инфор-
мацией о местной уникальной флоре и фауне. Кроме того, они со-
держат правила поведения в заказнике.  

— Задача состоит не только в том, чтобы облагородить прогу-
лочные тропы. Нужно развивать экологическое мышление. Се-
годня не все люди могут правильно отдыхать на природе. Многие 
не понимают, что такое охраняемая территория, не знают правил 
поведения на маршрутах, — говорит Слынько.  — Часто люди не по-
нимают, почему здесь нельзя жарить шашлыки на костре или гу-
лять с домашней собакой. Но ведь правила введены не просто так. 
Та же собака способна найти детеныша оленя или косули в траве, 
после чего его мать может отказаться от детеныша, и он будет об-
речен на смерть.

Первая экотропа оказалась популярной: по данным минпри-
роды Ставропольского края, ежегодно ее посещают около 30 ты-
сяч человек. И это только те, кто приезжает в организованных 
группах и уведомляет дирекцию ООПТ о посещении, а также те, 
кого успели посчитать дежурные егеря. На деле же турпоток на 
гору явно больше. Каждый 
день, особенно в выходные, 
сюда приезжают семьи и оди-
нокие путники. Тем не менее, 
говорит Слынько, сейчас со-
стояние горы вызывает мень-
ше опасений, чем в предыду-
щие годы. 

Эколог приводит для приме-
ра ситуацию с мусорными 
мешками. Когда экотропа толь-
ко появилась, на деревьях на 
определенном расстоянии кре-
пили импровизированные 
урны, в которые туристы вы-
брасывали упаковки от переку-
сов. А у входа на тропу егеря 
под роспись выдавали людям 
памятки с правилами поведе-
ния.

— В этом году мы убрали все 
мусорные мешки и больше их 
не вешаем. При этом заметили, 
что мусора стало меньше. Егеря периодически прогуливаются по 
маршруту и находят бутылку или пакет, но это уже не настолько 
острая проблема, как было раньше, — продолжает Слынько.  — Не-
мало людей приезжают на Стрижамент постоянно, они уже знают 
правила и привыкли забирать с собой то, что принесли.

Старую тропу осенью 2022 года ждет модернизация, помимо 
прочего здесь заменят информационные стенды. При этом они 
трансформируются не только внешне, но и содержательно. Чи-
тать их станет интереснее. 

Также начинается разработка новой экотропы, которая пойдет 
в другом направлении. Ученые думают, как лучше проложить 
маршрут, и оценивают допустимую нагрузку на природу. Тем не 
менее общая концепция известна: на экотропе установят стенды 
с информацией об оленях, которые живут на Стрижаменте, а ее 
финишем станет вольер, где туристы смогут понаблюдать за бла-
городными животными в условиях дикой среды. 

Ставропольские власти будут и дальше развивать эту сферу, в 
крае могут появиться еще несколько экотроп: в заказнике «Виш-
невая поляна», в «Русском лесу» (к Травертиновому источнику), 
в заказниках «Александровском» в Александровском округе и 
«Подлужном» в Изобильненском районе. 

Как сообщили в минтуризма Ставропольского края, площадь 
заказника «Русский лес» — более восьми тысяч гектаров, он рас-
положен на территории Шпаковского района и города Ставропо-
ля.  Здесь растут различные виды дубов и кленов, а также граб, 
ясень осина, липа, груша кавказская, три вида боярышника, ки-
зил, шиповник, терн. Заказник «Александровский» занимает пло-
щадь более 28 тысяч гектаров. Он является местом гнездования и 
отдыха птиц на пути их миграции.

— Природный комплекс Ставропольского края позволяет ис-
пользовать безопасную для экологии модель туризма на десятках 
уникальных территорий, которые имеют огромный рекреацион-
ный потенциал. Наша задача — раскрыть его без ущерба для окру-
жающей среды, — заявил первый зампред правительства региона 
Владимир Ситников. — Мы уже начали предпроектную подготов-
ку маршрутов, в ходе ее будет установлена протяженность эколо-
гических троп, рассчитана допустимая рекреационная нагрузка, 
а также определены места расстановки элементов навигации и 
информационных щитов. 

Для автопутеше-
ственников в крае 
развивают  
систему кемпин-
гов, чтобы было 
удобнее посещать 
достопримеча-
тельности  
региона

Вдоль всего пути 
стоят указатели и 
стенды с инфор-
мацией о местной 
уникальной 
флоре и фауне. 
Кроме того, они 
содержат правила 
поведения в 
заказнике
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С недавних пор одной из визитных карточек Ставрополья 
стали ветропарки.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красав-
чиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности частей первой, второй, 
пункта 1 части третьей статьи 56 и ста-
тьи 74 УПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалобы гражданина В.И.Борисо-
ва. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителем законополо-
жения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.М.Жарковой, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Согласно статье 56 УПК Россий-

ской Федерации свидетелем являет-
ся лицо, которому могут быть извест-
ны какие-либо обстоятельства, име-
ющие значение для расследования 
и разрешения уголовного дела, и кото-
рое вызвано для дачи показаний (часть 
первая); вызов и допрос свидетелей 
осуществляются в порядке, преду-
смотренном статьями 187—191 дан-
ного Кодекса (часть вторая); не подле-
жат допросу в качестве свидетелей, 
в частности, судья, присяжный засе-
датель об обстоятельствах уголов-
ного дела, которые стали им извест-
ны в связи с участием в производстве 
по этому делу (пункт 1 части третьей). 
В соответствии со статьей 74 данного 
Кодекса доказательствами по уголов-
ному делу являются любые сведения, 
на основе которых суд, прокурор, сле-
дователь, дознаватель в порядке, опре-
деленном данным Кодексом, устанав-
ливает наличие или отсутствие обсто-
ятельств, подлежащих доказыванию 
при производстве по уголовному делу, 
а также иных обстоятельств, имею-
щих значение для этого дела; в той же 
статье перечислено, что допускается 
в качестве доказательств.

Конституционность данных норм 
оспаривает гражданин В.И.Борисов, 
который, как следует из представленных 
им материалов, осужден приговором 
Брянского областного суда от 2 октября 
2020 года на основании вердикта колле-
гии присяжных от 17 сентября 2020 года 
за совершение преступлений к лишению 
свободы сроком на 17 лет, со штрафом 
в размере 200 000 руб., с ограничени-
ем свободы на 1 год 6 месяцев. Первым 
апелляционным судом общей юрис-
дикции 27 января 2021 года приговор 
оставлен без изменения, с чем 7 октября 
2021 года согласилась Судебная кол-
легия по уголовным делам Верховно-
го Суда Российской Федерации. Судья 
Верховного Суда Российской Федерации 
27 января 2022 года отказал в передаче 
надзорной жалобы, поданной в интере-
сах В.И.Борисова, для рассмотрения 
в судебном заседании Президиума этого 
суда.

В апелляционных жалобах сторо-
на защиты со ссылкой на полученные 
письменные объяснения присяжных 
утверждала, что на коллегию присяж-
ных оказывалось воздействие со сто-
роны их старшины. С целью проверки 
этого утверждения суд апелляционной 
инстанции 22 декабря 2020 года напра-
вил и.о. председателя областного суда 
поручение об опросе коллегии при-
сяжных. В рамках исполнения поруче-
ния судьей, председательствовавшим 
при рассмотрении уголовного дела, 
получены объяснения от пяти присяж-
ных, а также от двух запасных присяж-
ных. Трое присяжных не явились в суд 
для дачи объяснений.

В ходе апелляционного разбира-
тельства дела после опроса присяжно-
го, ранее давшего объяснения адвока-
ту, старшины присяжных и после огла-
шения объяснений присяжных сторона 
защиты заявила ходатайство о вызо-
ве в судебное заседание еще восьми 
присяжных для получения объяснений 
непосредственно в заседании. Суд апел-
ляционной инстанции в удовлетворении 
ходатайства отказал, а в своем итоговом 
решении пришел к выводу, что пред-
ставленные стороной защиты сведе-
ния об обстоятельствах, касающихся 
предполагаемых нарушений уголов-
но-процессуального закона при обсу-
ждении и вынесении вердикта, не нашли 
подтверждения. Судом кассационной 
инстанции в связи с доводами стороны 
защиты также предложено председате-
лю областного суда провести служебную 
проверку на предмет установления соот-
ветствующих обстоятельств. Но доводы 
стороны защиты опять не нашли под-
тверждения.

По мнению В.И.Борисова, оспа-
риваемые нормы противоречат ста-
тьям 15 (часть 4), 17 (часть 1), 19 
(части 1 и 2), 46 (части 1 и 2), 47 (часть 1), 
50 (часть 2) и 123 (части 3 и 4) Конститу-
ции Российской Федерации в той мере, 
в какой по смыслу, придаваемому им 
правоприменительной практикой, поз-
воляют суду апелляционной инстанции 
использовать в качестве доказательств 
объяснения присяжных, полученные 
судьей суда первой инстанции, под пред-
седательством которого рассматрива-
лось уголовное дело.

Таким образом, с учетом статей 74, 
96 и 97 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настояще-
му делу являются части первая, вторая, 
пункт 1 части третьей статьи 56 и ста-
тья 74 УПК Российской Федерации в той 
мере, в какой на их основании решает-
ся вопрос об обращении суда апелляци-
онной инстанции в суд первой инстан-
ции для опроса коллегии присяжных 
заседателей по доводам апелляцион-
ной жалобы или представления сторо-
ны, оспорившей приговор, о предпола-
гаемом нарушении тайны их совещания 
или об иных нарушениях уголовно-про-
цессуального закона при обсужде-
нии и вынесении вердикта и о приня-
тии полученных объяснений в качестве 
доказательств.

 2. Конституция Российской Федера-
ции, гарантируя в главе 2 права и свобо-
ды человека и гражданина, включает в их 
число право обвиняемого в совершении 
преступления на рассмотрение его дела 
судом с участием присяжных заседа-
телей в случаях, предусмотренных феде-
ральным законом (статья 47, часть 2), 
а в главе 7 о судебной власти и проку-
ратуре указывает, что в случаях, преду-
смотренных федеральным законом, 
судопроизводство осуществляется с уча-
стием присяжных (статья 123, часть 4).

Из статьи 46 Конституции Россий-
ской Федерации во взаимосвязи с ее ста-
тьями 19 (часть 1) и 123 (часть 3), про-
возглашающими равенство всех перед 
законом и судом и принцип состязатель-
ности судопроизводства при равнопра-
вии сторон, следует, что право на судеб-
ную защиту ― это не только право 
на обращение в суд, но и возможность 
восстановления нарушенных прав 
и свобод, которая должна быть обес-
печена государством (постановления 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 28 мая 1999 года № 9-П, 
от 8 июня 2015 года № 14-П и др.). При 
этом, по смыслу ее статей 47 (часть 1), 
118 (часть 1) и 120 (часть 1), важнейшим 
элементом права на судебную защиту 
является право на доступ к правосудию, 
а также право на независимый и беспри-
страстный суд как необходимое условие 
справедливого правосудия, что в равной 
мере относится и к суду с участием при-
сяжных.

Право на пересмотр приговора 
вышестоящим судом, гарантируемое 
статьей 50 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации, реализуется в уго-
ловном судопроизводстве через право 
осужденного обратиться как мини-
мум в суд апелляционной инстанции 
для проверки вынесенных в его уго-
ловном деле судебных решений в том 
числе на предмет соблюдения процес-
суальных правил, входящих в основ-
ное содержание конституционного 
права на судебную защиту и обеспе-
чивающих непредвзятость суда, при-
званного самостоятельно, без посто-
роннего вмешательства принимать 
решения, относящиеся к его полно-
мочиям, в частности обеспечивающих 
объективность коллегии присяжных. 
Отсутствие возможности пересмотреть 
акт, принятый судом, независимость 
и беспристрастность которого вызы-
вает сомнения, противоречило бы кри-
териям справедливости правосудия, 
умаляло бы и ограничивало право 
на судебную защиту. В этой связи зако-
нодатель, определяя порядок отправ-
ления правосудия, обязан предусмот-
реть как основания отмены или изме-
нения ошибочных судебных решений, 
так и механизм их проверки, устанав-
ливаемый в соответствии с принципа-
ми правосудия, с требованиями к ходу, 
средствам и содержанию доказывания.

Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации включает ― 
в развитие изложенных конституцион-
ных положений ― право на обжалова-
ние процессуальных действий и реше-
ний в число принципов уголовного судо-
производства (статья 19), закрепляет 
гарантии права на обжалование произ-
водимых процессуальных действий 
и принимаемых процессуальных реше-
ний в той части, в которой они затраги-
вают интересы участников уголовного 
судопроизводства (глава 16), а также 
вводит конкретные процедуры пере-
смотра судебных актов в апелляцион-
ном, кассационном и надзорном поряд-
ке, каждой из которых посвящен отдель-
ный комплекс статей (главы 451, 471 
и 481), регламентирующих движение 
уголовного дела по судебным инстан-
циям.

Конституционный Суд Российской 
Федерации констатировал, что специ-
фика природы суда с участием присяж-
ных и механизма принятия им решений 
обусловливает особые правила, касаю-
щиеся оснований, пределов и порядка 
пересмотра судебных решений, осно-
ванных на вердикте присяжных. Они, 
кроме прочего, отдельно от председа-
тельствующего судьи решают вопро-
сы доказанности фактических обстоя-
тельств дела ― о наличии события пре-
ступления, о его совершении подсуди-
мым и о виновности подсудимого, тогда 
как председательствующий руководит 
ходом судебного заседания и без уча-
стия присяжных единолично разрешает 
иные вопросы (статья 334 и часть первая 
статьи 339 УПК Российской Федерации). 
Присяжные, не будучи профессиональ-
ными судьями и опираясь при оценке 
доказательств и принятии решения пре-
имущественно на свой жизненный опыт 
и сформировавшиеся в обществе пред-
ставления о справедливости, не обязаны 
мотивировать сделанные ими в вердик-
те выводы, а председательствующий, 
постановляя приговор, лишь ссылается 
на обстоятельства, признанные присяж-
ными установленными, но не должен 
аргументировать принятое ими решение 
собственными доводами (Постановле-
ние от 6 апреля 2006 года № 3-П; опре-
деления от 25 января 2005 года № 68-О 
и от 7 ноября 2008 года № 1029-О-П). 
Соответственно, исходя из того, что про-
верка обоснованности процессуальных 
решений по общему правилу возмож-
на только в том случае, когда на прини-
мающих решение лицах лежит обязан-
ность привести его мотивы, законода-
тель ограничил круг оснований, по кото-
рым возможны отмена или изменение 
приговора, постановленного на основе 
вердикта присяжных (Постановление 
от 8 декабря 2003 года № 18-П; опреде-
ления от 19 марта 2009 года № 217-О-О, 
от 25 ноября 2010 года № 1495-О-О, 
от 29 сентября 2011 года № 1224-О-О, 
от 18 октября 2012 года № 1910-О и др.).

Из статьи 38927 УПК Российской 
Федерации следует возможность обжа-
ловать в апелляционном порядке судеб-
ные решения, вынесенные с участи-
ем коллегии присяжных, лишь с точки 
зрения правильности применения 
норм права (существенное наруше-
ние уголовно- процессуального закона, 
неправильное применение уголовного 
закона или несправедливость пригово-
ра), но не с точки зрения установления 
фактических обстоятельств уголовно-
го дела. Обусловленное природой суда 
присяжных сужение рамок обжалова-
ния приговора компенсируется наличи-
ем дополнительных процессуальных 
гарантий, предоставляемых обвиняе-
мым в ходе судебного разбирательства 
исключительно с учетом того, что имен-
но вердикт присяжных служит содер-
жательной основой приговора (Опреде-
ление Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 2 июля 2013 года 
№ 1052-О).

 3. К числу безусловных оснований 
для пересмотра приговора судом апел-
ляционной инстанции Уголовно-про-
цессуальный кодекс Российской Феде-
рации отнес нарушение тайны сове-
щания коллегии присяжных при выне-
сении вердикта (пункт 8 части второй 
статьи 38917). Это, однако, не исклю-
чает и пересмотра приговора, поста-
новленного с участием присяжных, 
при наличии иных существенных нару-
шений уголовно-процессуального зако-
на, которые из-за несоблюдения про-
цедуры судопроизводства или иным 
путем повлияли либо могли повлиять 
на вынесение законного и обоснован-
ного судебного решения (часть первая 
той же статьи). Таковыми могут быть 
признаны и нарушения, затрагивающие 
независимость и самостоятельность 
присяжных в решении вопросов, отне-
сенных к их полномочиям.

Поскольку коллегия присяжных 
формируется из граждан, постоянно 
проживающих на территории соответ-

ствующего субъекта Российской Феде-
рации, для исключения отрицательно-
го воздействия на них, включая давле-
ние посредством угроз жизни и физи-
ческой неприкосновенности, законо-
датель предусмотрел, что на присяж-
ного в период осуществления им пра-
восудия распространяются гарантии 
независимости и неприкосновенности 
судей, установленные Конституцией 
Российской Федерации, Федеральным 
конституционным законом от 31 дека-
бря 1996 года № 1-ФКЗ «О судебной 
системе Российской Федерации», нор-
мами Закона Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-I «О статусе 
судей в Российской Федерации», Феде-
ральным законом от 20 апреля 1995 года 
№ 45-ФЗ «О государственной защите 
судей, должностных лиц правоохрани-
тельных и контролирующих органов» 
и Федеральным законом от 20 авгу-
ста 2004 года № 113-ФЗ «О присяжных 
заседателях федеральных судов общей 
юрисдикции в Российской Федерации». 
В силу пункта 2 статьи 10 Закона Рос-
сийской Федерации «О статусе судей 
в Российской Федерации» и части 1 ста-
тьи 12 Федерального закона «О присяж-
ных заседателях федеральных судов 
общей юрисдикции в Российской Феде-
рации» судья ― а потому и присяжный 
заседатель ― не обязан давать каких-ли-
бо объяснений по существу рассмотрен-
ных или находящихся в производстве 
дел, представлять их кому бы то ни было 
для ознакомления иначе как в случа-
ях и порядке, предусмотренных про-
цессуальным законом. Это согласует-
ся с тем, что присяжные не подлежат 
допросу в качестве свидетелей об обсто-
ятельствах уголовного дела, которые 
стали им известны в связи с участием 
в производстве по нему, и с запретом 
присяжным нарушать тайну совещания 
и голосования по поставленным перед 
ними вопросам, разглашать сужде-
ния, имевшие место во время сове-
щания, ― сведения о таких суждени-
ях не могут быть предметом собирания 
любым путем, как недопустимо и добы-
вание любым способом показаний при-
сяжных (опрос, допрос, получение объ-
яснений) о таких суждениях, об их убе-
ждениях, легших в основу вердикта, 
который во всяком случае не предпола-
гает мотивировки (пункт 1 части третьей 
статьи 56, пункты 2 и 5 части второй ста-
тьи 333, часть четвертая статьи 341, ста-
тьи 342 и 343 УПК Российской Федера-
ции).

Следовательно, эти сведения, 
как потенциально угрожающие праву 
присяжных на неприкосновенность 
и добытые таким путем, который сам 
является нарушением уголовно-про-
цессуального закона, в силу статьи 50 
(часть 2) Конституции Российской Феде-
рации не могут быть использованы 
в доказывании по уголовному делу.

3.1. Согласно правовым позици-
ям Конституционного Суда Российской 
Федерации нарушение тайны совеща-
ния присяжных устанавливается в про-
цедуре, предметом которой выступа-
ют не сведения, образующие (раскры-
вающие) тайну суждения присяжных 
и касающиеся существа и обстоятельств 
разрешения в совещательной комна-
те поставленных перед ними вопро-
сов, а факты нарушений уголовно-про-
цессуального закона, которые ставят 
(могут поставить) под сомнение незави-
симость и беспристрастность присяж-
ных. Вопрос о наличии или отсутствии 
подобного нарушения во всяком случае 
подлежит выяснению судом апелляци-
онной инстанции по жалобе или пред-
ставлению, содержащим доводы и мате-
риалы, указывающие на такое основа-
ние для пересмотра приговора (пункт 4 
части первой статьи 3896 и пункт 2 ста-
тьи 38915 УПК Российской Федерации) 
(Постановление от 7 июля 2020 года 
№ 33-П). Причем предполагается доста-
точным само заявление о соответству-
ющем факте апеллянтом, на которого 
не возложено законом (и не может воз-
лагаться в силу специфики правосудия 
с участием присяжных) бремя доказы-
вания подобного нарушения. Утвержде-
ние кого-либо из присяжных об угрозах, 
запугивании, подкупе, каком-либо ином 
противоправном воздействии или вме-
шательстве в их деятельность тем более 
подлежит обязательной проверке ― 
как свидетельствующее о возможном 
процессуальном нарушении или даже 
о преступлении против правосудия.

Исходя из предназначения право-
судия, самостоятельности и независи-
мости судей, состязательности сторон, 
суд апелляционной инстанции, рассмат-
ривая соответствующее заявление сто-
роны, оспаривающей приговор, дол-
жен использовать в рамках предостав-
ленных ему полномочий возможно-
сти по проверке доводов о нарушениях, 
имевших место при обсуждении и выне-
сении присяжными вердикта. Иное ста-
вило бы решение по таким вопросам 
в зависимость от позиции стороны, сви-
детельствовало бы о неоспоримости ее 
доводов, противоречило бы целям судо-
производства, роли суда как органа пра-
восудия. При этом суд апелляционной 
инстанции не вправе сужать объем про-
верки судебных решений, игнориро-
вать или произвольно отклонять дово-
ды обращения, не приводя фактических 
и правовых мотивов отказа в удовлетво-
рении заявленных требований, посколь-
ку мотивировка решения суда должна 
основываться на рассмотрении конкрет-
ных обстоятельств, нашедших отраже-
ние в материалах дела и в дополнитель-
но представленных сторонами матери-
алах, а также на нормах материально-
го и процессуального права (опреде-
ления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 8 июля 2004 года 
№ 237-О, от 25 января 2005 года № 42-О, 
от 17 декабря 2008 года № 1091-О-О, 
от 23 июня 2016 года № 1319-О и др.).

Информация о высказывании при-
сяжными своих мнений по рассматри-
ваемому уголовному делу до обсужде-
ния вопросов при вынесении вердикта, 
об их общении с лицами, не входящими 
в состав суда, по поводу обстоятельств 
этого дела, о собирании данных по делу 
вне судебного заседания, о стороннем 
воздействии на них при обсуждении вер-
дикта и при голосовании, о присутствии 
в совещательной комнате других лиц, 
помимо присяжных, свидетельствует 
о нарушении уголовно-процессуально-
го закона либо ином противоправном 
поведении самих присяжных или других 
лиц и не может расцениваться в качестве 
сведений, ставших известными присяж-
ным в связи с участием в производстве 
по уголовному делу, применительно 
к пункту 1 части третьей статьи 56 УПК 
Российской Федерации. Не является она 
и сведениями, составляющими тайну 
совещания присяжных, а потому такая 
информация может стать предметом 
изучения и оценки суда апелляционной 
инстанции, в том числе с привлечени-
ем осведомленных лиц, каковыми могут 
быть и присяжные. Специфика разре-
шения ими вопросов и тайна их сове-
щания делают их зачастую единствен-
но возможным (допустимым) источни-
ком информации о нарушениях, имев-
ших место при обсуждении и вынесе-
нии вердикта. Тогда суд апелляционной 

инстанции лишь в ходе непосредствен-
ной и устной проверки сообщенных при-
сяжными сведений, при их сопоставле-
нии как между собой, так и с иными фак-
тами, имеющимися в его распоряжении, 
может прийти к внутреннему убеждению 
о необходимости (либо об отсутствии 
таковой) исправить ранее допущенную 
судебную ошибку.

Вместе с тем ― учитывая распро-
странение гарантий независимости 
и неприкосновенности судей на присяж-
ного, осуществляющего правосудие, 
а также принимая во внимание взаимо-
связанные положения статей 29 и 30, 
главы 42 УПК Российской Федерации ― 
присяжный, входящий в состав суда, 
рассматривающего уголовное дело, 
не может в том же самом деле иметь 
статус свидетеля, а потому вызываться 
на допрос и давать показания по прави-
лам статей 187—190, 278, 2781 и 38913 
данного Кодекса. Иное противоречило 
бы предназначению суда, разделению 
процессуальных функций участников 
судопроизводства, как они определены 
Конституцией Российской Федерации 
(статья 51, часть 2; статья 118, часть 1; 
статья 123, части 3 и 4) и данным Кодек-
сом (раздел II). Равным образом воз-
можность последующего вызова при-
сяжного в качестве свидетеля на допрос, 
предполагающий обязательность явки, 
допустимость привода или денежного 
взыскания за неявку без уважительных 
причин (статьи 113 и 117 данного Кодек-
са), была бы несовместима со статусом 
лица, осуществляющего правосудие.

3.2. Невозможность пригласить 
присяжных в заседание суда апелляци-
онной инстанции делала бы затрудни-
тельной проверку сведений, изложен-
ных в апелляционных жалобе или пред-
ставлении, а потому беспочвенно огра-
ничивала бы возможности этого суда 
по исследованию в заседании объясне-
ний, мешала бы оценить их по своему 
внутреннему убеждению, руководству-
ясь законом и совестью (статья 17 УПК 
Российской Федерации). Вызов же при-
сяжного на допрос в качестве свидете-
ля не отвечал бы независимости при-
сяжных. Поэтому Конституционный Суд 
Российской Федерации, дав в Поста-
новлении от 7 июля 2020 года № 33-П 
конституционно-правовое истолкова-
ние пункта 1 части третьей статьи 56 УПК 
Российской Федерации в системе дей-
ствующего регулирования, признал пра-
вомочие суда апелляционной инстан-
ции по обоснованному ходатайству сто-
роны, оспаривающей приговор, поста-
новленный судом с участием присяж-
ных, пригласить присяжных в судеб-
ное заседание для выяснения обстоя-
тельств предполагаемого нарушения 
тайны их совещания или иных наруше-
ний уголовно-процессуального закона 
при обсуждении и вынесении вердикта, 
но подчеркнул, что это не означает при-
дания присяжным процессуального ста-
туса свидетеля и предполагает именно 
их право, а не обязанность дать пояс-
нения суду апелляционной инстанции 
по поводу таких обстоятельств, не раз-
глашая при этом сведения о суждени-
ях, имевших место во время совещания, 
о позициях присяжных при голосовании 
по поставленным перед ними вопросам.

4. Содержащееся в Постановлении 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 7 июля 2020 года № 33-П 
конституционно- правовое истолкование 
является концентрированным выраже-
нием пределов привлечения ― в систе-
ме действующего регулирования ― при-
сяжных к сбору сведений о возмож-
ных нарушениях при вынесении вер-
дикта, с учетом требуемого баланса 
между необходимостью выполнения 
судом апелляционной инстанции своей 
конституционно значимой процессуаль-
ной функции, с одной стороны, и гаран-
тиями статуса присяжных ― с другой. 
Никаких других правовых форм, в кото-
рых возможно с согласия лица, бывше-
го присяжным, получить от него пояс-
нения об обстоятельствах предпола-
гаемого (указанного в апелляционных 
жалобе или представлении) наруше-
ния уголовно -процессуального зако-
на при обсуждении и вынесении вер-
дикта, ни названное Постановление, 
ни какая -либо норма закона не устанав-
ливают (за исключением случаев рас-
следования преступлений против пра-
восудия, когда получение соответствую-
щих сведений также допустимо). Вовле-
чение же этого лица в иных ― прямо 
не предусмотренных законом ― фор-
мах в такие процессуальные или даже 
организационно-судебные отношения, 
где он участвует в формировании дока-
зательств или, по крайней мере, сведе-
ний об источниках тех фактов, которые 
могут стать предметом исследования 
в суде апелляционной инстанции, может 
приводить к нарушению означенного 
баланса.

При этом, как отметил Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 
в Постановлении от 14 июля 2017 года 
№ 21-П, требования инстанционности 
уголовного судопроизводства исклю-
чают выполнение судом первой инстан-
ции процессуальных действий и при-
нятие процессуальных решений после 
завершения им производства по делу, 
когда его итоговые решения оспоре-
ны и подлежат проверке в вышестоя-
щем суде и тем более само дело уже 
находится в таком суде. Это обусловле-
но как самой логикой уголовного про-
цесса, так и необходимостью не допу-
стить коррекцию судом своих действий 
и решений, в сохранении юридической 
силы которых он заинтересован и пра-
вомерность которых подлежит оценке 
вышестоящим судом, ― такая коррек-
ция делала бы беспредметными доводы 
обратившихся в вышестоящий суд сто-
рон и снижала бы эффективность судеб-
ной защиты, гарантируемой Конституци-
ей Российской Федерации.

Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации относит к общим 
условиям судебного разбирательства 
непосредственность и устность (ста-
тья 240), которые должны соблюдаться 
в качестве гарантии законного и моти-
вированного решения суда, отвечаю-
щего требованиям справедливости, 
и при рассмотрении уголовного дела 
судом апелляционной инстанции (за 
исключениями, прямо оговоренными 
законодателем, ― статья 38913). Прин-
цип непосредственности и устности 
предполагает, что решение суда апел-
ляционной инстанции может быть осно-
вано лишь на тех доказательствах, кото-
рые исследованы в судебном заседании 
с точки зрения относимости, допусти-
мости, достоверности, а в совокупно-
сти ― достаточности для разрешения 
дела (часть первая статьи 88 данного 
Кодекса).

Поскольку указанные в апелляцион-
ных жалобе или представлении доводы 
о нарушениях в ходе обсуждения и выне-
сения присяжными вердикта не были 
и не могли быть предметом рассмотре-
ния суда первой инстанции, суд апел-
ляционной инстанции не вправе укло-
ниться от их самостоятельной проверки 
и оценки. Вынесение судом апелляцион-
ной инстанции решения без непосред-
ственного выяснения обстоятельств 
предполагаемого нарушения ― в том 

числе путем приглашения им лиц, участ-
вовавших в деле в качестве присяжных, 
для дачи ему пояснений ― противоре-
чило бы требованиям непосредствен-
ности и устности судебного разбира-
тельства в суде апелляционной инстан-
ции. В этом смысле значимым является 
и то, что стороны могут задавать данным 
лицам вопросы и реакция на них вносит 
свой вклад в формирование того вну-
треннего убеждения, на основе которого 
суд выносит свои решения.

Кроме того, получение судом первой 
инстанции объяснений от присяжных 
по запросу суда апелляционной инстан-
ции в связи с подготовкой последним 
дела к слушанию (даже если принять 
во внимание, что данные объяснения 
не служат доказательствами и во вся-
ком случае предполагается дальнейшее 
заслушивание присяжных в заседа-
нии суда апелляционной инстанции) 
способно затруднить получение инфор-
мации от этих лиц уже в качестве дока-
зательств: они могут счесть свой гра-
жданский долг ― содействовать уста-
новлению истины ― исполненным 
после дачи объяснений в нижестоящем 
суде и в судебное заседание по пригла-
шению суда апелляционной инстан-
ции не явиться, имея в виду отсутствие 
у них соответствующей обязанности. 
Содержание же собранных судом пер-
вой инстанции объяснений ― даже если 
таковым статус доказательств не прида-
ется и они не пропущены через процесс 
судоговорения, когда стороны могут 
ставить их под сомнение своими уточ-
няющими вопросами, ― само по себе 
не может не влиять на формирование 
позиции суда апелляционной инстан-
ции, которому это содержание будет, 
безусловно, известным, поскольку объ-
яснения собирались по его обращению.

5. Таким образом, части первая, 
вторая, пункт 1 части третьей статьи 56 
и статья 74 УПК Российской Федерации 
не противоречат Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку по свое-
му конституционно-правовому смыс-
лу в системе действующего правово-
го регулирования не допускают воз-
можности суду первой инстанции полу-
чить в порядке служебной проверки 
от присяжных заседателей объяснения 
о предполагаемом нарушении тайны 
их совещания или об иных нарушени-
ях уголовно- процессуального закона 
при обсуждении и вынесении вердикта, 
в том числе по запросу суда вышестоя-
щей инстанции в связи с исследовани-
ем последним вопроса о таких наруше-
ниях, а если из материалов апелляци-
онных жалобы или представления сто-
роны, оспорившей приговор, усматри-
ваются основания для предположений 
о наличии такого нарушения, то выяс-
нение соответствующих обстоятельств 
должно осуществляться непосред-
ственно в заседании суда апелляцион-
ной инстанции в соответствии с норма-
ми уголовно-процессуального закона 
и правовыми позициями, выраженны-
ми в Постановлении Конституционного 
Суда Российской Федерации от 7 июля 
2020 года № 33-П.

Из имеющихся в  распоряже-
нии Конституционного Суда Россий-
ской Федерации материалов следует, 
что в заседании суда апелляционной 
инстанции по уголовному делу В.И.Бо-
рисова двумя опрошенными члена-
ми коллегии присяжных представлена 
различающаяся информация в отно-
шении воздействия на позицию членов 
коллегии, на которое указывала сто-
рона защиты, а вопрос об основаниях 
для отмены приговора в апелляцион-
ном порядке разрешен непосредствен-
но в судебном заседании с учетом этой 
информации. При таких обстоятель-
ствах даже приглашение всех других 
присяжных в заседание суда апелляци-
онной инстанции ― особенно по про-
шествии достаточно долгого времени 
и с учетом их права, но не обязанности 
дать пояснения суду ― объективно 
не позволит сформировать иной, чем 
в ранее состоявшемся заседании, мас-
сив сведений для оценки судом по вну-
треннему убеждению. Тем самым пере-
смотру уголовного дела был бы придан, 
по сути, формальный характер, а пото-
му, руководствуясь пунктом 101 части 
первой статьи 75 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
полагает возможным решить, что судеб-
ные акты по делу заявителя не подлежат 
пересмотру.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать части первую, вто-

рую, пункт 1 части третьей статьи 56 
и статью 74 УПК Российской Федера-
ции не противоречащими Конститу-
ции Российской Федерации, поскольку 
они по своему конституционно-право-
вому смыслу в системе действующего 
правового регулирования не дают суду 
первой инстанции возможность полу-
чить в порядке служебной проверки 
от присяжных заседателей объяснения 
о предполагаемом нарушении тайны 
их совещания или об иных нарушени-
ях уголовно-процессуального закона 
при обсуждении и вынесении вердикта, 
в том числе по запросу суда вышестоя-
щей инстанции в связи с исследовани-
ем последним вопроса о таких наруше-
ниях, а если из материалов апелляци-
онных жалобы или представления сто-
роны, оспорившей приговор, усматри-
ваются основания для предположений 
о наличии такого нарушения, то выяс-
нение соответствующих обстоятельств 
должно осуществляться непосред-
ственно в заседании суда апелляцион-
ной инстанции в соответствии с норма-
ми уголовно-процессуального закона 
и правовыми позициями, выраженны-
ми в Постановлении Конституционного 
Суда Российской Федерации от 7 июля 
2020 года № 33-П.

 2. Конституционно-правовой смысл 
частей первой, второй, пункта 1 части 
третьей статьи 56 и статьи 74 УПК Рос-
сийской Федерации, выявленный 
в настоящем Постановлении, являет-
ся общеобязательным, что исключает 
любое иное их истолкование в право-
применительной практике.

 3. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Феде-
рации» и на «Официальном интер-
нет-портале правовой информации» 
(www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 35-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности частей первой, второй, пункта 1 части третьей 
статьи 56 и статьи 74 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобами гражданина В.И. Борисова
город Санкт-Петербург  27 сентября 2022 года

Организации и физические лица, 
включенные в Перечень на основании 
подпунктов 1― 3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
 1. АБДУЛМЕДЖИДОВ ШАМИЛЬ 

АБДУЛМЕДЖИДОВИЧ*, 30.03.1989 г.р.;
 2. АБДУРАХМАНОВ АБДУРАХМАН 

БАДИРОВИЧ*, 29.11.1999 г.р., С. АКСАЙ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

 3. АБУЯЗИДОВ КАМИЛЬ АЛИЕВИЧ*, 
09.05.1980 г.р., Г. МАХАЧКАЛА;

 4. АВЕЗОВ АРИФУЛЛА НУРУЛЛАЕ-
ВИЧ*, 26.05.1971 г.р., С. БЕЙСЕЙ НЕФТЕ-
КУМСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

 5. АДЖИНЬЯЗОВ ТОЙМАСХАН ШАЙ-
ГАЛИЕВИЧ*, 29.08.1980 г.р., С. ТУКУЙ-
МЕКТЕБ НЕФТЕКУМСКОГО РАЙОНА СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

 6. АКАЕВ АБДУЛ РУСЛАНОВИЧ*, 
17.12.1990 г.р., С. СУЛТАНЯНГИЮРТ 
КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

 7. АЛИЕВ МЕДЖИД МАГОМАЕВИЧ*, 
07.09.1994 г.р., С. ЧИНАР ДЕРБЕНТСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 8. АНТОНОВ АРТУР МИХАЙЛОВИЧ*, 
19.02.1990 г.р., С. ЗОНИХА ВЕРХОШИ-
ЖЕМСКОГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

 9. АРСЛАНОВ СЕРГЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ*, 
25.01.1984 г.р., Г. АНЖЕРО-СУДЖЕНСК 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

 10. АТАЕВ АЛАН РУСЛАНОВИЧ, 
14.04.1988 г.р., С. КЕНЖЕ КБАССР;

 11. АХКОБЕКОВ ДАЛХАТ КАМАЛО-
ВИЧ*, 08.10.1996 г.р., С. НИЖНИЙ ЧЕГЕМ 
ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛ-
КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 12. БАЙГАЗИЕВ ТАИР САХБИЕВИЧ*, 
06.05.1978 г.р., С. ЯШКУЛЬ ЯШКУЛЬСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ;

 13. БАКИЕВ КАИРБЕК АНВАРБЕКО-
ВИЧ*, 17.11.1972 г.р., С.ТУКУЙ-МЕК-
ТЕБ НЕФТЕКУМСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

 14. БАРКИНХОЕВА БЭЛА СУЛТАНОВ-
НА* (БАРКИНХОЕВА БЭЛА СУЛТАНОВНА), 
07.12.1988 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ;

 15. БАТЫКАЕВ АЛАВДИ АЛМАНО-
ВИЧ*, 15.06.1960 г.р., СОВХОЗ 15 ЛЕТ 
ХАБДИНСКОГО РАЙОНА АКТЮБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

 16. БЕЙТУГАНОВ ИБРАГИМ РАСУЛО-
ВИЧ*, 15.02.2002 г.р., С. НИЖНИЙ ЧЕГЕМ 
ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛ-
КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 17. БОРЕЙКО ЮРИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
29.08.1977 г.р., Г. СЕБЕЖ ПСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

 18. БРОВЦЫН МИХАИЛ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 
27.07.1980 г.р., Г. ВОЛГОГРАД;

 19. БУЛУЕВ РУСТАМ САИДОВИЧ*, 
13.12.1979 г.р., Г. АРГУН ШАЛИНСКОГО 
РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 20. БУРИЕВ РУСЛАН БУРИ УГЛИ*, 
02.08.1998 г.р., КИЗИРИКСКОГО РАЙОНА 
СУРХАНДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

 21. БЫСТРОВА ИРИНА ИГОРЕВНА*, 
07.05.1965 г.р., Г. КУЙБЫШЕВ;

 22. ВАЛИАХМЕТОВ ЭДУАРД РАФА-
ЭЛЕВИЧ*, 12.12.1982 г.р., Г. БРЕЖНЕВ 
ТАТАРСКОЙ АССР;

 23. ВАСЮТИН КИРИЛЛ ТАРАСО-
ВИЧ, 06.07.2002 г.р., Г. ПЕТРОПАВЛОВСК 
СЕВЕРО КАЗАХСТАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕС-
ПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

 24. ВОРОБЬЕВ МАКСИМ ЮРЬЕВИЧ*, 
30.09.1973 г.р., Г. МОСКВА;

 25. ВОРОПАЕВА НАТАЛЬЯ ЛЕОНИ-
ДОВНА, 20.05.1971 г.р., ГОР. КРАСНО-
ЯРСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

 26. ВОСКРЕСЕНСКИЙ ЭЛЬДАР АЛЬ-
БЕРТОВИЧ*, 16.10.1986 г.р., Г. ВЫБОРГ 
ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

 27. ВЫСОЦКИЙ ДМИТРИЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 19.09.1989 г.р., Г. ВОЛГОГРАД 
ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

 28. ГАМЗАТОВА АЙНА МАГОМЕДОВ-
НА*, 04.04.1981 г.р., ПОС. МАНЫЧСКИЙ 
ЯШАЛТИНСКОГО РАЙОНА КАЛМЫЦКОЙ 
АССР;

 29. ГАМЗАТОВА ПАТИМАТ АБИДОВ-
НА*, 10.11.1959 г.р., С. ВЕРХНИЙ ЧИРЮРТ 
КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

 30. ГЛАЗУНОВ АЛЕКСАНДР НИКОЛА-
ЕВИЧ, 11.04.1980 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;

 31. ДВУГРОШЕВ АРТЕМ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ, 06.09.1997 г.р., ГОР. ЕМВА КНЯЖ-
ПОГОСТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
КОМИ;

 32. ДЖАМАЕВ МАГОМЕД ДЖАМАВО-
ВИЧ*, 31.05.1976 г.р., С. ДОРГЕЛИ КАРА-
БУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

 33. ДОБРЫШКИН АЛЕКСАНДР ЭДУ-
АРДОВИЧ*, 26.06.1991 г.р., Г. БАЛАКОВО 
САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

 34. ДОНАШЕВ ИБРАГИМ ЮСУПО-
ВИЧ*, 12.06.1977 г.р., С. СТАРАЯ-СУНЖА 
ГРОЗНЕНСКОГО Р-НА ЧИАССР;

 35. ДУДИЕВ НАЖМУДИН НАСРУДИ-
НОВИЧ*, 09.01.1975 г.р., С. ШЕВЧЕНКО 
ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА АКТЮБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

 36. ЕВДАКОВ КОНСТАНТИН ПАВЛО-
ВИЧ, 11.11.1992 г.р., Г. ПЕТУХОВО КУР-
ГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

 37. ЕЛАКАЕВ АЛЬБЕРТ ИСАДУЛАЕ-
ВИЧ*, 19.01.1983 г.р., С. САРЫ-СУ ШЕЛ-
КОВСКОГО Р-НА ЧИАССР;

 38. ЕНЮКОВ АНДРЕЙ АНДРЕЕВИЧ*, 
04.12.2002 г.р., Г. СЕВАСТОПОЛЬ, УКРА-
ИНА;

 39. ЕРЕМЕЕВ ДМИТРИЙ ЮРЬЕВИЧ, 
10.07.1984 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;

 40. ЖОЛТИКОВ ПАВЕЛ ДМИТРИ-
ЕВИЧ*, 14.03.2002 г.р., ГОР. КАЛУГА 
КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

 41. ЗАГУРСКИХ ЮРИЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 05.11.1969 г.р., Г. ТЮМЕНЬ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

 42. ЗЕНКОВ АЛЕКСАНДР ЮРЬЕВИЧ, 
31.12.1996 г.р., Г. САРАТОВ;

 43. ЗУБОВ ВАСИЛИЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 
15.05.1989 г.р., П. МОЛОЧНЫЕ ДВОРЫ 
ПЛАВСКОГО РАЙОНА ТУЛЬСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

 44. ИЛЬЯСОВА РАИСАТ АХМЕДОВ-
НА*, 19.07.1985 г.р., ГОР. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 45. ИСАКОВ НУРБЕК ЮЛДАШЕВИЧ, 
02.05.1986 г.р., Г. ЯККАБОГ КАШКАДА-
РЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

 46. ИСМАИЛОВ МАГОМЕДЗАФИР 
АХМЕДОВИЧ*, 24.06.1985 г.р., С. ЧИНАР 
ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ 
АССР;

 47. ИШАНКУЛОВ АБДУСАЛОМ ДЖУ-
РАХОНОВИЧ*, 14.10.1981 г.р., С. САР-
МАНТАЙ-2 КИШЛАЧНОГО/СОВЕТА САР-
МАНТАЙ ПЯНДЖСКОГО РАЙОНА КУР-
ГАН-ТЮБЕ ОБЛАСТИ ТАДЖИКСКОЙ 
ССР;

 48. КАМАЛЕТДИНОВ АЙРАТ ГАМИЛО-
ВИЧ*, 26.04.1976 г.р., Г. НАБЕРЕЖНЫЕ 
ЧЕЛНЫ ТАССР;

 49. КАМИЛОВ ИСМОИЛЖОН УЛУГ-
БЕКОВИЧ, 18.03.1997 г.р., Г. ОШ КИРГИЗ-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 50. КАНАЕВ ТЕНЪАЛИ ЕНАЛИЕ-
ВИЧ*, 08.05.1977 г.р., С. ТЕРЕКЛИ-МЕК-
ТЕБ НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

 51. КАНМУРЗАЕВ ИЛЬХАН БЕКМАН-
БЕТОВИЧ*, 29.07.1979 г.р., С.ТЕКУЙ-МЕК-
ТЕБ НЕФТЕКУМСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

 52. КОВАЛЕНКО АЛЕКСАНДР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 14.11.1980 г.р., Г. КУЙБЫ-
ШЕВ;

 53. КОЛЕСНИКОВ РОМАН ЮРЬЕВИЧ, 
26.11.1975 г.р., Г. МУРМАНСК;

 54. КОЛОБОВ ВАЛЕРИЙ ДМИТРИЕ-
ВИЧ, 12.01.1994 г.р., Г. НОВГОРОД НОВГО-
РОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

 55. КОНОВАЛОВ АЛЕКСЕЙ ГРИГО-
РЬЕВИЧ, 09.06.1972 г.р., П.ТАСКАН ЯГОД-
НИНСКОГО РАЙОНА МАГАДАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

 56. КОСИМОВ ЖАМШИДЖОН КАЮМ 
УГЛИ*, 03.09.1991 г.р., Г. БУХАРЫ УЗБЕК-
СКОЙ ССР;

 57. КОШМАНБЕТОВ РАСУЛ ОРАЗ-
КЕЛЬДИЕВИЧ*, 02.03.1977 г.р., С. НОВО-
КРЕСТЬЯНОВКА КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 58. КРИВЕНКО АЛЕКСАНДР ЛЕО-
НИДОВИЧ, 21.02.1973 г.р., Г. БОРЗЯ 
ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

 59. КУВАНАЕВ БАГАУДИН ЯВГАЙТА-
РОВИЧ*, 27.07.1968 г.р., С. КОБИ ШЕЛ-
КОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

 60.  КУДАЕВ СУЛТАН АСЛАНО-
ВИЧ, 13.04.1995 г.р., ГОР. НАЛЬЧИК 
КАБАРДИНО БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 61. КУРБАНОВА АМИНА ХАЛИ-
ДОВНА*, 02.09.1977 г.р., С. ЦОВКРА 
КУЛИНСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ 
АССР;

 62. КУХТИЙ ПАВЕЛ НИКОЛАЕВИЧ, 
11.06.1984 г.р., С. ДОКУЧАЕВКА НАУР-
ЗИНСКОГО РАЙОНА КУСТАНАЙСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

 63. ЛАГОЙДА ЕВГЕНИЙ ОЛЕГОВИЧ*, 
01.12.1993 г.р., Г. ВЫБОРГ ЛЕНИНГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

 64. ЛИТИКОВ ИГОРЬ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 22.01.1995 г.р., Г. ИРКУТСК ИРКУТ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

 65. ЛОБОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 
31.05.2002 г.р., Г. ОМСК;

 66. ЛОРДКИПАНИДЗЕ САИД ИРА-
ДИОНОВИЧ* (ЛОРДКИПАНИДЗЕ САИД 
ИРАДИНОВИЧ; ЛОРДКИПАНИДЗЕ САИД 
РАДИОНОВИЧ), 28.03.1995 г.р., АБХАЗИЯ;

 67. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД АХМЕДО-
ВИЧ*, 15.11.1984 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 68. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД ЮНУ-
СОВИЧ*, 14.12.1950 г.р., С. Н.-ГАКВАРИ 
ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

 69. МАГОМЕДОВ РИЗВАН ГАДЖИМУ-
РАДОВИЧ*, 03.12.1974 г.р., Г. КАСПИЙСК 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 70. МАДАМИНОВ ХОЖИАКБАР 
НУРЫЛЛОЕВИЧ*, 10.07.1994 г.р., Г. ОШ 
РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;

 71. МАДАСОВ ИГОРЬ МИХАЙЛОВИЧ, 
25.12.1973 г.р., Г. ИРКУТСК;

 72. МАЙЛУБАЕВ РАСУЛ АНВАРБЕКО-
ВИЧ*, 23.08.1975 г.р., С. БЕЙСЕЙ НЕФТЕ-
КУМСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

 73. МАЛКАРОВ ТАХИР МУХАДИ-
НОВИЧ*, 06.07.1982 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ 
КБАССР;

 74. МАМАЕВ РУСЛАН БАХАЕВИЧ*, 
09.08.1976 г.р., СОВХОЗ ОКТЯБРЬСКИЙ 
ЯШАЛТИНСКОГО РАЙОНА КАЛМЫЦКОЙ 
АССР;

 75. МАММЕДОВ ГАМИД НАЗИМО-
ВИЧ*, 16.07.1992 г.р., С. СЕЛЯХ-ОБА 
КУСАРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
АЗЕРБАЙДЖАН;

 76. МАМРЕШЕВА ИРИНА МУРАТОВ-
НА, 23.10.1990 г.р., С. ПЛАНОВСКОЕ ТЕР-
СКОГО РАЙОНА КБАССР;

 77. МАРКИН ИГОРЬ ИГОРЕВИЧ*, 
25.08.1989 г.р., С. ИЛЬИНКА НОВОКУЗ-
НЕЦКОГО РАЙОНА КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

 78. МАРЧЕНКО АНДРЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
24.12.1988 г.р., Г. ВОЛГОГРАД;

 79. МАСЛАКОВ АНДРЕЙ ОЛЕГОВИЧ, 
20.07.1983 г.р., П. КРЕЧЕВИЦЫ Г. НОВГО-
РОДА НОВГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

 80. МАХАДДИНОВ МУРАДДИН МУРА-
ФАДИНОВИЧ*, 07.02.1979 г.р., Г. КАРА-
МУГОН ДЖАМБАЙСКОГО РАЙОНА 
САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИ-
КИ ТАДЖИКИСТАН;

 81. МАШАЕВ ЭЛЬДАР СУЛТАНОВИЧ*, 
23.01.1974 г.р., С. ТЕКУЙ-МЕКТЕБ НЕФТЕ-
КУМСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

 82. МЕРДЕНОВ МЕРДЕН КАФЛАНО-
ВИЧ*, 06.07.1969 г.р., С. САМУР МАГА-
РАМКЕНТСКОГО РАЙОНА ДАССР;

 83. МИСРИХАНОВ АРСЕН ГАДЖИБЕ-
КОВИЧ*, 23.07.1981 г.р., С. САИДКЕНТ 
СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 84. МИТЯНИН ПЕТР АЛЕКСЕЕВИЧ, 
14.05.1981 г.р., С. ПОКРОВКА НЕФТЕГОР-
СКОГО РАЙОНА САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

 85. МОИСЕЕВ АЛЕКСАНДР АНАТО-
ЛЬЕВИЧ, 21.12.1972 г.р., Г. СЫКТЫВКАР;

 86. МУРАТОВ МУСЛИМ ЮСУФОВИЧ, 
07.08.1982 г.р., Г. ФЕРГАНА УЗБЕКСКОЙ 
ССР;

 87. МУСАЕВ АЛИМХАН АЛИМУР-
ЗАЕВИЧ*, 21.02.1976 г.р., С. САРЫ-СУ 
ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА;

 88. МУХАМЕТГАЛИЕВ ИЛЬГИЗ МИН-
НАХМАТОВИЧ*, 25.02.1973 г.р., Д. АРПА-
ЯЗ КУКМОРСКОГО РАЙОНА ТАТАРСКОЙ 
АССР;

 89. НАЗИРОВ САИДКУРБОН ФАСИ-
ХУДИНОВИЧ*, 02.06.1990 г.р., С. КАЗОК 
ПЯНДЖСКОГО РАЙОНА КУРГАН-ТЮ-
БИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
ТАДЖИКИСТАН;

 90. НАМАТОВ РУСЛАН СУЛИМА-
НОВИЧ*, 03.05.1970 г.р., С. ЧИРИ-ЮРТ 
ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕС-
ПУБЛИКИ;

 91. НАСЫРОВ КАЙТАРБИ БАЙМУ-
РАТОВИЧ*, 22.10.1962 г.р., С. КАЯСУ-
ЛА НЕФТЕКУМСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

 92. НЕЙМАН ИСМИ МУРАТОВНА*, 
23.07.1994 г.р., С. КОЧКАР-АТА НООКЕН-
СКОГО РАЙОНА ЖАЛАЛАБАТСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

 93. НУРУЛЛИН РАИЛЬ РАИМОВИЧ, 
24.07.1961 г.р., Г. ЧИСТОПОЛЬ, ТАТАРСТАН;

 94. ОСИПЧУК ИГОРЬ КОНСТАНТИНО-
ВИЧ, 03.05.1980 г.р., Г. СИМФЕРОПОЛЬ 
РЕСПУБЛИКИ УКРАИНА;

 95. ОСМАНОВ МАРАТ КАМИЛОВИЧ*, 
04.06.1992 г.р., С. МУЦАЛАУЛ ХАСАВЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕ-
СТАН;

 96. ПАЛЕНКО АНТОН СЕРГЕЕВИЧ*, 
13.10.1985 г.р., СТ-ЦА ЯСЕНСКАЯ ЕЙСКО-
ГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

 9 7 .  П А Р А М О Н О В  А Р Т Е М 
АНДРЕЕВИЧ*, 11.11.2003 г.р., Г. КАЛУГА;

 98. ПЕТРОВ ВИТАЛИЙ ИВАНОВИЧ, 
21.06.1989 г.р., П. СТЕПАНЦЕВО ВЯЗНИ-
КОВСКОГО РАЙОНА ВЛАДИМИРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

 99. ПОНОМАРЕНКО АЛЕКСАНДР 
АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 06.07.1983 г.р., 
СТ. ПЕТРОПАВЛОВСКАЯ ГРОЗНЕНСКОГО 
РАЙОНА ЧИАССР;

 100. ПРОШКИНА ОЛЬГА ОЛЕГОВНА*, 
30.05.2003 г.р., Г. КАЛУГА;

 101. ПШИБИЕВ СУЛЕЙМАН ЛЬВО-
ВИЧ*, 15.12.1987 г.р., ГОР. НАЛЬЧИК 
КАБАРДИНО- БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

 102. РАЗЗАКОВ ХАЙДАР ХАМ-
ЗАЕВИЧ*, 12.08.1967 г.р., С/С МИСИТ 
ПАХТАЧИЙСКОГО РАЙОНА САМАРКАН-
ДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИ-
СТАН;

 103. РУССКИХ АЛЕКСЕЙ ГЕННА-
ДЬЕВИЧ*, 12.02.1976 г.р., П. МИШКИНО 
МИШКИНСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

 104. СААКЯН ЭРНЕСТ АРКАДЬЕВИЧ, 
19.09.1971 г.р., Г. БАКУ, АЗЕРБАЙДЖАН;

 105. САБИРОВ ВАЛЕНТИН ИЛЬДУСО-
ВИЧ, 23.12.1987 г.р., Г. СОРСК УСТЬ-АБА-
КАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ХАКА-
СИЯ;

 106. САЛПАГАРОВ АРТУР УМАРО-
ВИЧ*, 04.01.1990 г.р., С. ТЕРЕЗЕ МАЛО-
КАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

 107. САРКИТОВ МУССА ДЖАШАР-
БЕКОВИЧ*, 24.10.1974 г.р., С. ПЕРВО-
МАЙСКОЕ МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙО-
НА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

 108. САРЫЧЕВ ИВАН АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 07.08.1983 г.р., Г. АРХАНГЕЛЬСК 
АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

 109. СИНИЦЫНА ДОЛИТЕ АЛЬБЕРТО, 
04.11.1957 г.р., Г. КЛАЙПЕДА ЛИТОВСКОЙ 
ССР;

 110. СТОЛБИН АЛЕКСАНДР АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 19.04.2002 г.р., Г. КАЛУГА;

 111. СУРКОВ ВЛАДИМИР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 28.04.1990 г.р., ПОС. КРАС-
НЫЙ ГУЛЯЙ СЕНГИЛЕЕВСКОГО РАЙОНА 
УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

 112. ТАУШЕВ АРСЛАН КАДРАЛИЕ-
ВИЧ*, 18.06.1973 г.р., СТ. ШЕЛКОВСКАЯ 
ЧИАССР;

 113. ТЕРЕКБАЕВ АХМЕТ ТОЯВОВИЧ*, 
30.11.1968 г.р., С. КАРАГАС НОГАЙСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 114. ТИТОВ ВИТАЛИЙ ГЕННАДЬЕВИЧ, 
20.05.1965 г.р., Г. АБАЗА КРАСНОЯРСКО-
ГО КРАЯ;

 115. ТОКАЕВ ТОХТАРХАН МУКАИ-
ЛОВИЧ*, 03.10.1995 г.р., ПОС. ШАМХАЛ 
КИРОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

 116. УЛУКШОНОВ СЕРГЕЙ СЕРГЕ-
ЕВИЧ*, 28.02.1992 г.р., ПОС. БАТАГАЙ 
ВЕРХОЯНСКОГО РАЙОНА РЕСПУЛИКИ 
САХА (ЯКУТИЯ);

 117. УСТИНОВ АНДРЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 27.05.1998 г.р., Г.ЗЕЛЕНО-
ГРАДСК КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

 118. УЧАКАЕВ МУРАД ИБРАГИМО-
ВИЧ*, 27.03.1976 г.р., С. ЦИЗГАРИ ДАХА-
ДАЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕ-
СТАН;

 119. УШАЕВ АРТУР АСЛУДИНОВИЧ*, 
07.04.1972 г.р., С. ЭЛИСТАНЖИ ВЕДЕН-
СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

 120. ФАДЕЕВ ОЛЕГ НИКОЛАЕВИЧ, 
22.06.1976 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;

 121. ФИЛИМОНОВ ГЕННАДИЙ НИКО-
ЛАЕВИЧ*, 03.09.1961 г.р., С. ЛЕВОКУМ-
СКОЕ ЛЕВОКУМСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

 122. ХАМЗАТХАНОВ ВАХИТ БАЙСОЛ-
ТАЕВИЧ*, 29.03.1975 г.р., С. САРЫ-СУ 
ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

 123. ХАМИСУРОВ ГАДЖИМУРАД 
МАГОМЕДОВИЧ*, 04.07.1994 г.р., Г. 
МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 124. ХАСАЕВ ЗАУР АЛИЕВИЧ*, 
23.12.1976 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

 125. ЦАЛАЙ АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ*, 
24.09.1981 г.р., Г. КОЛА МУРМАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

 126. ЧЕРВОВ АЛЕКСАНДР ЕВГЕНЬЕ-
ВИЧ*, 27.02.1982 г.р., С. ПАЕОБААЖЕНКА 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

 127. ЧЕРНОУСОВ АНДРЕЙ СЕРГЕЕ-
ВИЧ*, 23.05.1992 г.р., Г. ОМСК;

 128. ЧИРКОВ ВИТАЛИЙ ЮРЬЕВИЧ, 
02.07.1966 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН;

 129. ЧУЙКИН СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 15.09.1961 г.р., Г. БРЯНКА ВОРОШИ-
ЛОВГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

 130. ШАЙХУТДИНОВ МУХАМЕДВАЛИ 
РАИСОВИЧ*, 20.10.1976 г.р., Г. БУГУЛЬМА 
ТАТАРСКОЙ АССР;

 131. ШВЕЙЦАРОВ ЭДУАРД ВСЕВОЛО-
ДОВИЧ, 04.12.1968 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;

 132. ЩЕЛУПАНОВА ЕЛЕНА ЮРЬЕВ-
НА*, 12.03.1967 г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК;

 133. ЭЛЬМУРЗАЕВ ЭЛА САИДОВИЧ*, 
30.10.2000 г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК;

 134. ЯКУБОВ ЗАГИР КАГАРМАНО-
ВИЧ*, 10.09.1977 г.р., С. КАРА-ТЮБЕ НЕФ-
ТЕКУМСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКО-
ГО КРАЯ;

 135. ЯКУПОВА РАИСАТ АХМЕДОВНА*, 
22.04.1990 г.р., ГОР. МАХАЧКАЛА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

Примечание: 1. Отмечены (*) органи-
зации и физические лица, в отношении 
которых имеются сведения об их при-
частности к терроризму.

Организации и физические лица, 
исключенные из перечня на основании 

подпунктов 1 ― 3, 7 ― 8 пункта 2.2 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
 1. АБДУЛАЕВ МАГОМЕДРАШИД 

НУРАЛИЕВИЧ 07.12.1985 г.р., С. ЦАТАНИХ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

 2. АБДУЛЛАЕВ АЛИШЕР КАМЕЛЬ-
ДЖАНОВИЧ 11.05.1990 г.р.,  ПОС. 
ТАЗА-БАЗАР ТАШАУЗСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ТУРКМЕНИСТАН;

 3. АБДУЛМЕДЖИДОВ ГАДЖИМУРАД 
МАГАМЕДОВИЧ 16.09.1982 г.р., С. ТАТАР-
СКАЯ ПИШЛЯ РУЗАЕВСКОГО РАЙОНА 
МОРДОВСКОЙ АССР;

 4. АБДУЛОЕВ МИРЗОШАРИФ ШАРИ-
ФОВИЧ 04.01.1991 г.р., РЕСПУБЛИКА 
ТАДЖИКИСТАН;

 5. АВИЛКИН ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ 04.11.1976 г.р., ГОР. СВОБОДНЫЙ 
АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

 6. АНТОНОВ ДМИТРИЙ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ 03.04.1984 г.р., Г. КИСЕЛЕВСК КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

 7. АСТАМИРОВ ШАМХАН АБДУРАХ-
МАНОВИЧ 02.12.1968 г.р., С. ЛИПОВ-
КА УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

 8. БАНТАЕВ АХМЕД ХОЖБАУДИНО-
ВИЧ (БАНТАЕВ АХМЕД ХОЖ-БАУТДИНО-
ВИЧ) 20.01.1991 г.р., С. КОМСОМОЛЬ-
СКОЕ ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

 9. БАРАХОЕВ ИССА АХЪЯДОВИЧ 
20.06.1968 г.р., С. СУРХАХИ РЕСПУБЛИКИ 
ИНГУШЕТИЯ;

 10. БОГАЧЕВ ЕВГЕНИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ 
20.09.1983 г.р., Г. ТВЕРЬ;

 11. БОРИЕВ БАРАСБИ ЖАНГЕРИЕВИЧ 
27.05.1973 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 12. ГАЛАМБИЦА АЛЕКСАНДР НИКО-
ЛАЕВИЧ 31.01.1984 г.р., Г. КРАСНЫЙ ЛУЧ 
ЛУГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;

 13. ГРАБ КОНСТАНТИН ЮРЬЕВИЧ 
24.04.1980 г.р., Г. КРАСНОДАР;

 14. ГУЗЕВ КОНСТАНТИН ВИКТОРО-
ВИЧ 16.06.1964 г.р., Г. ХАБАРОВСК ХАБА-
РОВСКОГО КРАЯ;

 15. ДАРШАЕВ ВАХИТА ЛЕШИЕ-
ВИЧ (ДАРШАЕВ ВАХИТА ЛЁШИЕВИЧ 
21.09.1987 г.р., С. МИХАЙЛОВКА ХАРА-
БАЛИНСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

 16. ДЗЕЙТОВ РУСТАМ МАКШАРИПО-
ВИЧ 15.04.1982 г.р., С. ЭКАЖЕВО НАЗРА-
НОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУ-
ШЕТИЯ;

 17. ДЮСЕКЕЕВА ДИНАРА ХАЙРОЛ-
ЛАЕВНА 24.10.1982 г.р., РЕСПУБЛИКА 
КАЗАХСТАН;

 18. КАМИЛОВ ХАМИДЖАН ХАТАМ-
ЖАНОВИЧ 20.04.1991 г.р., ГОРОД НОО-
КАТ ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

 19. КАРТАШОВ ИВАН ГЕННАДЬЕВИЧ 
07.07.1999 г.р., ГОР. СЕВАСТОПОЛЬ УКРА-
ИНЫ;

 20. КОЛЕЧЕНКО ИВАН ЛЕОНИДОВИЧ 
19.12.1978 г.р., С. ЖУРАВЛЕВО КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

 21.  КОСТОЕВ УМАР БОРИСО-
ВИЧ (АЛИЕВ РУСЛАН БОРИСОВИЧ) 
02.01.1974 г.р., Г. МАЛГОБЕК ЧИАССР;

 22. ЛОБОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ 
08.11.1964 г.р., Д. КАЙСАРОВКА КОЛЫШ-
ЛЕЙСКОГО РАЙОНА ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

 23. ЛУНЕВ НИКИТА СЕРГЕЕВИЧ 
19.08.1999 г.р., Г. КУРСК КУРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

 24. МАГОМЕДОВ АБДУРАХМАН 
МАГОМЕДОВИЧ 22.07.1984 г.р., С. БАЛА-
ХАНИ, УНЦУКУЛЬСКИЙ РАЙОН РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

 25. МЕХТИЕВ МУСЛИМ ЭДУАРДОВИЧ 
25.08.1984 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

 26. МИРЗАЕВ АРСЕН ГАДЖИАБАКА-
РОВИЧ 20.03.1984 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 27. МУСХАДЖИЕВ РАМЗАН ТУР-
ПУЛ-АЛИЕВИЧ 01.03.1986 г.р., С. КОШ-
КЕЛЬДЫ ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

 28. РЕЗНИЧЕНКО ВАСИЛИЙ ПАВЛО-
ВИЧ 18.08.1942 г.р., С. МУРОВКА КРАС-
НОАРМЕЙСКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКО-
ГО КРАЯ;

 29. РУСТАМОВ МУСЛИМ ГУСЕЙНО-
ВИЧ 27.05.1992 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

 30. СЕДАЕВ БИСЛАН АДЛАНОВИЧ 
22.06.1974 г.р., С. СЕРАФИМОВСК АЗЕЙ-
РБАДЖАНСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

 31. СЕПТА АНТОН ВАЛЕРЬЕВИЧ 
04.10.1996 г.р., Г. ЖЕЛЕЗНОГОРСК КРАС-
НОЯРСКОГО КРАЯ;

 32. ТЕЧИЕВ УВАЙС АХМЕДОВИЧ 
18.12.1983 г.р., С. БЕЛГАТОЙ ШАЛИНСКО-
ГО РАЙОНА ЧИАССР;

 33. ФЕДОРЕНКО ПАВЕЛ АЛЕКСЕЕВИЧ 
13.08.2004 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;

 34. ХАМХОЕВ МАГОМЕТ ГАБОЕ-
ВИЧ 23.12.1978 г.р., С. ЯНДАРЕ НАЗРА-
НОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

 35. ХОВАНСКИЙ ЮРИЙ МИХАЙЛО-
ВИЧ 19.01.1990 г.р., Г. НИКОЛЬСК 
ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

 36. ХУПСИРГЕНОВ ХАСАНБИ КАДИ-
РОВИЧ 20.01.1984 г.р., С. НИЖНИЙ КУР-
КУЖИН БАКСАНСКОГО РАЙОНА КАБАР-
ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

 37. ШОМАХОВ АСЛАН ВИТАЛЬЕВИЧ 
11.03.1998 г.р., С. ДЕЙСКОЕ ТЕРСКОГО 
РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕС-
ПУБЛИКИ;

 38. ЮДИН СЕРГЕЙ АНДРЕЕВИЧ 
14.11.1992 г.р., Г. ЛЕНИНСК-КУЗНЕЦКИЙ 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

Информация предоставлена
Росфинмониторингом

Перечень изменен
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
В Питере выступают 
на уровне рекордов мира 

На всех парах

Анна Козина

Обладатели командного «золота» и личной «бронзы» 
на Олимпиаде, чемпионы мира, фигуристы Анаста-
сия Мишина и Александр Галлямов выиграли соревно-
вания спортивных пар на Мемориале Николая Пани-
на-Коломенкина в Санкт-Петербурге с рекордными 
оценками.

За произвольную программу они получили 159,74 
балла и превзошли собственный  мировой рекорд 
(157,46). Общая оценка по итогам двух выступлений — 
245,79 балла. И это выше, чем у представителей Китая 
Суй Вэньцзин и Хань Цуна (239,88). Конечно, эти циф-
ры так и останутся неофициальными, ведь показаны на 
внутрироссийском старте.

— Цифры красивые, будем стараться, чтобы они 
были еще краше, — сказали Анастасия и Александр 
журналистам. — Главное, что мы оцениваем — это свой 
прогресс, от предыдущих соревнований к следующим.

Спортсмены, которые тренируются у Тамары Моск-
виной и Артура Минчука, также рассказали, что рабо-
тают над усложнением своих программ, тренируют 
четверной выброс. Как только этот ультра-си элемент 
будет получаться стабильно, мы его увидим на стартах.

Партнеры Мишиной — Галлямова по группе, чем-
пионы Европы Александра Бойкова и Дмитрий Коз-
ловский показали, что тоже находятся в неплохой 
форме. Именно за ними осталась короткая программа 
Хотя мировой рекорд китайцев побили обе наши пары 
(86,54 и 86,05 против 84,41). Однако Бойкова — Коз-
ловский снялись с произвольного проката, чтобы не 
усугублять микротравму Дмитрия.

В одиночном катании на Мемориале Николая Пани-
на-Коломенкина победы одержали Михаил Коляда, ко-
торый набрал 298,49 балла (106,32 балла за короткую 
и 192,17 за произвольную) и Елизавета Туктамышева, 
получившая от судей 233,41 балла (82,76 и 150,65 ).  

БАСКЕТБОЛ Дебютант 
Единой лиги МБА выиграла 
второй матч подряд 

Освоились 
в элите

Илья Соболев

Новичок интернациональной Единой лиги ВТБ мо-
сковская МБА продолжает оставаться главным возму-
тителем спокойствия. Вслед за «Локомотивом-Куба-
нью» команда Василия Карасева разгромила в гостях 
казахстанскую «Астану» — 103:69.

Понятно, что казахстанский клуб по уровню от-
нюдь не «Локомотив». Но «Астана» — сторожил Еди-
ной лиги, выступавшая в турнире с первого года его 
основания, крепкая команда, способная преподносить 
сюрпризы. Однако МБА отнеслась к сопернику без ка-
кого-либо пиитета. Равная борьба была только в пер-
вой четверти, которую хозяева выиграли (24:23), а вот 
в оставшиеся 30 минут москвичи планомерно наращи-
вали преимущество. К финальной сирене оно состав-
ляло 35 очков.

— Наша команда играет от защиты, и после того как 
мы отзащищаемся, у нас есть возможность для быстро-
го перехода. Где-то эту ситуацию мы исправили и, на-
верное, в третьей и четвертой четвертях уже контро-
лировали положение, — резюмировал наставник МБА 
Василий Карасев.

Одного героя в составе победителей выделить слож-
но: сразу шесть человек в МБА преодолели 10-очковый 
рубеж. А самым результативным стал Даниил Касат-
кин с 18 очками. Карьера у парня развивается любо-
пытно. Будучи воспитанником ЦСКА, в 17 лет он уехал 
в Соединенные Штаты, где закончил школу, поступил 
в университет и играл в знаменитой студенческой лиге 
NCAA. Впрочем, через три года после отъезда Касаткин 
вернулся на родину, попал в «Химки», откуда и пере-
брался в МБА, а теперь дебютировал в Единой лиге.

Кроме МБА без поражений идут еще три команды. 
ЦСКА вслед за «Самарой» смел на своем паркете бело-
русский «Минск» — 107:63. Армейцы стали первыми в 
сезоне, кому удалось разменять сотню. УНИКС, обы-
гравший в первом туре чемпиона, питерский «Зенит», 
вчера не оставил шансов красноярскому «Енисею» 
104:59. Наконец, вторую победу кряду одержал и ни-
жегородский «Пари НН», в гостях переборовший сара-
товский «Автодор» — 71:69.

Кроме того, первыми победами в минувшем туре 
разжились «Зенит» и «Локомотив-Кубань». Питер-
цы в непростом выездном матче одолели пермскую 
«Парму» — 65:60. Хозяевам не помогла даже поддерж-
ка рекордной для стартовавшего сезона аудитории. 
За матчем вживую наблюдали 6253 человека. «Локо-
мотив-Кубань», уступив в прошлом туре МБА, обы-
грал другого новичка Единой лиги «Самару» — 79:70.  

ХОККЕЙ От лидера клуба «Вашингтон Кэпиталз» в стартовавшем чемпионате НХЛ ждут рекордов 
результативности и космических заработков

Ценный Овечкин
Михаил Щербань

О
чередной, 105-й по сче-
ту игровой сезон в На-
циональной хоккейной 

лиге (НХЛ) стартовал накану-
не двумя выездными матчами 
клубов «Нэшвилл Предаторз» и 
«Сан-Хосе Шаркс» в Праге.

В первом поединке «Нэ-
швилл» победил со счетом 4:1, 
и на следующий день «Акулы» 
вновь вынуждены были усту-
пить — 2:3. Отметим, что в мат-
чах приняли участие россий-
ские игроки Яков Тренин («Нэ-
швилл») и Евгений Свечников 

(«Сан-Хосе»), хотя власти Че-
хии всячески пытались запре-
тить российским игрокам въезд 
в страну. Правда, после того как 
в НХЛ пригрозили отменить 
матчи, о претензиях тут же за-
были и оформили визы. 

В этом сезоне команды из-
за океана еще раз вернутся в 
Европу в рамках «Глобальной 
серии». 

Произойдет это 4 и 5 ноября, 
когда в Хельсинки два матча 
проведут между собой «Колам-
бус Блю Джекетс» и «Колорадо 
Эвеланш».

Ну а остальные клубы НХЛ 

в ожидании стартовых поедин-
ков регулярного чемпионата 
продолжают серии контроль-
ных поединков. 

Так, клуб Александра Овеч-
кина «Вашингтон Кэпиталз» 
победил «Коламбус Блю Джэ-
кетс» — 4:3.

Победную шайбу в матче за-
бросил Дилан Строум. Овечкин 
отметился одним голом. Евге-
ний Кузнецов сделал голевую 
передачу. 

К персоне Александра Овеч-
кина за океаном особое внима-
ние. Во-первых, Александр име-
ет шанс побить «вечный» ре-

корд легендарного Уэйна Гретц-
ки, забившего 894 шайбы в ре-
гулярных чемпионатах. 

На сегодняшний день на сче-
ту Александра Великого 780 
шайб, но уже в этом чемпионате 
он может обогнать прославлен-
ного Горди Хоу (801) и сделать 
еще один шаг на пути к мечте. 

В этом не сомневаются спе-
циалисты.

Главный тренер сборной 
России Алексей Жамнов заявил 
журналистам, что видит Овеч-
кина в списке кандидатов на 
звание лучшего игрока сезо-
на НХЛ:

— Надеюсь, что у Александра 
получится проявить себя снова. 
Я общался с ним этим летом и 
знаю, что по настрою он готов к 
новым достижениям и вызовам. 
Самое главное, чтобы травмы 
ему в этом не мешали. Хороший 
шанс есть, что Овечкин сможет 
снова забросить 50 шайб за се-
зон, и, несомненно, Саша будет 
претендовать на звание лучше-
го игрока.

А вот двукратный облада-
тель Кубка Стэнли Яромир Ягр, 
известный у нас в стране по вы-
ступлениям за «Авангард», ду-

мает, что достижение Гретцки 
падет:

— И что с того, что Овечкину 
37 лет? Это нормальный возраст 
для профессионального спорт-
смена. У него есть все инстру-
менты для того, чтобы стать луч-
шим в истории. Думаю, Алекс 
будет выступать до сорока пяти 
лет, если планирует приблизить-
ся к рекорду Гретцки. Он спосо-
бен превзойти достижение ка-
надского нападающего, посколь-
ку обладает физической силой и 
хочет быть лучшим.

Также не секрет, что Алек-
сандр Овечкин очень популя-
рен у многих крупнейших миро-
вых брендов, а также локальных 
спонсоров, которые, наплевав 
на санкции, выстраиваются в 
очередь, чтобы сделать россия-
нину предложение повыгодней. 

Финансовые аналитики уве-
рены, что нынешний сезон при-
несет Овечкину не только отлич-
ные результаты на льду, но и не-
малую прибыль. 

Накануне журнал Forbes 
опубликовал список самых вы-
сокооплачиваемых игроков На-
циональной хоккейной лиги по 
итогам прошлого сезона. 

В топ-10 вошли сразу четыре 
российских хоккеиста. 

Первое место в рейтинге до-
сталось канадцу Коннору Мак-
дэвиду из «Эдмонтон Ойлерз». 
Как сообщает Forbes, его сум-
марный доход составляет 15 
миллионов 300 тысяч долларов 
за последний год. Из них 10,8 
млн — зарплата, а остальные 
деньги — доходы от спонсорских 
контрактов. 

Отметим, что в прошлом се-
зоне НХЛ Макдэвид стал луч-
шим бомбардиром регулярно-
го чемпионата. В 80 матчах он 
забросил 44 шайбы и отдал 79 
голевых передач. 

Следом за канадцем в списке 
богатеев расположился Овеч-
кин. Александр заработал 14 
миллионов долларов, из кото-
рых девять миллионов — зар-
плата. Интересно, что за по-
следний год доходы Овечки-
на увеличились почти на один 
миллион. 

Замыкает тройку рейтинга 
форвард «Далласа» Тайлер Се-
гин с 11,9 миллиона. Отметим, 
что спонсоры принесли Тайле-
ру лишь 200 тысяч, все осталь-
ное — это его зарплата. 

Также в первую десятку во-
шли россияне Артемий Пана-
рин («Нью-Йорк Рейнджерс», 
11,7 млн), Сергей Бобровский 
(«Флорида Пантерз», 11 млн) и 
Андрей Василевский («Тампа-
Бэй Лайтнинг», 10,2 млн).

Ну а в общей сложности в се-
зоне-2022/2023 НХЛ десятка 
самых высокооплачиваемых 
игроков заработала 118 мил-
лионов долларов!  

ФУТБОЛ Москвичи разгромили «Крылья» и поднялись на третье место

«Спартак» все выше

Артур Нанян 

С
толичный «Спартак» 
разгромил «Крылья 
Советов» (5:2) и под-
нялся на третье ме-
сто в таблице чемпи-
оната. По итогам 12-
го тура «красно-бе-
лым» удалось сокра-
тить отставание от 

«Зенита» до пяти очков. 
В последние годы «Крылья» 

стали самыми удобными со-
перниками для спартаковцев: в 
14 предыдущих встречах меж-
ду этими командами москвичи 
одержали аж 13 побед при од-
ном поражении. Несложно до-
гадаться, кто считался фавори-
том перед очередным поедин-
ком этих клубов, даже несмот-
ря на то, что в нынешнем сезоне 
самарцы выдают порой яркие 
матчи. 

Несмотря на первый про-
пущенный мяч и определен-
ные проблемы по ходу встречи, 
«Спартак» выиграл, забив при 
этом пять мячей. В седьмой игре 
подряд отличился Александр Со-

болев, оформивший дубль, один 
гол в свой актив записал лучший 
бомбардир Премьер-лиги Квин-
си Промес, у которого теперь 
11 мячей. Безусловно, за этими 
успехами «красно-белых» сто-
ит огромная работа тренерского 
штаба во главе с Гильермо Абас-
калем, назначение которого ми-
нувшим летом почти всеми спе-
циалистами было воспринято 
без энтузиазма.

 Благодаря победе над «Кры-
льями» спартаковцы поднялись 
на третье место, опередив ЦСКА. 
Армейцы не сумели одолеть 
дома в дерби «Динамо» —1:1.

Долгожданные изменения 
произошли в «Локомотиве»: 
после второго подряд пораже-
ния со счетом 0:4 (на этот раз 
от «Сочи») руководство клуба 
отправило в отставку спортив-

ного директора Томаса Цорна и 
главного тренера Йозефа Цинн-
бауэра. Результаты «красно-зе-
леных» в нынешнем сезоне ка-
тастрофические: команда на-
брала лишь девять очков после 
12 туров, опустилась в зону сты-
ковых встреч, пропустила аж 26 
мячей (больше только у «Орен-
бурга»), проиграла пять послед-
них встреч в Премьер-лиге с раз-
ницей мячей 3:13.

Об уходе Цорна и Циннбауэ-
ра было объявлено буквально 
через несколько минут после 
унизительного поражения в 
Сочи. С их отставками в «Локо-
мотиве» заканчивается эпоха 
правления столичным клубом 
немцами. До того были Ральф 
Рангник, тренер Маркус Гиз-
доль, сбежавший из клуба и не 
удосужившийся даже попро-
щаться с футболистами, Мар-
вин Комппер. Очередь теперь 
дошла и до Циннбауэра с Цор-
ном.  

«Спартак» уступал «Крыльям» по ходу встречи, но набрал три очка.

Форвард «Вашингтона» Александр Овечкин в этом сезоне постарается приблизиться к «вечному» рекорду Гретцки.

А К Ц Е Н Т

«Красно-белые» одержали пять побед 
подряд во всех соревнованиях

— Новости, результаты, 
комментарии читайте на сайте
rg.ru/sujet/6723

Евгений Воронов (слева) с партнерами по МБА в матче против 
«Астаны» отлично отработали, как в защите, так и в атаке.

А К Ц Е Н Т

В прошлом сезоне Александр Овечкин 
заработал 14 миллионов долларов 
и занял второе место в списке самых 
высокооплачиваемых игроков НХЛ
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
«Зенит» 12 9 3 0 33-5 30

«Ростов» 12 7 4 1 23-17 25

«Спартак» 12 8 1 3 29-14 25

ЦСКА 12 7 3 2 24-11 24

«Краснодар» 12 6 3 2 23-17 21

«Сочи» 12 6 2 4 22-20 20

«Оренбург» 12 6 0 6 20-28 18

«Ахмат» 12 5 2 5 18-19 17

«Динамо» 12 4 5 3 18-14 17

«Пари НН» 12 3 4 5 17-20 13

«Кр. Советов» 12 2 5 5 12-19 11

«Урал» 12 1 7 4 16-23 10

«Факел» 12 1 7 4 16-22 10

«Локомотив» 12 2 3 7 15-26 9

«Химки» 12 2 2 8 13-23 8

«Торпедо» 12 1 3 8 7-23 6

КСТАТИ

15-летняя ученица Этери Тутберидзе Аделия Петросян пока-

зала новый прыжок в четыре оборота — сальхов. Ранее Пет-

росян первой среди женщин исполнила четверной ритт-

бергер, а также впервые в истории фигурного катания ис-

полнила два четверных риттбергера в одной программе. 

Кроме того, в арсенале Аделии есть четверной тулуп.

Между тем 

Накануне во Франкфурте-на-Майне прошла жеребьевка квалификации 

чемпионата Европы-2024 по футболу. В ней приняли участие 53 нацио-

нальные ассоциации, посеянные согласно общему рейтингу Лиги на-

ций на сезон 2022/23. Они были распределены по семи корзинам. 

На правах хозяйки финальной стадии Евро-2024 Германия получила 

прямую путевку на турнир. Победители, а также сборные, занявшие 

вторые места в своих группах, выйдут на Евро. Обладатели же трех по-

следних из 24 путевок определятся в стыковых матчах, участники кото-

рых станут известны по итогам Лиги наций-2022/23.

Полностью результаты жеребьевки отбора Евро-2024 выглядят следу-

ющим образом:

Группа «А»: Испания, Шотландия, Норвегия, Грузия, Кипр;

Группа «В»: Нидерланды, Франция, Ирландия, Греция, Гибралтар;

Группа «С»: Италия, Англия, Украина, Северная Македония, Мальта;

Группа «D»: Хорватия, Уэльс, Армения, Турция, 

Латвия;

Группа «E»: Польша, Чехия, Албания, Фарерские острова, 

Молдавия;

Группа «F»: Бельгия, Австрия, Швеция, Азербайджан, Эстония;

Группа «G»: Венгрия, Сербия, Черногория, Болгария, Литва;

Группа «Н»: Дания, Финляндия, Словения, Казахстан, Северная Ир-

ландия, Сан-Марино;

Группа «I»: Швейцария, Израиль, Румыния, Косово, Беларусь, Андорра;

Группа «J»: Португалия, Босния и Герцеговина, 

Исландия, Люксембург, Словакия, Лихтенштейн.

Добавим, что матчи квалификации Евро-2024 пройдут с марта по ноябрь 

2023 года. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МУЗЕИ Что открывают тарусские берега Марины Цветаевой

Я тоже была, прохожий!

Максим Васюнов 

О
сновательница и ди-
ректор цветаевско-
го дома-музея в Та-
русе Елена Климова 
влюблена в Цветае-
ву, ее поэзию, исто-
рию ее семьи. С фо-
тографий и предме-
тов, принадлежа-

щих Цветаевым, сдувает пылин-
ки, как выметает мифы и сплет-
ни из всех рассказов о поэте. До-
казывает убедительно, что фа-
милия Цветаевы происходит от 
слова «свят». «Это вообще одна 
из старинных священнических 
фамилий, — утверждает Климо-
ва. — Все мужчины в роду Цвета-
евых были священниками. Отец 
Марины Ивановны, как и три 
его брата, окончили семина-
рию». Но лишь один из них, 
Петр, служил в храме. Брат Фе-
дор стал учителем словесности, 
из-под его крыла вышел, напри-
мер, писатель Иван Шмелев, ко-
торому дядя Цветаевой ставил 
за сочинения пятерки с тремя 
плюсами. Дмитрий Владимиро-
вич Цветаев — историк, разви-
вавший в России архивное дело. 

Многие помнят, что отец Ма-
рины Цветаевой, Иван Владими-
рович, был первым директором 
Музея изящных искусств имени 
императора Александра III, кото-
рый стал теперь одним из луч-
ших в мире музеев изобрази-
тельных искусств и носит имя 
Пушкина. Но мало кто знает, что 
над созданием музея Цветаев ра-
ботал и в Тарусе, в своем кабине-
те в одно окно, выходящее на 
двор, где гуляли, как писал он, 
«куры, гуси и поросята». По-дач-
ному, без лишнего изящества. В 
Тарусе их семью вообще считают 
первыми дачниками этих мест. 
Марину сюда привезли в первый 
же год жизни: воздух Тарусы впи-
тала с материнским молоком.

Вот высокий берег Оки — его 
обступили мощные дубы и ели, 
под ними небольшая сцена, за 
которой что-то вроде трансфор-
маторной будки, на которой ог-

ромный плакат: «Здесь стояла 
дача Песочная, в которой жили 
Цветаевы». Здесь же ее отец по-
садил четыре орешника в честь 
всех своих детей и отдельно три 
ели — в честь дочерей. Каждый в 
Тарусе вам расскажет, что ореш-
ник Марины засох сразу же по-
сле ее гибели. 

Тарусский берег Цветаева 
выбрала заранее — как место сво-
его упокоения, сама попросила 
потомков поставить рядом с да-
чей Песочной камень с надпи-
сью: «Здесь хотела бы лежать 
Марина Цветаева». Камень по-
ставили, до него от бывшей дачи 
— метров двести вдоль Оки.

Дальше по тропе — старинный 
Воскресенский храм. В нем отпе-
вали маму Марины. В народе 
храм называют «цветаевским», 
это не очень нравится настояте-
лю, протоиерею Леониду Гвозде-
ву: «Не храм украшает то, что они 

заходили в него, — а их украшает 
то, что они заходили в храм».  

На набережной Оки у памят-
ника Цветаевой каждый год со-
бираются почитатели, их тыся-
чи. Приезжают даже байкеры. 
Тем более в этом году приехали 
сюда, кажется, отовсюду: 8 октя-
бря Цветаевой — 130 лет.

От памятника до музея минут 
пять ходу. В мемориальном фли-
геле комнатка Марины, где она 
провела счастливые недели ле-
том 1912-го с мужем Сергеем 
Эфроном. На столике коробка, в 
которой ее шляпка, «забытая» в 
Тарусе, — на память о себе. Шляп-
ка со временем пропала, короб-
ка осталась. 

Елена Климова рассказывает: 
«Все разговоры Марины Иванов-
ны с сестрой Анастасией всегда 
вертелись вокруг Тарусы, об 
этом мне лично Анастасия Ива-
новна говорила. В письмах к род-
не и знакомым Марина всегда 
спрашивала о своих детских та-
русских друзьях. В конце концов, 
именно в ее тарусских стихах она 
прозревает как великий поэт, как 
большой философ, так что Тару-
су можно смело называть колы-
белью творчества Цветаевой». 

На высоком берегу Оки стоит памятник Марине Цветаевой. Здесь каждый год на ее день рождения собираются ее почитатели. Цветаева просила потомков поставить в Тарусе камень с надписью: «Здесь хотела бы лежать Марина Цветаева».

В Доме-музее драгоценной считается каждая вещь. В старинном Воскресенском храме отпевали маму Марины Цветаевой.

А К Ц Е Н Т

В Тарусе семью Цветаевых вообще 
считают первыми дачниками этих мест
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Новостройки смогут 
продавать с мебелью
Марина Трубилина   •  rg.ru/art/2406632
Минстрой подготовил поправку в закон о доле-
вом строительстве, которая позволит продавать 
квартиры с мебелью в ипотеку. Мне кажется, что 
у покупателя должен быть выбор — покупать 
квартиру без отделки, с предчистовой отделкой, 
с полной отделкой или еще и с мебелью. Поэтому 
я считаю, что эта инициатива интересная, так 
как выбор расширяется. У части покупателей 
эта услуга будет востребована. Особенно если 
люди снимают жилье и потом покупают кварти-
ру в ипотеку. Они смогут сразу въехать в новую 
отделанную и меблированную квартиру. И если 
еще ставка по ипотеке от этого не изменится, это 
будет очень хорошая возможность. Я думаю, та-
кая опция будет актуальна для небольших квар-
тир и студий, для которых очень трудно подо-
брать мебель. Если застройщик с дизайнерами и 
производителями мебели сразу сможет удобно и 
компактно все расположить, то это будет очень 
хорошо.

Наталья

Как избавляться 
от просроченных 
лекарств
Ирина Невинная   •  rg.ru/art/2408046
Эксперты рассказали, какие лекарства нужно 
отправлять на утилизацию и как это сделать. 
Интересная статья, узнал много нового про до-
машнюю аптечку и лекарства, особенно про то, 
как их надо правильно выбрасывать. Раньше — 
думаю, как и большинство — даже не задумы-
вался об этом, зато теперь буду обращать вни-
мание на упаковку и на назначение лекарства. 
Кроме того, буду почаще проверять срок годно-
сти препаратов. Хорошо, что автор указала ме-
сто сбора и утилизации просроченных ле-
карств. Мне кажется, что было бы удобнее так-
же в аптеках поставить специальные контейне-
ры для сбора просроченных препаратов (как те 
же контейнеры для батареек в магазинах быто-
вой техники). Возможно, кстати, что такие бок-
сы где-то уже и стоят. Спасибо автору за такую 
подробную статью.

Михаил

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

В больших столичных городах 
детские площадки современ-
ные, красивые, многофункцио-
нальные, спортивные, развива-
ющие. 
Но вопрос в том, что они небез-
опасны («РГ» 1-я и 9-я полосы). 
Во-первых, по форме своей кон-
струкции, ребенок, даже не со-
вершая каких-то резких и не-
предсказуемых движений, мо-
жет получить травму от метал-
лических качелей или высоких 
горок, откуда он может свалить-
ся. В этой ситуации ответствен-
ность за безопасность лежит 
именно на конструкторах и 
строителях. Хотя принимают 
площадки и другие инстанции, 

проверяют их на безопасность, 
прочность и экологичность. Но и 
родители, конечно, должны при-
сматривать за своими детками. 
Малыш порой еле-еле ходит, за 
ним надо присматривать, он мо-
жет упасть, забравшись высоко, 
а родитель в это время сидит, ку-
рит на лавочке, думая о своем. 

Кого привлекать к ответст-
венности, если ребенок получил 
травму? Тут нужно проводить 
экспертизу безопасности этих 
площадок, устанавливать, ка-
ким образом ребенок получил 
эту травму. И если есть вина 
производителей и конструкто-
ров детских площадок, они 
должны нести в том числе мате-
риальную ответственность. Не-
смотря на то что у нас медицина 
обслуживает такие случаи бес-
платно, они оплачиваются госу-
дарством, тем не менее конеч-
ную ответственность должны 
нести те, кто эти площадки сде-
лал. Причинно-следственная 
связь должна проверяться. 

В маленьких городах, к сожа-
лению, площадки как были при-
митивными, так и остались. 

Встречается множество каких-
то железных конструкций, кото-
рые поломались и годами их 
никто не приводит в порядок. Я 
просто очень часто езжу по про-
винции, наблюдаю эту ситуа-
цию. 

Разделять площадки по воз-
растным категориям вряд ли по-
лучится. Вот построили горку, и 
на ней написано: дети не тяже-
лее 30 килограмм. А туда лезет 
ребенок килограмм 50—60. Упи-
танный. И как его остановить? А 
это может привести к травме. Не 
думаю также, что во избежание 
травм стоит запретить канаты и 
механизмы, позволяющие детям 
карабкаться и висеть. Считаю их 
полезными, потому что выраба-
тывается ловкость, сноровка.

Я вот часто езжу в Израиль. У 
нас там есть с дочерью любимая 
площадка, где и канатные кон-
струкции, и горки, и мостики. 
Все это большая комбинация. И 
если родители понимают, что 
для ребенка это опасно, они его 
туда просто не пускают.  

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Людмила Айвар,
адвокат

НЕДВИЖИМОСТЬ Дачникам дадут три года 
на освоение земельных участков
rg.ru/art/2409093

ЗДОРОВЬЕ Советы эндокринолога: Как определить 
степень ожирения и при каком избыточном весе 
нужен врач
rg.ru/art/2409736

АВТО Десять самых продаваемых автомобилей 
в России по итогам трех кварталов 2022 года
rg.ru/art/2409195

АУКЦИОНЫ Редкий розовый бриллиант продан 
за рекордные 57,7 миллиона долларов
rg.ru/art/2409813

ИНТЕРВЬЮ Дирижер Фабио Мастранджело 
рассказал, чем оригинальные мюзиклы лучше 
«кальки» с западных
rg.ru/art/2409886

ИНТЕРНЕТ Назван самый опасный браузер 
rg.ru/art/2409089

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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